
ЭКСКЛЮЗИВ Замминистра иностранных дел 
России Александр Грушко: нужны не слова, 
а гарантии 

С прицелом на...

Константин Волков

З
аместитель министра 
иностранных дел РФ 
Александр Грушко, за-
нимающийся отноше-
ниями России с Евро-
пой, рассказал «РГ», 
чего именно ожидает 
Москва от плана по 
прекращению расши-

рения НАТО на Восток, предло-
женного Вашингтону.

Александр Викторович, сей-
час обсуждается план дейст-
вий в отношении расширения 
НАТО, предложенный россий-
ской стороной Вашингтону. 
Вы уже заявили о «военно-
технической альтернативе», 
если Альянс не примет пред-
ложения Москвы. О каких 
«альтернативах» идет речь?

АЛЕКСАНДР ГРУШКО: Если наши оза-
боченности игнорируются, а 
страны НАТО не готовы пойти 
по пути военной сдержанности, 
то, разумеется, нам придется 
отвечать теми средствами, что у 
нас есть. Иного не дано. Если по-
являются какие-то варианты, 
которые могут использоваться 
даже не с точки зрения приме-

нения силы, а хотя бы проекции 
силы, то есть военный потенци-
ал используется как средство 
экономического или политиче-
ского давления, то, разумеется, 
такая ситуация Россию никогда 
не устроит, и мы будет находить 
способы для нейтрализации 
этих угроз.

И какие это могут быть спо-
собы?

АЛЕКСАНДР ГРУШКО: Если, напри-
мер, на территории стран НАТО 
появятся ударные средства, ко-
торые будут способны дости-
гать в течение нескольких ми-
нут наших центров управления, 
то мы будем вынуждены  со-
здать адекватную ситуацию для 
наших партнеров.

Существует мнение, что 
предложения российской 

стороны слишком ульти-
мативны и не оставляют 
Западу возможности ком-
промисса…

АЛЕКСАНДР ГРУШКО: Абсолютно не 
считаю их ультимативными. 
Наши предложения очень по-
нятны. Время полутонов, веры 
на слово — они прошли. Ситуа-
ция настолько серьезна, что по-
требовала именно таких шагов, 
когда необходим принципиаль-
ный разговор глаза в глаза. На-
пример, наши натовские пар-
тнеры говорят о расширении 
Альянса, что Россия не имеет 
права голоса, что процедура 
приближения в части НАТО 
прописана в Вашингтонском 
(Североатлантическом) дого-
воре, и что каждое государство 
имеет право свободно «выби-
рать способы обеспечения сво-
ей безопасности», включая 

участие в военных союзах. 
Здесь наши натовские партне-
ры ставят точку. Но там есть 
вторая часть формулы, где пря-
мо сказано, что, делая такой вы-
бор, государства обязаны учи-
тывать интересы безопасности 
других. И мы не должны забы-
вать, что расширение НАТО — 
это политика, и она называется 
«политикой открытых дверей». 
Вспомним 1990—91 годы. Пред-
ставим Михаила Горбачева, бе-
седующего с Миттераном, Ко-
лем, Геншером, Бейкером и 
другими лидерами, когда обсу-
ждались параметры воссоеди-
нения Германии в контексте ев-
ропейской безопасности. Мож-
но ли представить, чтобы, когда 
Горбачев поднимал вопрос о не 
продвижении НАТО на Восток, 
ему эти политики отвечали бы 
сегодняшним языком? Мол, из-
вините, Михаил Сергеевич, 
есть Вашингтонский договор, и 
государства сами будут прини-
мать решение, куда им всту-
пать или не вступать, а 
СССР не имеет права 
голоса.

Американские военнослужащие 
учатся в Польше воевать против 
главного врага НАТО — России.

А К Ц Е Н Т

Если наши озабоченности игнорируют-
ся, то нам придется отвечать теми 
средствами, что у нас есть

Австралийский доллар 52,7418
Азербайджанский манат 43,7285
Армянский драм** 15,0822
Белорусский рубль 29,2729
Болгарский лев 42,7546
Бразильский реал 13,0429

Венгерский форинт** 22,7982
Вон Республики Корея*** 62,3340
Гонконгский доллар* 95,2606
Датская крона 11,2452
Доллар США 74,2947
Евро 83,6187

Индийская рупия** 97,9095
Казахстанский тенге** 16,9121
Канадский доллар 57,5259
Киргизский сом** 87,5842
Китайский юань 11,6482
Молдавский лей* 41,7855

Новый туркменский манат 21,2574
Норвежская крона* 81,8305
Польский злотый 18,0270
Румынский лей 16,8951
СДР  103,9011
Сингапурский доллар 54,3011

Таджикский сомони* 65,8058
Турецкая лира* 42,4692
Узбекский сум**** 68,6559
Украинская гривна* 27,2441
Фунт стерлингов  98,0987
Чешская крона* 33,1111

Шведская крона* 81,2204
Швейцарский франк 80,3620
Южноафриканский рэнд* 46,8988
Японская иена** 65,4377

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 21.12.21

Александр Мисуркин 
вернул с МКС 
на Землю двух 
космических 
туристов

35-летний Габриэль Борич, 
кандидат от левых, стал 
самым молодым президентом 
в истории Чили, выиграв 
выборы во втором туре

В Москве открылись 
елочные базары: 
тут и хвойные 
букеты, 
и саженцы для дачи

У Иосифа Бродского 
новые открытия — 
в Петербурге 
и деревне, где он 
отбывал ссылку 
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ПРАВО В Госдуму внесен законопроект 
о наказании до 12 лет лишения свободы 
за пытки

Срок за пытки
Татьяна Замахина

Д
о 12 лет лишения свободы будет гро-
зить за пытки, организованные пред-
ставителями власти. Такой законо-

проект внесли в Госдуму главы комитетов 
Госдумы и Совета Федерации по законода-
тельству Павел Крашенинников и Андрей 
Клишас. Документ расширяет понятие 
«пытки» и ужесточает наказание за их при-
менение.

В статью Уголовного кодекса «принужде-
ние к даче показаний» вводится новый субъ-
ект преступления — сотрудник правоохра-

нительного органа. Как пояснил Крашенин-
ников, это позволит привлекать к ответст-
венности за пытки в том числе и сотрудни-
ков Федеральной службы исполнения нака-
зания (ФСИН) России, а не только следова-
телей или лиц, проводящих дознание. 

Пока в нынешней редакции уголовной 
статьи фигурируют именно они. За пытки, 
проводимые представителями власти с це-
лью принуждения к даче показаний или за-
пугивания, законопроект предусматривает 
лишение свободы на срок от четы-
рех до 12 лет. Такие преступления 
переходят в разряд особо тяжких. 

АВТОМОБИЛИ Машину лишат регистрации 
из-за шин не по размеру

На чужом колесе 
Владимир Баршев

К
ассационный суд подтвердил закон-
ность аннулирования регистрации 
автомобиля, если в его конструкцию 

внесены неправомерные изменения. Осно-
ванием для аннулирования стал прямоточ-
ный глушитель и низкопрофильные шины. 
Лишиться регистрации можно даже за коле-
са, которые не соответствуют рекомендо-
ванным производителем.

Это уже давно сложившаяся и устоявша-
яся практика. Просто до недавнего времени 
считалось, что внесением изменений в кон-
струкцию могут быть какие-то глобальные 
переделки. Например, усиленные бамперы, 
лебедки, кустарные багажники, даже фар-
коп, если он изначально не предусмотрен 

конструкцией транспортного средства, и 
его установка не была сертифицирована. Га-
зобалонное оборудование, если его уста-
новка не оформлена должным образом так-
же может стать причиной аннулирования 
регистрации автомобиля. В общем, за лю-
бое внесение изменений в конструкцию ма-
шины, если оно не одобрено специализиро-
ванной лабораторией и в регистрационные 
документы не внесены эти поправки, 
ГИБДД вправе прекратить регистрацию. 
Даже если на машине установлены не пред-
усмотренные конструкцией шторки на пе-
редних боковых стеклах или супермузыка, 
для которой пришлось пожертвовать под-
ушками безопасности, а также 
спойлеры, по размерам схожие с 
крылом авиалайнера.
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ПЛАНЫ Турбизнес попросил 
продлить «детский кешбэк» 

Все льготное — 
детям

Евгений Гайва

Отдохнуть в 2022 году со скид-
кой смогут сотни тысяч детей, 
если программу «детского 
кешбэка» продлят. Об этом пре-
мьер-министра Михаила Ми-
шустина попросил Общенацио-
нальный союз организаций ин-
д у с т р и и  г о с т е п р и и м с т в а 
(ОСИГ), «Российская газета» 
ознакомилась с копией письма. 
В 2021 году программой вос-
пользовались более 380 тысяч 
детей, но на следующий год она 
пока не продлена. Эксперты 
считают, что программу все же 
перезапустят ближе к лету. 

В пресс-службе правительст-
ва подтвердили «РГ» получение 
письма. Но пока документ не 
рассматривался. В сентябре гла-
ва Ростуризма Зарина Догузо-
ва, подводя итоги программы 

детского кешбэка, отмечала, 
что решение о ее продлении на 
2022 год пока не принято. 

В 2021 году программа дей-
ствовала с 25 мая по 31 августа. 
По ее условиям возмещалось до 
50% стоимости путевок в стаци-
онарные детские лагеря. Макси-
мально можно было получить 
компенсацию в 20 тысяч ру-
блей. По данным Ростуризма, 
куплено путевок почти на 10 
млрд рублей. Возращено было 
почти 4,5 млрд рублей. 

Как отмечают авторы обра-
щения в правительство, про-
грамма показала свою эффек-
тивность, ее нужно не только 
продлить на 2022 год, но и рас-
ширить. В частности, стоит рас-
пространить механизм компен-
саций части стоимости 
детских путевок на ве-
сну и осень.

2

Продолжительность ЕГЭ-2022 по разным предметам — от 3 часов 55 минут до 3 часов. 

Сегодня в состав ВМФ России принимают 
стратегический ракетоносец «Князь Олег» 
и многоцелевую АПЛ «Новосибирск». 
Два серийных корабля четвертого поколения — 
в один день. Такого не было 50 лет. 
Событие комментируют руководители двух 
конструкторских бюро и верфи «Севмаш»

СОБЫТИЕ

10

ОБРАЗОВАНИЕ Утверждено расписание 
Единого и Основного госэкзаменов

ЕГЭ в числах
Мария Агранович

С
овместными приказами минпросве-
щения и Рособрнадзора утверждено 
расписание Единого государственно-

го экзамена (ЕГЭ) и Основного госэкзамена 
(ОГЭ) на 2022 год.

ЕГЭ пройдет в три этапа (если позволит 
эпидемиологическая ситуация). Досроч-
ный период начнется 21 марта и продлится 
по 7 апреля. Резервные дни — с 11 по 18 апре-
ля. Сдать досрочно могут ребята, у которых 
не получилось это сделать в основной пери-
од. Но, скажем сразу, причины должны быть 
веские — например, плановая операция, со-
ревнование и др. В эту же группу попадают 
студенты колледжей, а также ученики ино-
странных школ. 

Основной период ЕГЭ — самый массовый 
— стартует 26 мая с географии, литературы 
и химии. 30 и 31 мая состоится Единый 
госэкзамен по русскому. Экзамены по про-
фильной и базовой математике пройдут 2 и 

3 июня соответственно. В разные дни — это 
важно! 

6 июня будут сдаваться история и физи-
ка, 9 июня — обществознание, 14 июня — 
иностранные языки (письменная часть) и 
биология, 16 и 17 июня — иностранный (уст-
ная часть), 20 и 21 июня — информатика. Ре-
зервные дни  — с 23 июня по 2 июля. Пере-
сдать можно, но только если завалил основ-
ные предметы и не получил аттестат.

Начало экзаменов — в 10 утра. На испы-
тания по профильной математике, физике, 
литературе, информатике, биологии дают 3 
часа 55 минут, на базовую математику, 
историю, географию, китайский язык — 3 
часа. Русский язык, химия, естествознание 
займут не более 3,5 часов. Английский, 
французский, немецкий, испанский про-
длятся 3 часа 10 минут. 

В ОГЭ для 9 классов тоже  три периода: 
досрочный — с 21 апреля по 17 мая, основ-
ной — с 20 мая по 2 июля, дополнительный — 
с 5 по 15 сентября.  
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ЭКСПОРТ Санкции против 
российского нефтегаза 
уходят в прошлое 

Бес запретов

Сергей Тихонов

Газ по 1700 долларов за тысячу кубометров и электри-
чество выше 200 долларов за МВт*ч оказались лучше 
любых иных доводов против новых санкций Евросо-
юза в отношении нефтегазовых отраслей России. Вво-
дить их против единственной страны, которая постав-
ляет Европе энергоресурсы, по ценам в несколько раз 
ниже рыночных, по меньшей мере недальновидно. 

Последний в этом году саммит ЕС не ввел новые сан-
кции против России, несмотря на серьезное давление 
США, которые рассчитывали на их расширение в отно-
шении российского энергетического сектора. А если 
странам Старого Света не повезет с погодой этой зи-
мой, то и старые ограничения придется снимать. Их 
вред для Европы сейчас стал превышать негативное воз-
действие на экономику нашей страны.

Наиболее показательна история вокруг «Северно-
го потока-2». Только успешное прохождение трех эта-
пов сертификации 
— оценка немецким 
регулятором, оцен-
ка Еврокомиссии, 
окончательное ре-
шение немецкого 
регулятора — компа-
нии Nord Stream 2 
AG, как независимо-
го оператора газо-
провода, могло вер-
нуть цены на бирже 
к значениям ниже 
1000 долларов за 
тысячу кубометров. 
Но процесс был остановлен, а цены отправились бить 
новые рекорды, окупая «Газпрому» издержки из-за не-
запущенного газопровода.

России же экономически абсолютно все равно, по 
какому маршруту поступает газ в Европу. Бюджет по-
лучает экспортную пошлину (30%), налоги с добычи и 
дивиденды, как основной акционер «Газпрома». А они 
ожидаются по итогам года высокими благодаря цено-
вым рекордам газа в Европе. В результате страдают от 
проволочек с запуском «Северного потока-2» европей-
ские потребители и компании, вложившиеся в проект. 
Для сравнения, средняя экспортная цена российско-
го газа для Европы в разы ниже биржевой. В четвертом 
квартале 2021 года она ожидается на уровне 550 долла-
ров, а в третьем квартале была 313 долларов за тысячу 
кубометров.

Аналогично сложилась ситуация с санкциями про-
тив нефтяной отрасли нашей страны. Они касались по-
ставок оборудования для разработки трудноизвлекае-
мых запасов (ТРИЗ) нефти и глубоководных месторо-
ждений, финансирования таких проектов и участия в 
них европейских и американских компаний. Первона-
чально это больно ударило по отечественному нефтяно-
му сектору, многие проекты оказались под угрозой сры-
ва и приостановлены. Но добыча нефти не упала вопре-
ки прогнозам, постепенно нашлись новые партнеры из 
Китая, Индии и Японии, а часть необходимого оборудо-
вания стали производить в России.

По мнению эксперта Аналитического центра при 
правительстве РФ Александра Курдина, российская не-
фтегазовая отрасль адаптируется к санкциям за счет 
программ импортозамещения, и в технологическом 
плане санкции уже не представляются таким барьером, 
как ранее. Яркий пример — баженовская свита, в попыт-
ках разработки которой участвовали международные 
гранды — Shell, Total и Exxon, но вынуждены были по-
кинуть проект из-за санкций. Уже в этом году «Газпром 
нефть» достигла рентабельного уровня себестоимости 
добычи на баженовской свите, геологические запасы 
которой оцениваются в 18—60 млрд тонн нефти.

В ближайшие годы спрос на энергоресурсы, по-ви-
димому, будет расти, в этом сходятся прогнозы всех ве-
дущих международных консалтинговых компаний. В 
первую очередь будет увеличиваться потребление газа. 
Нефть также не останется забытой. Уже в конце 2022 
года ожидается, что 
недоинвестирова-
ние в добычу и ге-
ологоразведку на-
чнет сказываться 
на мировом рынке. 
Все это может усугу-
биться, если в США 
будет принят закон, 
ограничивающий 
экспорт нефти, или 
одобрен продавли-
ваемый «зелеными» 
запрет на многостадийный разрыв пласта — основную 
технологию, используемую при добыче сланцевой не-
фти. Себя наша страна обеспечить «черным золотом» 
сможет, а вот куда пойдет экспорт, зависит от конъюн-
ктуры и участия в проектах иностранных партнеров.

Раньше санкции против России никак не мешали 
странам Старого Света. Европа проводит удобную для 
себя политику, подчеркивает доцент Финансового уни-
верситета при правительстве РФ Валерий Андрианов. С 
одной стороны, она вводит якобы «сокрушительные» 
секторальные санкции против Москвы и отчитывается 
перед европейскими избирателями о «противостоянии 
русскому медведю». А с другой стороны, прекрасно гре-
ется русским газом и ездит на русском дизтопливе. 

Но из-за энергокризиса ситуация изменится. Не-
достаток энергосырья заставит страны Старого Света 
сделать шаги навстречу России. У этого, конечно, будет 
множество противников. Причем со стороны главных 
виновников газового кризиса — «зеленых». Но если зима 
будет холодной и возникнут реальные перебои с тепло-
снабжением и электричеством, едва ли их голоса будут 
услышаны. Предложить нашей стране Европа сможет 
не так уж много — запуск «Северного потока-2», инве-
стиции и снятие санкций. Впрочем, как отметил Кур-
дин, одни механизмы могут быть замещены другими 
— например, трансграничным углеродным регулирова-
нием и жесткими антимонопольными и регуляторными 
подходами к российским поставщикам.

Против снятия санкций, конечно, будут США, но 
едва ли они также будут делать какие-либо решитель-
ные дополнительные шаги против российского нефте-
газа. Как подчеркнул Андрианов, подорожание бензи-
на для простых американцев — это не та цена, которую 
Белый дом готов платить за геополитические амбиции. 
Что уж говорить о Европе, которая крайне зависит от 
российских энергоресурсов.  

АПК 

Что будет 
с урожаем 
зерна в России 
в новом году

ПРОГНОЗЫ 
КОЛОСЯТСЯ
Татьяна Карабут

Уже в январе экспортная пош-
лина на пшеницу в России мо-
жет достичь психологической 
отметки в 100 долларов за тон-
ну. Но эксперты считают, что 
Россия и на этом фоне все рав-
но сохранит мировое лидерство 
по экспорту этой культуры. А 
на внутреннем рынке пошлины 
вряд ли заставят аграриев сеять 
в 2022 году меньше зерновых — 
при благоприятных погодных 
условиях в следующем сезо-
не урожай может быть больше, 
чем в этом.

С 22 декабря с экспорте-
ров российского зерна уже бу-
дут взимать небывало большую 
пошлину — 94 доллара за тонну. 
Получается, что чуть больше 
28% своих доходов сельхозто-
варопроизводители должны бу-
дут отдать государству. «Виной» 
тому — рост мировых цен (от 
чего и рассчитываются ежене-
дельно пошлины на зерно), ко-
торый продолжался до начала 
декабря», — указывает руково-
дитель аналитического центра 
«Русагротранса» Игорь Павен-
ский. Третью неделю подряд 
мировые цены на зерно сни-
жаются под воздействием по-
ступления урожая из Южного 
полушария. Кроме того, миро-
вой рынок «успокоился» по-
сле того, как Россия установи-
ла размер квоты на вывоз зерна 
(11 млн тонн), в том числе пше-
ницы (8 млн тонн) с 15 февраля 
по 30 июня 2022 года. Пример-
но столько и ожидалось вывез-
ти, говорит Павенский. Поми-
мо этого, на рынок оказыва-
ет давление распространение 
штамма коронавируса «оми-
крон». Еще какое-то время сни-
жение цен на зерно на мировом 
рынке продолжится и где-то к 
февралю 2022 года отзеркалит 
снижением пошлины на рос-
сийское зерно. 

К середине декабря Россия 
экспортировала на 15% мень-
ше зерна, чем в прошлом году, 
говорил министр сельского хо-
зяйства Дмитрий Патрушев. Но 
это, скорее, следствие меньшего 
урожая (76 млн против почти 86 
млн тонн пшеницы), чем пош-
лины, считает Павенский. Это 
не помешает России сохранить 
статус экспортера мягкой пше-
ницы «номер один». По подсче-
там Павенского, Россия экспор-
тирует в этом сезоне примерно 
33,5 млн тонн пшеницы (против 
39 млн тонн в прошлом году), 
оставив позади главного конку-
рента — ЕС с 31,5 млн тонн. Не 
помешает этому и ужесточение 
механизма расчета пошлины: 
минэкономразвития предло-
жило при достижении цены на 
пшеницу в 375 долларов за тон-
ну увеличить пошлину с 70% до 
80%, а при 400 долларах за тон-
ну — до 90%. Этих цен пшеница 
вряд ли достигнет.

Внутренние цены на зерно 
показывают стабильность — 
пшеница торгуется по 17 тыс. 
рублей за тонну, что примерно 
соответствует уровню прошло-
го года, говорит генеральный 
директор аналитической ком-
пании «ПроЗерно» Владимир 
Петриченко. Пошлины на зер-
но и затевались правительст-
вом ради того, чтобы сохранить 
цены на зерно на внутреннем 
рынке. Но, получая за пшеницу 
те же деньги, что и годом рань-
ше, аграрии вынуждены нести 
кратно выросшие расходы на 
минудобрения, семена, запча-
сти и многое другое, что ставит 
под сомнение экономическую 
целесообразность посевов зер-
новых. Возможно, отчасти рос-
сийские аграрии и заменят ту 
же пшеницу. Но как бы то ни 
было, именно зерно приносит 
стабильный денежный поток — 
уходить в нишевые культуры 
(вроде льна) опасно. А другие 
маржинальные культуры (как 
масличные) тоже облагаются 
пошлиной, отмечает Петри-
ченко. При сохранении благо-
приятных погодных условий в 
следующем сезоне можно со-
брать около 127 млн тонн зерна 
(в этом 123 млн тонн) в чистом 
весе, говорит Павенский.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с главой Промсвязьбанка 
гособоронзаказ и военную ипотеку

Льготы без санкций

Кира Латухина

П
редприятия обо-
р о н н о - п р о м ы ш -
ленного комплекса 
должны получать 
поддержку по ча-
сти диверсифика-
ции производства, 
заявил президент 
Владимир Путин 

на встрече в Кремле с главой 
Промсвязьбанка Петром Фрад-
ковым. Диверсификация по-
высит их технологические воз-
можности, а значит, улучшит 
работу и по основной линии — 
оборонки, считает он.

«Учреждение, которым вы 
руководите, встало на ноги, со-
вершенно очевидно. Вам уда-
лось поставить эту работу», 
— оценил Владимир Путин и 
предложил обсудить сопрово-
ждение гособоронзаказа и во-
енную ипотеку. Напомним, по 
поручению главы государства 
на базе Промсвязьбанка созда-
ется опорный банк для оборон-
но-промышленного комплек-
са. Ключевым направлением 
Фрадков назвал обслуживание 
гособоронзаказа и финансиро-
вание предприятий ОПК: свы-
ше 70 процентов предприятий, 
относящихся к реестру минпро-
мторга, — клиенты банка.

Лимит финансирования 
предприятий ОПК — 1,5 трлн 
рублей, при этом как мини-
мум 800 млрд — льготная став-
ка, 5—5,5 процента годовых. 
Так что выполняется задача не 
только снятия санкционных 
рисков с банковской системы, 
но и предоставления льготно-
го финансирования предприя-

тиям отрасли, пояснил доклад-
чик. То же самое касается и го-
соборонзаказа: банк обслужи-
вает практически 70 процентов 
всех госконтрактов миноборо-
ны как госзаказчика. «В луч-
шие времена уполномоченные 
банки обслуживали где-то 40 
процентов. То есть это большой 
объем — где-то около 40—47 ты-
сяч операций в день», — заме-
тил Фрадков. При этом обеспе-
чена стопроцентная беспере-
бойность.

Очень важна и работа с во-
еннослужащими, в частности, 
военная ипотека, продолжил 
докладчик. Банк — абсолют-
ный лидер по предоставлению 
этой услуги, портфель воен-
ной ипотеки — 82 млрд рублей. 
«Буквально за последнее вре-
мя 50 тысяч семей военнослу-
жащих получили соответству-

ющую поддержку», — сообщил 
Фрадков. «Практически уже 45 
процентов рынка мы по этому 
направлению держим и будем 
здесь наш статус опорного бан-
ка дальше реализовывать, укре-
плять», — заверил он.

Глава Промсвязьбанка также 
рассказал про неплохие пози-
ции по линии малого и средне-
го бизнеса — портфель составля-
ет почти 800 млрд рублей. При-
чем это не только гособоронза-
каз, но и гражданская ипотека, 

лизинг гражданских воздушных 
судов, в том числе программа 
«Сухой Суперджет», вертолет-
ная техника и другие.

«Нужно, конечно, плечо под-
ставлять предприятиям обо-
ронно-промышленного ком-
плекса при решении вопросов 
диверсификации», — заметил 
Путин. Собеседник заверил, 
что это отдельное направление 
работы банка. «Как раз это и 
есть средний и малый бизнес», — 
сказал президент. «И мы на это 
тоже делаем акцент, — сообщил 
Фрадков. — Сейчас диверсифи-
кационный портфель составля-
ет 200 млрд рублей».

«То есть это у вас выделе-
но в отдельное направление?» 
— уточнил Путин. «Это отдель-
ное направление нашего биз-
неса. Оно сильно связано с обо-
ронкой», — подтвердил глава 
Промсвязьбанка. Президент 
поинтересовался оценкой реа-
лизации поставленных в этом 
смысле перед оборонкой задач. 
«Мы проводим специальный 
рейтинг готовности компаний 
к подобной работе. В целом мы 
видим, что предприятия нако-
нец понимают, что это естест-
венная среда их обитания и раз-
вития», — ответил собеседник. 
То есть не навязанная задача, а 
естественный способ выжить 

в ближайшее время, «имею в 
виду возможность «качелей» — 
либо по каким-то направлени-
ям гособоронзаказа, либо не-
обходимость конкурировать на 
гражданских рынках», уточнил 
он. «Мы видим, что пока не все 
предприятия готовы это делать 
в силу иногда каких-то кадро-
вых сложностей, с одной сторо-
ны. С другой стороны, неумение 
конкурировать на рыночных 
условиях», — заметил Фрадков. 
«На гражданских», — добавил 
Путин.

«Они не то что не хотят, они, 
может быть, не всегда это уме-
ют, и мы, в том числе как банк, 
помимо чисто финансовых ин-
струментов пытаемся разра-
батывать меры нефинансовой 
поддержки для того, чтобы по-
мочь предприятиям сфокуси-
рованным образом работать 
на этом направлении», — поя-
снил докладчик. «Диверсифи-
кация деятельности, безуслов-
но, будет повышать их техноло-
гические возможности, и, зна-
чит, будет улучшаться их рабо-
та и по основной линии — по ли-
нии оборонки», — заявил Путин. 
«Мне кажется, что все больше 
предприятий это начинают по-
нимать», — сказал Фрадков.  

Петр Фрадков рассказал Владимиру 
Путину о работе Промсвязьбанка. 

А К Ц Е Н Т

Лимит финансирования предприятий 
ОПК — 1,5 трлн рублей, при этом как 
минимум 800 млрд — льготная ставка, 
5—5,5 процента годовых

Россия обгонит ЕС 
по экспорту 
пшеницы, даже 
несмотря на высо-
кую вывозную 
пошлину

Спрос на газ будет 
расти, и обеспе-
чить им Европу 
сможет только 
Россия

Вред антироссий-
ских санкций для 
Европы стал пре-
вышать их воздей-
ствие на экономи-
ку нашей страны

— За ценами на хлеб и зерно 
следите на сайте
rg.ru/sujet/140 

Срок за пытки 
Реализация этого пред-
л о ж е н и я  у в е л и ч и т 
срок давности по та-

ким деяниям, что позволит эф-
фективнее реализовать прин-
цип неотвратимости наказа-
ния, отметил глава думского 
комитета.

Расширяется и само поня-
тие «пытка» — оно будет вклю-
чать в себя запугивание с целью 
контроля над личностью.
Это определение приводится 
в соответствие с Конвенцией 
против пыток, заключенной 
10 декабря 1984 года. «Более 
детальное определение поня-
тия «пытка» вносит определен-
ность в квалификацию деяния 
и позволяет назначить адек-
ватное наказание виновному», 
— пояснил Павел Крашенин-
ников.

Согласно законопроекту, 
под пыткой понимается любое 
умышленное причинение лицу 
страдания — физического или 
нравственного. При этом отме-
чается, что не является пыткой 
причинение боли в результа-
те законных санкций, если оно 
«неотделимо от этих санкций 
или вызывается ими случайно».

Ц е л ь ю  п ы т о к  м о ж е т 
служить:

— получение сведений или 
признаний,

— наказание за действие, ко-
торое совершил потерпевший 
или в совершении которого он 
подозревается,

— запугивание,
— принуждение.
Как отмечается в докумен-

те, применение пытки к одному 
лицу может иметь целью запу-
гивание не только его самого, 
но и другого лица, либо пресле-
довать цель принудить другое 
лицо к совершению каких-либо 
действий.

Аргументируя необходи-
мость изменений, Крашенин-
ников отметил, что ставшие из-
вестными факты применения 
жестоких пыток к заключен-
ным в системе ФСИН не могут 
остаться без внимания зако-
нодателей. «Надругательство 
над заключенными, унижение 
их человеческого достоинства, 
попрание основных прав чело-
века не могут быть оправданы 
никакими благими намерения-
ми сотрудников правоохрани-
тельных органов, никакими со-
циально значимыми целями», 
— считает глава комитета.

Законопроект, по его сло-
вам, призван исключить из 
правоприменительной пра-
ктики эти уродливые явления, 
причиной которых становит-
ся неумение эффективно поль-
зоваться своими полномочи-
ями или неуемное служебное 
рвение.

Еще один автор поправок — 
сенатор Андрей Клишас — поя-
снил, что именно запугивание 
было основной целью приме-
нения пыток в последних гром-
ких скандалах в системе ФСИН 
России. Поэтому и предложено 
прописать в законодательстве 
такую цель применения пыток.

Проект федерального зако-
на, говорится в пояснительной 
записке, разработан во взаи-
модействии с государственны-
ми органами и общественны-
ми организациями. В сопрово-

дительных материалах авто-
ры также поясняют, какие сан-
кции грозят сейчас. А именно 
— наказание за принуждение 
к даче показаний с использо-
ванием пытки со стороны дол-
жностного лица карается ли-
шением свободы на срок от 
двух до восьми лет. Это сораз-
мерно наказанию за истязание 
с применением пытки без при-
вязки к должностному лицу 
(лишение свободы на срок от 
трех до семи лет). Инициато-
ры законопроекта исходят из 
того, что представители влас-
ти, имея больше полномочий, 
должны нести повышенную от-
ветственность за совершенные 
ими преступления. 

О поддержке инициативы 
заявила и Уполномоченный по 
правам человека в РФ Татьяна 
Москалькова, которая ранее 
многократно поднимала тему 
пыток в связи с резонансными 
событиями в уголовно-испол-
нительной системе, произо-
шедшими в Саратове, Иркутске 
и Кирове. Она напомнила, что 
президент РФ Владимир Пу-
тин подчеркнул необходимость 
принятия системных мер, кото-
рые изменили бы ситуацию по 
искоренению такого недопу-
стимого явления, как пытки. За-
конодатели учли представлен-
ные ранее федеральным омбуд-
сменом предложения в законо-
проект, пояснили журналистам 
в ее пресс-службе.   
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Центральная избирательная комиссия утвердила результаты учета 
объема эфирного времени, затраченного в ноябре 2021 года на освеще-
ние деятельности каждой парламентской партии в общероссийских и 
региональных телерадиопрограммах (телерадиопередачах). 

При этом вынесено заключение о соблюдении в ноябре 2021 года 
государственными общедоступными телеканалами и радиоканалами, 
учрежденными и распространяемыми федеральным государственным 
унитарным предприятием «Всероссийская государственная телевизион-
ная и радиовещательная компания» (ВГТРК), требования Федерального 
закона «О гарантиях равенства парламентских партий при освещении их 
деятельности государственными общедоступными телеканалами и 
радиоканалами».

Все льготное — 
детям 

Стимулирование дет-
ских поездок в меж-
сезонье позволило бы 

поддержать туристическую ин-
фраструктуру в регионах. 

Кроме того, в формате 2021 
года программа охватывала 
только оздоровительные дет-
ские лагеря, а экскурсионные 
культурно-познавательные по-
ездки, развлекательные туры 
под ее действие не попали. При 
этом президент в своем пору-
чении говорил об организации 
поддержки детского отдыха и 
путешествий, чтобы дети знако-
мились со своей страной, напо-
минает президент ОСИГ Алек-
сей Волков. Детский кешбэк 
должен касаться детского отды-
ха, но нужно также учесть и дет-
ские путешествия, отмечает он. 
Расширенная программа помо-
жет в целом развивать детский 
туризм. За последние 10 лет 
детские лагеря потеряли около 
50% турпотока. В регионах про-
стаивает множество лагерей. 

С такой позицией согласна 
руководитель Ассоциации мо-
сковских туроператоров по 
внутреннему и въездному ту-
ризму Татьяна Козловская. По 
ее словам, путевки в оздорови-
тельные лагеря и так субсиди-
руют региональные власти. В 
Екатеринбурге родители пла-
тят только 10% за детские пу-
тевки, а в Санкт-Петербурге на 
поездки в оздоровительные ла-
геря выделяется по 20 тысяч ру-
блей на ребенка в год, приводит 
она пример. В результате дет-
ский отдых получает поддер-
жку дважды, а детский туризм, 
то есть экскурсионные поездки 
по стране организованных дет-
ских групп, остается без всякой 
господдержки, сетует Козлов-

ская. Организованные детские 
группы составляют до 50% все-
го экскурсионного турпотока. 

Если бы программу расши-
рили, то можно было бы устра-
нить и коллизии. По законода-
тельству, за детский туризм от-
вечает Ростуризм, а за детский 
отдых — министерство просве-
щения. В постановление прави-
тельства был включен только 
детский отдых, а средства при 

этом были выделены Ростуриз-
му, что ограничивает возмож-
ности поддержки. Благодаря 
переформатированию детско-
го кешбэка удалось бы выйти на 
плановые показатели нацпроек-
та по развитию детского туриз-
ма, добавляет Козловская.  

Детский кешбэк позволяет 
сделать доступнее детский от-
дых и увеличить загрузку лаге-
рей, считает первый зампред 
Комитета Совета Федерации 
по соцполитике Валерий Рязан-
ский. Скорее всего, ближе к лету 
программа будет вновь запуще-
на и, может быть, в расширен-
ном виде, считает он.  

1

— Узнайте больше: нужны ли 
QR-коды для путешествий 
по России на новогодние 
праздники 
rg.ru/art/2231986

А К Ц Е Н Т

Под пыткой понимается любое умыш-
ленное причинение лицу страдания — 
физического или нравственного

За последние 
десять лет детские 
лагеря потеряли 
около половины 
турпотока
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин: В 2022 году существенно расширится 
функционал портала «Госуслуги»

Сервисам добавят плюсов 
Владимир Кузьмин

В
озможности Едино-
го портала государ-
ственных и муници-
пальных услуг будут 
расширены со следу-
ющего года. Премьер-
министр Михаил Ми-
шустин постановил 
включить в него еще 

более 100 региональных серви-
сов для граждан и бизнеса.

До сих пор эти услуги мож-
но было получить только на он-
лайн-площадках самих субъ-
ектов Федерации и сайтах про-
фильных ведомств, а какие-
то вообще не предоставляли в 
электронной форме. Речь идет, 
например, о предоставлении 
некоторых пособий на детей, о 
проведении техосмотра автомо-
билей, приеме налоговых декла-
раций, предоставлении выпи-
ски из государственного лесно-
го реестра. На Госуслугах мож-
но будет и регистрировать пра-
ва на недвижимость. «Это удоб-
но. Тем, кто купил дачу или уча-
сток, не нужно будет лишний 
раз отпрашиваться на работе, 
чтобы поехать в другой иногда 
город», — подчеркнул глава пра-
вительства вчера на совещании 
со своими заместителями. 

Регионы смогут разместить 
на едином портале дополни-
тельные услуги. Например, по 
аттестации школьных учите-
лей, оформлению заявок на со-
циальное обслуживание, пре-
доставлению бесплатного жи-
лья. Изменения, которые прово-
дит правительство в этой сфере, 
направлены, по словам премье-
ра, на формирование простой и 
удобной цифровой среды — что-
бы люди могли оформить по-
чти все значимые услуги в элек-

тронном формате. «Это одна из 
задач, которые нужно решить 
для достижения национальных 
целей развития, установлен-
ных президентом. Жителям раз-
личных регионов нашей страны 

больше не нужно будет тратить 
время и силы на хождения по ин-
станциям», — сказал Мишустин.

Вчера глава кабинета мини-
стров также немного упростил 
жизнь для бизнеса, работающего 

в сферах медицины, фармацев-
тики, образования, транспорта, 
экологии и строительства. Их 
истекающие в следующем году 
лицензии и разрешения будут 
продлены автоматически. Это 

более 10 тысяч документов. Ор-
ганам власти дано право при не-
обходимости использовать ди-
станционные средства контроля 
при получении, переоформле-
нии или продлении разрешений.

Совместно с регионами пра-
вительство продолжает актив-
но работать над совершенство-
ванием дорожной сети страны. 
За счет опережающего финанси-
рования за этот год получилось 
раньше плана отремонтировать 
2200 километров дорог, досроч-
но завершить работы по 400 объ-

ектам, сообщил на совещании 
вице-премьер Марат Хуснуллин. 
На эти цели было дополнитель-
но направлено 166 миллиардов 
рублей из средств будущих лет. 
По словам зампреда правитель-
ства, теперь стоит задача до кон-
ца 2023 года обеспечить дости-
жение всех показателей нацио-
нального проекта «Безопасные 
и качественные автомобильные 
дороги». Такое опережающее 
развитие дорожной сети оправ-
дано по нескольким причинам. 
Во-первых, граждане быстрее 
получают хорошие дороги, что 
непосредственно влияет на ка-
чество жизни и на развитие эко-
номики регионов. Во-вторых, 
достигнуты хорошие показа-
тели по снижению показателей 
смертности на дорогах. «У нас 
количество смертей снизилось 
на 9 процентов», — сообщил Ху-
снуллин. Наконец, таким обра-
зом уменьшается влияние ин-
фляции. «Чем быстрее мы стро-
им, тем дешевле это для бюдже-
та», — заявил вице-премьер.

В течение следующих двух лет 
правительство дополнительно 
направит 84 регионам 100 мил-
лиардов рублей на развитие ав-
тодорожной сети, сообщил Ми-
шустин. «Будут приведены в нор-
мативное состояние около трех 
тысяч километров автомобиль-
ных дорог, а также реализованы 
два десятка значимых для реги-
онов проектов дорожной инфра-
структуры», — заявил он об ожи-
даемых результатах.

Качественные дороги, по 
словам главы кабмина, нужны, 
чтобы вовремя приезжала «ско-
рая», чтобы школьные автобу-
сы могли безопасно довозить 
учеников до занятий, а компа-
нии — быстро доставлять това-
ры между регионами.  

Михаил Мишустин считает, что сер-
висы на госуслугах станут более 
удобными. 

А К Ц Е Н Т

Регионы смогут разместить на едином портале дополнитель-
ные услуги. Например, по аттестации школьных учителей, 
оформлению заявок на социальное обслуживание, 
предоставлению бесплатного жилья

Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕ

МНОГО ШУМА
Шум вокруг «возможной войны на Украине» — продол-
жается. Широко разрекламированная беседа Байдена 
и Путина не остудила западные СМИ, экспертов-поли-
тологов, политиков. «Мода на войну» — не сходит.

На первый взгляд, это довольно странно. Я много 
раз писал про эти слухи. Не надо быть титулованным 
экспертом, чтоб додуматься до нехитрого вопроса: ЗА-
ЧЕМ? А стоит задать такой вопрос, как сразу же выя-
сняется: ни России нападать на территорию Украины, 
ни Украине вторгаться армией в ДНР—ЛНР  совершен-
но незачем.

Кратко напомню совершенно очевидные аргу-
менты.

В России часто ругают украинских политиков, на 
ток-шоу нелицеприятно говорят и в целом об украин-
ском государстве. Но при этом официальный россий-
ский мем — «братский народ». Нападать на братьев, си-
лой «принуждать к братству» — абсурдно. Такая война 
была бы максимально непопулярна в России. Это тя-
желая война — у Ук-
раины есть армия, 
она неплохо воо-
ружена США, Тур-
цией, Англией. Эта 
война ведет к раз-
рыву с ЕС. Она аб-
солютно бесцельна 
— «оккупировать» 
40-миллионную Ук-
раину невозможно 
и непосильно для 
России, «разделить 
ее» — тоже. «Прыжок на Украину» означал бы  прыжок 
в пропасть, причем без всякой причины. 

С точки зрения Украины все еще проще: их армия 
много слабее российской, она была бы разбита в Дон-
бассе и это означало бы политическое самоубийство 
Зеленского. Если даже вообразить мысленный экспе-
римент — Россия каким-то чудом не вмешивается! — 
то и в этом случае краткая война в Донбассе стала бы 
катастрофой для Украины. Жители Донбасса и так-то 
против украинской власти, а после бомбежек, артоб-
стрелов, боев их отношение станет лучше? Не станет. 
Значит, Киев захватил бы территорию, населенную не-
навидящими его людьми, и что он стал бы с ними де-
лать? «Перевоспитывать»? Как? «Перекупать»? На 
какие деньги? Словом, это — вооруженный захват не-
разрешимых проблем. Впрочем, повторяю, тут гадать 
нечего: понятно, что Россия этого в любом случае не 
позволит. 

Наконец, практически всем войнам в истории 
предшествовали угрозы — переговоры — ультиматумы. 
Так было перед 1-й МВ, 2-й МВ и т.д. Исключение, по-
жалуй, ВОВ: Германия не предъявляла никаких требо-
ваний, не было ни сообщений о переговорах, ни пиар-
кампании — сразу массированный удар. Но надо иметь 
в виду, что во-первых, война в Европе уже шла, во-вто-
рых, Гитлер, Третий рейх — все же исключительные 
феномены истории. И, наконец, хотя не было демон-
страции агрессии, но не было и другого — официаль-
ных заявлений о мире. Сейчас же на разных уровнях 
руководители России (Песков, начальник Генштаба 
Герасимов, члены Совета Федерации, представители 
МИД и т.д.) прямо говорили, что никакой войны не бу-
дет, Россия не собирается нападать на Украину. Не так 
внимательно слежу за выступлениями украинских по-
литиков, но, насколько я помню, они тоже на разных 
уровнях подтверждали, что не планируют вторжение 
в ДНР—ЛНР.

Итого. Бесцельно. Технически очень сложно и доро-
го (для России) или просто невозможно (для Украины). 
Многократно официально опровергнуто политиками. 
И тем не менее разговоры «о войне» упорно продолжа-
ются на разных уровнях. Имеют они и практические 
следствия: скажем, 13 декабря, в понедельник, было 
сильное падение российской биржи. Главный повод: 
«из-за геополитической напряженности инвесторы 
нервничают, выводят капиталы». 

Что же происходит? Очевидные соображения «не 
доходят» до высокоученых экспертов, бойких публи-
цистов, карьерных политиков? Невероятно. Может, у 
них есть контрар-
гументы? Нет. Ведь 
эти темы («зачем 
нападать?») просто 
вообще обходятся 
стороной.

Конечно, пиар-
война, создание 
«фейк-ньюс» — биз-
нес известный, всем 
выгодный.

Выгодно запад-
ным политикам и 
СМИ: это идет в ру-
сле «общей  демони-
зации» России, а эта традиция — давняя. Опуская исто-
рический бэкграунд, уходящий в века, демонизация 
«путинской России» идет по нарастающей уже 15 лет. 
Политика — вообще, искусство создания информпово-
дов. Этот повод  проверенный, безотказный. Есть что 
жевать, есть с чем «бороться, не щадя живота».

Понятно, насколько это выгодно Украине. Украина 
«без русского нападения» — кому интересна? А так она  
в фокусе мировых СМИ. Да и во внутренней политике — 
«образ Медведя-шатуна» стал главной скрепой офици-
альной идеологии.

Что касается российских политиков и СМИ, то вы-
глядеть «великими и ужасными», быть, опять же, в 
центре мирового внимания и противостоять образу 
врага — естественно, совсем неплохо.

В общем, так или иначе все «при деле». Тем более 
надо же чем-то разбавлять грустные и, увы, вполне ре-
альные новости про пандемию… В такой обстановке 
«светски-геополитические страсти» — отдушина.

Что ж, чем бы политики ни тешились, лишь бы не за-
ставляли людей плакать.

И все же… Есть ли какой-то шанс на военное стол-
кновение? 

Да. Можно представить, что противники Зеленско-
го (условный «Ахметов») могли бы спровоцировать ка-
кие-то столкновения, перестрелки на границе Украи-
на—ДНР, с расчетом, что в эту воронку «задом наперед» 
втянется украинская армия — возникнет серьезный 
конфликт — вмешается Россия — Украина терпит пора-
жение — Майдан — Зеленского сбросили.

Теоретически — не невозможно. Практически — не-
реально. Украинская армия — не «партизаны» образца 
2014-го («отряды Коломойского»), и даже если бы ка-
кую-то часть удалось подкупить, приказ на крупномас-
штабное столкновение все равно должно давать Мино-
бороны Украины по распоряжению президента. А он 
на это самоубийство не пойдет.

Так что пиар-войны в реал-войны в данном случае 
не перейдут.  

Пиар-война, 
создание 
«фейк-ньюс» — 
бизнес известный, 
всем выгодный

Что ж, чем бы 
политики 
ни тешились, 
лишь бы 
не заставляли 
людей плакать

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

С прицелом на...
Более того, статус Гер-
мании и ее членство в 
НАТО были предметом 

переговоров между СССР и дру-
гими великими державами. Тог-
да и была выработана формула, 
что Альянс не только не станет 
продвигаться на Восток, но и 
не будет размещать войска на 
территории бывшей ГДР, а по 
любой международной актив-
ности российская сторона бу-
дет информирована. А также 
была установлена предельная 
численность личного состава и 
бундесвер подлежал сокраще-
нию. Или другой пример. По-
чему-то нам говорят, что наши 
требования о не размещении 
сил затрагивают самую сер-
дцевину НАТО. Но если Альянс 
сегодня требует от нас отвести 
войска от границы Украины, 
которые находятся за тысячу 
километров от рубежей НАТО, 
почему Россия не может потре-
бовать отвода войск и вооруже-
ний Альянса от своих рубежей? 
А предложения, которые мы по-
ложили на стол, очень открыты, 
понятны и показывают нашим 
партнерам российские пред-
ставления о том, каким мы ви-
дим состояние военной безопа-
сности в настоящее время.

Как стороны дошли до такой 
ситуации?

АЛЕКСАНДР ГРУШКО:  Ситуация эта 
возникла не на ровном месте. 
Даже после 2014 года, когда 
НАТО практически полностью 
свернуло сотрудничество с РФ, 
просто убрало с таким трудом 
достигнутую позитивную по-
вестку, мы предлагали конкрет-
ные меры, позволяющие если не 
улучшить ситуацию в условиях 
разрушения механизмов без-
опасности, то хотя бы предпри-
нять меры по деэскалации. И в 
этом мы откликались на при-

зывы НАТО к началу процесса 
снижения напряженности. Мы 
отвечали, что согласны. И что в 
итоге? Удлиняется линия сопри-
косновения с НАТО. Во времена 
СССР с Альянсом было сопри-
косновение лишь по границам 
Турции и Норвегии. Кто создал 
эту линию соприкосновения, а 
теперь говорит, что НАТО вол-
нует активность России? И что, 
мы теперь должны втянуть жи-
вот? Убрать наши силы в район 
Урала? Поэтому наша позиция 
обоснована и опирается на но-
вую реальность. Если мы даже 
сравним с 1997 годом, когда 
был заключен Основополагаю-
щий акт с определенными обя-
зательствами НАТО о не разме-
щении дополнительных суще-
ственных боевых сил на посто-
янной основе на территориях 
новых членов Альянса, о неиз-
менности ядерной стратегии, 
конфигурации ядерных средств 
и инфраструктуры — это все се-
годня тоже под вопросом. Не-
давно генсек НАТО Йенс Стол-
тенберг заявил, что ядерное 
оружие может быть размеще-
но в странах Восточной Евро-
пы. Это — серьезный вызов са-
мим основам европейской без-
опасности. Раньше НАТО играл 
выражениями вроде «времен-
ное развертывание». Сейчас 
это у них называется «устой-
чивым ротационным присут-
ствием». А это фактически по-
стоянное присутствие. Все это 
непосредственно затрагивает 
нашу безопасность. Если почи-
тать доклады ведущих западных 
политологических центров, в 
них откровенно признается, 
что придвинув границу НАТО 
к пригородам Санкт-Петербур-
га, Альянс создал уязвимость 
для себя. При этом из Таллин-
на до Петербурга можно на ве-
лосипеде доехать, а боевой са-

молет Альянса долетает до Пе-
тербурга менее чем за десять 
минут. Этим фактором невоз-
можно пренебрегать. Его надо 
учитывать в военном планиро-
вании, и мы обязательно будем 
это делать.

Из-за расширения НАТО Бал-
тийский регион, когда-то один 
из самых спокойных, превраща-
ется в район военного соперни-
чества, совершенно не нужного 
никому, в том числе и России. В 
годы холодной войны у НАТО 
был уязвимый, как они считали, 
«проход Фулда», через который 
танки войск Варшавского дого-

вора якобы могли дойти до Ла-
Манша. Сейчас Альянс озабочен 
Сувалкским коридором — рай-
оном Литвы на границе с Поль-
шей шириной 65 километров, 
зажатый с двух сторон Калинин-
градской областью РФ и Белару-
сью. Он соединяет входящие в 
Альянс страны Балтии с партне-
рами по НАТО, и там опасаются, 
что в случае конфликта он может 
быть перерезан. Получилось, 
что расширение ухудшило без-
опасность самого НАТО. Остань-
ся Альянс в границах, которые 
были обещаны западными пар-
тнерами Михаилу Горбачеву, то 
от кого было бы защищаться? 
Процесс расширения Альянса 
— это, по сути, способ доказать 
свою востребованность. Сегод-
ня данный процесс затрагивает 

уже фундаментальные интересы 
безопасности. И когда мы гово-
рим с западными партнерами, а 
они начинают причитать про во-
енное строительство на границе 
России и Украины, мы отвечаем: 
вы посмотрите на карту.

Мы готовы поступиться ка-
кими-то требованиями, из-
ложенными в предложении 
России к США, или заняли 
жесткую позицию?

АЛЕКСАНДР ГРУШКО: У нас жесткая 
позиция, но наше послание, об-
ращение очень понятны для За-
пада. Мы рассчитываем на пред-

метный диалог с США. У нас уже 
сформирована команда, и мы го-
товы незамедлительно начать 
соответствующий разговор, как 
только американцы окажутся к 
нему готовы.

Ощущается нехватка кон-
тактов между военными Рос-
сии и США?

А Л Е К СА Н Д Р  Г РУ Ш К О : Безусловно. 
Сейчас большая опасность в 
том, что оборваны контакты по 
военной линии. Отведение рай-
онов учений от границы сопри-
косновения, совместная работа 
по совершенствованию меха-
низмов для избежания непред-
намеренных военных инциден-
тов, установление минимально 
допустимой дистанции сбли-

жения с боевыми кораблями и 
боевыми самолетами — все это 
требует включения каналов по 
военной линии. Это должны об-
суждать специалисты. А НАТО 
почему-то считает это полити-
ческой проблемой. Если мы се-
рьезно хотим деэскалации пу-
тем введения мер, которые по-
зволят отодвинуть опасность 
военных инцидентов со всеми 
рисками, то необходимо возоб-
новлять каналы общения по во-
енной линии. Да, и то, что мы де-
лаем сегодня — это реакция на 
абсолютное отсутствие какого-
либо рационального движения 
в сторону купирования рисков.

Какой-то ответ от США уже 
есть?

АЛЕКСАНДР ГРУШКО: Пока, насколь-
ко я знаю, нет. Но мы к рабо-
те готовы, карты положили на 
стол. На Западе понимают, ка-
кой мы видим архитектуру во-
енной безопасности в Европе.

То есть речь идет о намерении 
России сильно изменить кар-
тину отношений в мире?

АЛЕКСАНДР ГРУШКО: Если говорить 
о стратегии — мир стремитель-
но входит в новую повестку. Это 
многополярность и необходи-
мость гармонизации отноше-
ний между всеми набирающи-
ми силу мировыми центрами. 
Однополярный и двуполярный 
мир остались в прошлом. А из-
менения делают необходимой 
позитивную повестки дня. Из-
менение климата, цифровиза-
ция, борьба с пандемией, вопро-
сы социального переустройства 
общества в связи с новым техно-
логическим переделом — все это 
требует принципиально нового 
уровня взаимодействия. Задача, 
чтобы в этих сферах появился 
глобальный объединительный 

подход, а не разделительные ли-
нии. Пока же мы занимаемся по-
весткой дня, унаследованной от 
холодной войны. Мы хотели ее 
оставить в прошлом, но нам ее 
навязывают снова. А мы не мо-
жем игнорировать происходя-
щее на наших границах и затра-
гивающее наши фундаменталь-
ные интересы.  
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Замминистра иностранных дел России Александр Грушко: Идея размещения ядерного оружия в странах Восточной 
Европы — это серьезный вызов самим основам европейской безопасности.

Безопасность

В Минобороны России сообщили об активизации разведполетов авиа-

ции НАТО у границ России. Только за неделю неподалеку от рубежей 

страны зафиксировали 35 иностранных военных самолетов и один бес-

пилотник. За тот же период командование четыре раза поднимало в 

небо истребители. После идентификации и сопровождения чужих объ-

ектов они вынуждали их отвернуть от границ России. «Нарушений воз-

душного пространства РФ не допущено», — доложили в ведомстве.

В воздушном шпионаже особенно усердствуют США. Американские 

самолеты и дроны постоянно засекают в небе над Балтикой, Черным и 

северными морями. Случается, что шпионские рейды проводят сразу в 

нескольких регионах поблизости от нашей территории. Как правило, 

при этом используются стратегические самолеты-разведчики RC-135, 

U-2S и Р-8А «Посейдон», а также беспилотник RQ-4A Global Hawk. 

Что они пытаются выяснить? Если говорить о самолетах оптико-электрон-

ной, радиоэлектронной разведки и стратегических беспилотниках, то их глав-

ная задача — вынудить российских военных перевести работу своей техники 

из дежурного режима в боевой. И тем самым определить частоты систем бое-

вого управления наших наземных РЛС и бортовых станций самолетов. 

Обращают на себя внимание и заметно участившиеся полеты в пригра-

ничных регионах самолетов базовой патрульной авиации Великобрита-

нии и Франции. Их главным образом интересуют районы патрулирова-

ния наших подлодок и маршруты боевых кораблей в восточном Среди-

земноморье, в Черноморском бассейне, на Балтике и на морских поли-

гонах российского Северного флота.

Подготовил Юрий Гаврилов

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Пока в публичном пространстве 

идет обсуждение предложенного 

Россией диалога с НАТО по гаран-

тиям безопасности, глава Евро-

пейского командования ВС США 

Тод Уолтерс призвал союзников 

по альянсу нарастить военное 

присутствие в Болгарии и Румы-

нии. Как сообщает немецкий жур-

нал Der Spiegel, генерал Уолтерс, 

который по совместительству ко-

мандует Объединенными воору-

женными силами НАТО в Европе, 

озвучил эту инициативу в ходе не-

давней секретной видеоконфе-

ренции с партнерами.

Американский генерал предложил  

оказать дополнительное давление 

на Москву через миссию 

Enhanced Forward Presence. В ее 

рамках НАТО после событий 2014 

года разместило несколько много-

национальных батальонов в Поль-

ше и странах Прибалтики на яко-

бы ротационной основе, хотя де-

факто они непрерывно дислоци-

руются там уже пять лет. Эта ини-

циатива, по данным издания, будет 

обсуждаться на следующей встре-

че министров обороны стран 

НАТО. Уолтерс также призвал со-

юзников усилить спутниковое на-

блюдение за российско-украин-

ской границей и активизировать 

обмен разведданными.

Примечательно, что в качестве 

обоснования американский гене-

рал сослался на данные о концен-

трации российских войск в регио-

нах РФ, соседних с Украиной. 

Американские чиновники, а с их 

подачи и западные СМИ уже око-

ло двух месяцев убеждают союз-

ников о якобы грядущем «вторже-

нии» России на Украину, хотя сами 

же и признаются, что никаких под-

тверждений тому нет.

Москва открыто говорит об обес-

покоенности постоянным наращи-

ванием военного присутствия 

НАТО вблизи от своих границ, но 

Уолтерс в выступлении перед со-

юзниками настаивал, что такие 

действия не носят провокацион-

ного характера, а якобы нужны 

«для перестраховки». 

Тем не менее, как пишет Der 

Spiegel, предложение американ-

ского генерала было встречено 

неоднозначно. Государства Вос-

точной Европы поддержали его, 

но Германия и еще несколько 

стран отнеслись к этому осторож-

но. Издание напоминает, что но-

вая правящая коалиция в ФРГ 

скептически оценивает миссию 

НАТО на восточных рубежах.

Подготовил Игорь Дунаевский

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

А К Ц Е Н Т

Из Таллинна до Петербурга можно 
на велосипеде доехать, а боевой 
самолет НАТО долетает до Петербурга 
менее чем за десять минут 
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СИТУАЦИЯ Почему под угрозой исчезновения оказалось стратегическое для страны производство коронарных 
стентов в Новосибирске

В ансамбле «три сестры» и русская тетя
Ирина Архарова 

З
а последние годы наша 
страна в условиях жестких 
санкций во многих облас-

тях экономики смогла не толь-
ко удержать завоеванные пози-
ции, но и занять достойное ме-
сто в производстве нужной для 
россиян продукции. Одно из та-
ких прорывных направлений — 
выпуск медицинских изделий. 
Точнее, коронарных стентов 
для сердечно-сосудистой хи-
рургии. Это не могли не заме-
тить иностранные конкуренты, 
которых в последние годы ради-
кально потеснил на российском 
рынке наш производитель. И, 
похоже, «иностранцы» не стали 
смотреть на это, как говорится, 
сложа руки. 

Чудесные клапаны 
российского 
происхождения

В начале декабря в интернете 
появился любопытный сайт. Он 
был посвящен» компании «Ан-
гиолайн» — это российский про-
изводитель стентов. Отличие от 
официального сайта сразу бро-
сается в глаза — на главной стра-
нице сомнительный ресурс пре-
дупреждает о якобы «опасном 
и контрафактном» характере 
продукции «Ангиолайна».

Зарегистрированный в Ис-
ландии и отзеркаленный в США 
сайт наполнен скандальны-
ми сюжетами о событиях, яко-
бы происходивших вокруг рос-
сийской компании в последние 
годы. Кому это было нужно? 
Можно строить разные предпо-
ложения. До 2012 года более 98 
процентов коронарных стентов, 
имплантированных в России, 
происходили из США и ЕС от 
трех основных производителей 
— компаний «Эбботт», «Медтро-
ник» и «Бостон Сайнтифик». 
Впрочем, эти «три сестры» без-
раздельно господствуют во всем 
мире и сейчас — повсеместно, 
но не в России. С момента выхо-
да стентов «Ангиолайн» в 2012 
году по 2020-й количество им-
плантируемых в РФ стентов вы-
росло в 4 раза: с 84,5 (в 2012 г.) 
до 345 (в 2019 г.) тысяч штук, с 
небольшим снижением до 298,5 
тысячи штук в 2020 году. 

За то же время средняя цена 
поставки в лечебные учрежде-
ния уменьшилась для голоме-

таллических стентов в рублях 
почти в 2 раза — c 24 500 (в 2012 
г.) до 13 000 (в 2020 г.), а в дол-
ларах США более чем в 4 раза — 
соответственно с $785 до $180. 
Для стентов с лекарственным 
покрытием (DES) цена в рублях 
снизилась более чем в 2 раза 
— с 58 000 до 26 000, а в долла-
рах США более чем в 5,5 раза — с 
$2000 (в 2012 г.) до $360 (в 2020 
г.). И все это — в бюджетных ру-
блях и долларах, ведь практи-
чески 100 процентов операций 
стентирования в России делает-
ся за счет казны.

Это произошло благодаря 
активному продвижению на 
российском рынке продукции 
компании «Ангиолайн». Зару-
бежные производители потеря-
ли более 30 процентов россий-
ского рынка, отвоеванного на-
циональным производителем, 
и просто вынуждены были крат-
но снижать цены.

Такого успеха националь-
ные производители пока не до-
бились даже в КНР — чемпионе 
мира по импортозамещению. 
Благодаря конкуренции зару-
бежных производителей с оте-
чественными за 5 лет россий-
ский бюджет сэкономил на за-
купке стентов более 22,5 млрд 
рублей (в ценах 2015 года).

Примечателен тот факт, что 
по состоянию на конец 2020 
года количество установлен-
ных россиянам отечественных 
стентов достигло 270 тысяч. И 
уже проявился «отложенный 
эффект» этого успешного им-
портозамещения. С 2017 по 
2019 год впервые за все время 
наблюдений число погибших 
от сердечно-сосудистых забо-
леваний в стране упало — и сра-
зу на рекордные 8—10 процен-
тов. Этот феноменальный успех 
стал возможным благодаря ме-
рам поддержки, принятым пра-
вительством РФ (в первую оче-
редь речь о Постановлении № 
1469 от 04.12.2017) по поруче-
нию президента. 

Между тем от сердечно-со-
судистых заболеваний умирает 
сейчас ежегодно около полови-
ны (48—50 процентов) в струк-
туре смертности граждан Рос-
сии, а это не менее 900 тысяч 
наших соотечественников. Це-
лый город-миллионник мы так 
хороним ежегодно — и не менее 
50 процентов от этого числа 

связано с ИБС (ишемической 
болезнью сердца), которую над-
ежно и без тяжелых полостных 
операций как раз побеждает 
стентирование.

Сама процедура такова: в по-
раженный участок сосуда через 
кожу и выбранную доктором 
здоровую артерию доставляют 
крохотную сетчатую пружин-
ку, свернутую на миниатюр-
ном баллоне, который бережно 
надувают, расправляя пружин-
ку и раскрывая суженое русло 
сосуда до нужного для свобод-
ного кровотока размера, а бал-
лон удаляют обратным ходом. 
Вот эти-то «чудо-пружинки», а 
заодно системы их доставки с 
баллонами, сердечные клапа-
ны, а также массу других чудес 
современной медицинской тех-
ники, доступных теперь росси-
янам, разрабатывают и произ-
водят в новосибирском «Анги-
олайне».

Суд сбивает ритм
Сейчас это предприятие под 

угрозой закрытия. В конце но-
ября 2021 года Арбитражный 
суд Новосибирской области вы-
нес удивительное решение — об 
исключении из состава акци-
онеров основных акционеров 
холдинговой компании — вла-
дельца 100 процентов нацио-
нального производителя коро-
нарных стентов. Зарубежная 
компания Healthcare Solutions 
(Люксембург, который призна-
ется де-факто офшором) вместе 
с инвестиционным консультан-
том Натальей Лебедевой, вла-
деющие на двоих 25 процента-
ми акций «Ангиолайна», про-
вели через арбитражные суды 
уникальную схему. Добились 
исключения из состава акцио-
неров АО основателей нацио-
нального производителя стен-
тов, разработчиков и обладате-
лей ноу-хау российского про-
изводства стентов — Андрея Ку-
дряшова и Алексея Французо-
ва, внесших в это самое АО 100 
процентов основанной ими в 
2007 году компании и владею-
щих теперь на двоих примерно 
75 процентами акций. 

После каскада судебных ре-
шений новосибирских арби-
тражных судей Остроумова и 
Мартыновой появилось пока 
беспрецедентное в нашей су-
дебной практике решение. 

Проще говоря: оказалось воз-
можным под предлогом «при-
чинения вреда предприятию» 
исключить из состава акцио-
неров основных владельцев и 
владельцев ключевых для про-
изводства ноу-хау и поставить 
перед предприятием вопрос его 
дальнейшего существования. 
Похоже, что это новая схема для 
устранения конкурента в лю-
бой наукоемкой отрасли.

Схема простая и с виду сов-
сем недорогая: для выплаты 
владельцам почти 75 процентов 
акций предприятия с милли-
ардными оборотами и научно-
производственными активами 
судья Мартынова сочла доста-
точным обещанный письмом от 
офшора кредит в 60 миллионов 
рублей — для выплаты акционе-

рам, которые будут исключены 
из общества. Да, мы забыли еще 
один элемент: арбитражные 
суды должны, как в Новосибир-
ске, неизменно и беспрекослов-
но верить «профессиональным 
инвесторам».

Решение Мартыновой вско-
лыхнуло юридическую среду 
в масштабе страны, поскольку 
подобных исключений супер-
мажоритариев, контролирую-
щих бизнес, в российской пра-
ктике еще не было. Вердикт не 
вступил в силу и, конечно, бу-
дет обжалован. Но его возмож-
ные негативные последствия 
для экономики региона и меди-
цинской безопасности страны 
могут проявиться и до полного 
завершения судебных баталий.

Во-первых, оригинальная 
позиция местного арбитража — 
это новый риск для инвесторов, 
выбирающих регион для вло-
жений. Во-вторых, новосибир-
ский прецедент может стать 
основой для серийной подачи 
исков миноритарных акционе-

ров разных АО с требованием 
об исключении мажоритариев — 
и уже по всей России. До сих пор 
такой прием не использовался 
ни в обычных корпоративных 
спорах, ни в каких-либо вра-
ждебных корпоративных дей-
ствиях. Теперь он может стать 
повсеместным.

Идет охота
Пока юристы спорят, а мажо-

ритарные акционеры «Ангио-
лайна» готовят судебные жало-
бы, и появился сомнительный 
сайт «Ангиолайна», который 
может повлиять на обществен-
ное мнение, представив собы-
тия вокруг компании под руко-
водством Кудряшова в негатив-
ном свете. Однако интереснее 
он как своеобразная, публично 

доступная «флешка» для ссы-
лок в официальных и неофици-
альных контактах с разными 
чиновниками, в основном си-
ловыми. Давление на гендирек-
тора АО играет принципиаль-
ную роль, поскольку он являет-
ся владельцем ноу-хау, без кото-
рого бизнес компании невозмо-
жен. Были возбуждены уголов-
ные дела.

 Конфликт по поводу поста-
вок новосибирских стентов в 
ФГБУ «Федеральный центр сер-
дечно-сосудистой хирургии» (г. 
Пенза) удивляет активностью 
следственных органов, будто 
связанной с действиями Лебе-
девой и зарубежных партнеров. 
В условиях роста пандемиче-
ских ограничений и недостатка 
кадров из Пензы в Новосибирск 
летят следователи сразу обоих 
областных следственных управ-
лений — СК и МВД — и оператив-
ное сопровождение. Повальные 
обыски и допросы руководства 
производителей и поставщиков 
российских стентов, ночные и 

дневные, выемка конфиденци-
альной технической документа-
ции, образцов стентов и съемка 
производственных линий. На-
сколько это соответствует сло-
вам президента с требованием 
перестать «кошмарить» бизнес?

Тем более если ровно в тот же 
период, словно по команде, на-
чинается активность новоси-
бирских правоохранительных 
органов и налоговой. Не так уж 
редко в корпоративных кон-
фликтах одна из сторон находит 
некий «золотой ключик», отпи-
рающий двери в нужные каби-
неты. И тут стоит вчитаться в 
содержимое того новоявленно-
го сайта.

Если допустить, что ата-
ка миноритарных акционеров 
как-то связана с действиями 
главврача Пензенского ФЦССХ 
Базылева (в пользу этого может 
говорить содержание сайта про-
тив «Ангиолайна»), копии доку-
ментов об изобретениях Кудря-
шова и Французова могут уже 
быть переданы зарубежным 
конкурентам, по определению 
заинтересованным в умень-
шении конкуренции. Благода-
ря таким действиям арбитраж-
ных судей и сотрудников орга-
нов работа «Ангиолайна» уже 
в ближайшее время может быть 
парализована. А если из бизне-
са будут исключены основате-
ли, разработавшие основные 
изделия и обладающие ключе-
выми ноу-хау, то он превратит-
ся просто в набор недвижимо-
сти и оборудования. Ведь раз-
работка и крупносерийное про-
изводство стентов, особенно с 
лекарственным покрытием, не 
производство кирпичей — это 
сложнейшее современное про-
изводство, которое удалось ос-
воить считаным производите-
лям в мире. И в России смог это 
сделать только «Ангиолайн».

Кто же и зачем может же-
лать гибели единственному на-
циональному производителю 
критически важных для жизни 
россиян медицинских изделий? 
Кому выгодно задействовать 
огромные ресурсы, коорди-
нировать массированную ата-
ку в разных регионах, столице 
России и за рубежом — без воз-
можности вернуть вложенное 
с лихвой? Правильный ответ — 
очевидно, никому. Намеренно 
исключим предположение о ди-

версии иностранного государ-
ства и предположим, что здесь 
нет никакой политики — речь 
просто о бизнесе.

Тогда кто может извлечь ко-
лоссальную выгоду из данной 
ситуации с национальным про-
изводителем, отвоевавшим у 
транснациональных корпора-
ций огромную долю рынка сво-
ей страны? Может ли это быть 
выгодным так называемым 
«трем сестрам»? Устранение 
«Ангиолайна» разом вернет за-
рубежным производителям 
сразу треть российского рын-
ка. А также возможность вновь 
повысить цены. Напомним, бла-
годаря конкуренции зарубеж-
ных производителей с отечест-
венным за 5 лет «Бостон Сай-
нтифик», «Эбботт» и «Медтро-
ник» потеряли то, что россий-
ский бюджет сэкономил на за-
купке стентов, а именно более 
22,5 млрд рублей (в ценах 2015 
года). Может ли это быть при-
чиной поддержать имеющие-
ся (а если не имеется — помочь 
создать) агрессивные действия, 
ведущие к устранению конку-
рента? И пресечь заодно опа-
сный прецедент для остальных, 
где здоровье людей — обычный 
рынок и где они действуют, как 
принято у гигантских трансна-
циональных корпораций.

Поговаривают, например, 
что когда возник риск переде-
ла большой доли российско-
го рынка в пользу «Медтрони-
ка» (через участие в проекте 
«Стентекс»), остальные амери-
канские «коллеги» поддержа-
ли включение в список анти-
российских санкций Виктора 
Вексельберга и его «Реновы». 
Фактически помешав тем са-
мым американскому же по сути 
«Медтронику» передать техно-
логии и принять участие в про-
изводстве в России. И трудно 
не поверить в это, глядя на из-
вестные, в том числе судебные, 
скандалы с участием именно 
этих трех мегакорпораций даже 
в Северной Америке. А можно 
ли поверить, что их что-то оста-
новит, представься возмож-
ность устранить дерзкого кон-
курента, не имеющего защиты 
не то что американской юсти-
ции, но и своей собственной, 
российской? Будем следить за 
развитием событий и действи-
ями их участников.  

А К Ц Е Н Т

Зарубежные производители потеряли 
более 30 процентов российского рынка, 
отвоеванного национальным 
производителем, и просто вынуждены 
были кратно снижать цены

БЕЗОПАСНОСТЬ Совбез РФ: Россия считает непозволительным 
дальнейшее расширение НАТО к российским границам 

Элиты несут конфликт

Иван Егоров 

Н
аучный совет при 
Совете безопасно-
сти России обсу-
дил возможные вы-
зовы и угрозы без-
опасности России в 
связи с геополити-
ческими изменени-
ями в мире. 

Кроме того, эксперты, сре-
ди которых видные российские 
ученые и экономисты, под пред-
седательством секретаря Сов-
беза РФ Николая Патрушева 
обсудили темы влияния изме-
нения глобального энергетиче-
ского баланса на энергобезопа-
сность в стране и мире. К слову, 
в настоящее время в составе на-
учного совета 158 видных уче-
ных и специалистов, назначен-
ных президентом персонально. 
В том числе 110 докторов наук, 
20 академиков государствен-
ных академий наук.  В частно-
сти, на заседаниях секции по 
международной проблематике 
обсуждалась ситуация в Афга-

нистане и регионах Централь-
ной и Южной Азии.  Дана ком-
плексная оценка обстановки в 
Азиатско-Тихоокеанском реги-
оне, политике Ассоциации го-
сударств Юго-Восточной Азии 
в связи с продвижением США 
своей Индо-Тихоокеанской 
стратегии и блоковой  полити-
ки. В фокусе внимания секции 
по проблемам СНГ находились 
вопросы укрепления позиций 
России на пространстве СНГ.

Секция по проблемам обо-
ронно-промышленной и науч-
но-технологической безопа-
сности заострила внимание на 
проблемных вопросах разви-

тия отечественного двигателе-
строения в интересах создания 
образцов вооружения, военной 
и специальной техники, а так-
же морских робототехнических 
комплексов. Были рассмотрены 
основные проблемы создания 
и применения высокотехноло-
гичных электротехнических 
устройств и энергетических си-
стем для современного воору-
жения.

В ходе обсуждения вопросов 
военной безопасности экспер-
ты Совбеза проанализировали  
научные подходы к формирова-
нию перспективного облика Су-
хопутных войск. Отдельно были 

выработаны рекомендации по 
противодействию реализации 
технологий «цветных револю-
ций» на территории России.

Как рассказал журнали-
стам, в том числе корреспон-
денту «РГ», по итогам заседа-
ния помощник секретаря Сов-
беза Алексей Павлов, члены на-
учного совета обратили внима-
ние на долгосрочные факторы 
конфликтности  в мире. Среди 
них — конкурентное восприя-
тие элитами США таких стран, 
как Россия и Китай,  глубокие 
расхождения у США и других 
стран относительно принци-
пов организации миропорядка, 
иерархии его субъектов и от-
ношений между ними. Причи-
ной конфликтности, по мнению 
научного совета, является и то, 
что для США неприемлемо на-
личие у России особых интере-
сов и влияния на постсоветском 
пространстве. В то же время, 
как отметил Павлов, для России 
недопустимым является  вме-
шательство США во внутренние 
дела постсоветских государств, 

вовлечение их в сферу интере-
сов Запада. 

«Россия считает также  не-
позволительным дальнейшее 
расширение НАТО и приближе-
ние военной инфраструктуры 
альянса к российским грани-
цам», — отметил помощник се-
кретаря Совбеза РФ.

Он также рассказал, что чле-
ны научного совета обратили 
внимание на то, что, несмотря 
на ограничения, связанные с 
пандемией коронавирусной ин-
фекции,  острота миграционных 
проблем не стала меньшей, а на-
против, в некоторых регионах 
мира даже возросла. При этом 
значительно активизировались 
криминальные структуры, за-
нимавшиеся переброской лю-
дей из Африки и Азии в Европу. 
Так, доходы криминальных биз-
несов от переброски мигрантов 
в мире, по примерным оценкам, 
составляют от 3 до 6 млрд евро 
в год.  

Российские истребители все чаще 
вынуждены сопровождать самоле-
ты НАТО около границ РФ.

А К Ц Е Н Т

Эксперты Совбеза проанализировали 
научные подходы к формированию пер-
спективного облика Сухопутных войск 
и созданию боевых морских роботов 

ФИНАНСЫ ЦБ назвал 
максимальную сумму 
специального депозита 
для малоимущих 

Вклад в борьбу 
с бедностью

Роман Маркелов

Банк России предлагает ограничить размер специаль-
ного вклада для малообеспеченных граждан 100 тыся-
чами рублей. В то же время он считает необходимым 
ввести ряд преференций для этой категории клиентов 
банков, в частности по картам «Мир». Об этом сооб-
щил зампред Банка России Владимир Чистюхин, вы-
ступая в Госдуме. 

«Начать я хочу с коробочного продукта для граждан 
с низким уровнем доходов по текущему счету, привя-
занному к карте «Мир». В рамках данного продукта 
предполагается по лимитированному объему обяза-
тельное начисле-
ние процентов чуть 
меньше ключевой 
ставки, осуществле-
ние без комиссий 
снятия наличных, 
переводов и пла-
тежей до 15 тысяч 
рублей в месяц», — 
уточнил Чистюхин. 
По его словам, ре-
гулятор также вы-
ступает за защиту 
некоторой суммы на счету от списания, например, для 
автоматического погашения задолженности, однако 
точная сумма пока неизвестна.

По словам Чистюхина, ЦБ также планирует бороть-
ся за полный запрет дифференциации ставок по бан-
ковским вкладам в зависимости от различных усло-
вий. «Мы рассчитываем добиться отмены дискрими-
нации, возникающей в отношении процентных ставок 
по вкладам, в связи с внесением разных сумм вклада, 
в связи с внесением во вклад так называемых «новых» 
или «старых» денег, а также в связи с приобретением 
вкладчиком дополнительных финансовых продуктов 
и услуг. Эти специальные меры не являются закрытым 
перечнем», — подчеркнул Чистюхин.

Идея ввести спецвклад для малоимущих была впер-
вые высказана ЦБ в ноябре. Процентную ставку по 
нему планируется привязать либо к ключевой ставке 
ЦБ (сейчас — 8,5%), либо к уровню инфляции (по ито-
гам 2021 года ожидается около 8%, ЦБ ожидает, что в 
2022 году ее удастся снизить до 4—4,5%). Чтобы опре-
делить, кто из граждан может считаться малоимущим, 
можно будет использовать единую госсистему соцобе-
спечения. 

В Банке России объясняли смысл появления таких 
вкладов желанием поддержать покупательскую спо-
собность семей по аналогии с зарубежными финансо-
выми продуктами regulated-deposit accounts. Особен-
ность их в том, что ставка по таким депозитам выше 
рыночной, банки не могут их менять без согласования 
с регулятором, а проценты по ним имеют налоговые 
преференции.  

Доходность 
по спецвкладу 
могут привязать 
к ключевой ставке 
или к инфляции
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Цифровой код 
на бревна 
создадут
за пару минут 

СТВОЛ В ДЕЛЕ

Алексей Дуэль

Любая партия древесины, кото-
рую вывозят из леса, с 1 января 
2022 года будет иметь цифро-
вой документ в виде QR-кода. 
Без него ее не получится доста-
вить ни на склад, ни на перера-
ботку. Для создания такого кода 
будет достаточно смартфона, 
процесс его формирования зай-
мет пару минут, причем сде-
лать это можно будет даже без 
подключения к интернету, рас-
сказал руководитель Рослесхо-
за Иван Советников.

Одновременно все склады 
древесины и производственные 
площадки для ее переработ-
ки будут обязаны вести балан-
совый учет: сколько бревен к 
ним прибыло, сколько лежит на 
складах, сколько отправилось 
на производство. «Впервые в 
России появится математиче-
ская балансовая модель движе-
ния древесины, — объяснил Со-
ветников. — Она позволит про-
следить потоки. В результате 
произойдет обеление отрасли, 
все работники лесного хозяй-
ства получат официальную ра-
боту с полноценной зарплатой, 
социальным обеспечением и 
всеми остальными положенны-
ми им благами».

Прозрачность лесной отра-
сли увеличит налоговые и тамо-
женные сборы на 15—30%, под-
считали в Рослесинфорге.

Для мастеров леса, которые 
и будут формировать QR-код на 
каждую партию древесины, раз-
работано специальное мобиль-
ное приложение «ЛесЕГАИС мо-
баил». Сейчас начинается его 
тестирование для специалистов, 
затем приложение можно будет 
скачать в Play Market и AppStore. 

«Все крупные лесозаготови-
тели уже обеспечили свои делян-
ки интернетом, чтобы онлайн 
получать информацию о работе 
своей техники, — продолжил Со-
ветников. — Для остальных оста-
нутся сети общего пользования 
или работа офлайн».

Сформированный на делян-
ке QR-код должен быть у води-
теля лесовоза — его может про-
верить инспектор ГИБДД. Опять 
же, даже без подключения к сети 
дорожный полицейский смо-
жет узнать, действителен ли код, 
предъявленный шофером. Это 
может быть обычная фотогра-
фия или даже запись шифровки 
из букв и цифр — оба варианта 
достаточны для проверки све-
дений. 

Затем этот же QR-код исполь-
зуется на складе лесоматери-
алов или на производстве для 
фиксации приема груза, добавил 
Советников. После чего древе-
сина переходит на баланс следу-
ющего звена цепочки обработки 
бревен. Всего в системе зареги-
стрировано 60 тысяч таких мест 
приема древесины.

После того как в июле вступи-
ли в силу первые новшества Ле-
сЕГАИС, был сокращен экспорт 
кругляка и подняты таможен-
ные пошлины, налоговые плате-
жи отрасли составили несколь-
ко миллиардов рублей в месяц, 
добавил Советников. Он под-
черкнул, что у реформы лесного 
комплекса нет задачи увеличить 
фискальные сборы, главное — об-
елить отрасль. 

«В идеале мы хотим, чтобы 
корпоративные системы уче-
та заготовки лесопользовате-
лей подключались к ЛесЕГАИС 
и выгружали туда данные в авто-
матическом режиме, — расска-
зал Советников. — Ими сможем 
пользоваться мы, ГИБДД, нало-
говая инспекция, таможня, дру-
гие контролирующие органы. 
Так мы не только обелим потоки 
древесины, но и сможем видеть, 
что, как и для чего использует-
ся».  

Все работники 
лесного хозяйства 
получат офици-
альную работу   
с полноценной 
зарплатой

ЦИФРА

105,1
МИЛЛИОНА

кубометров древесины было 

за первые шесть месяцев этого 

года, подсчитал Рослесинфорг. 

Одновременно было зафикси-

ровано 13,2 тыс. администра-

тивных правонарушений в этой 

сфере
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ПРАВО Верховный суд 
потребует выявлять 
фиктивные иски 
в арбитраже

С фальшивкой 
не спорят

Владислав Куликов

Пленум Верховного суда России намерен разъяснить 
судьям правила рассмотрения арбитражных споров в 
первой инстанции. Одно из важных положений: суды 
должны выявлять фиктивные иски, а также проверять 
возможные криминальные мотивы отказа от исков.

«Отказ истца от иска противоречит закону в случае, 
если арбитражный суд установит, что отказ от иска, 
например, совершается истцом вследствие обмана, на-
силия, угрозы или под влиянием существенного заблу-
ждения либо при отсутствии полномочий лиц, заявив-
ших соответствующее ходатайство», сказано в проекте 
постановления пленума.

Сейчас завершается доработка документа. Также 
пленум особо обращает внимание на выявление фиктив-
ных исков: когда и истцы, и ответчики играют заодно, 
чтобы провернуть 
какую-то финансо-
вую махинацию.

«Документ, по 
сути, ориентирует 
арбитражных су-
дей на выявление 
незаконных финан-
совых операций, 
когда с помощью 
фиктивных исков 
недобросовестные 
участники пытают-
ся вывести активы 
из компании, чтобы 
потом обанкротить ее. Также различные схемы, свя-
занные с взысканием фиктивного долга, могут исполь-
зоваться для отмывания средств или вывода денег за 
рубеж»,— рассказал председатель правления Ассоциа-
ции юристов России Владимир Груздев.

Схема такая: подается иск к некой компании по по-
воду долга, которого нет. Но ответчик признает претен-
зии и выплачивает по ним деньги. В чем фокус? У дель-
цов на руках появляются официальные документы, по-
зволяющие очистить счета фирмы. Мол, никто не вору-
ет, люди «честно» исполняют судебное решение. Но в 
результате фирма банкротится и настоящие (а не мни-
мые) кредиторы потом не могут получить свои деньги. 
Такие аферы сейчас активно выявляются.

Как отметил Владимир Груздев, во многом благода-
ря принципиальным позициям Верховного суда Рос-
сии сегодня использование сомнительных схем, по-
дразумевающих мошеннические иски, уже практиче-
ски невозможно.

«В случае же обнаружения признаков сомнитель-
ных операций суды привлекают к процессу в качестве 
третьих лиц государственные органы, в том числе Рос-
финмониторинг», — резюмировал Владимир Груздев.

В свою очередь, старший юрист практики разреше-
ния экономических споров бюро адвокатов Яков При-
сяжнюк отметил, что разъяснения фиксируют актив-
ную позицию арбитражных судов в процессе.   

УГРОЗА Госорганы 
подвержены рискам 
утечки информации

Выход данных

Иван Черноусов

Более 90% представителей госорганов видят риски в 
случайных утечках информации. Половина респон-
дентов полагает, что эти риски даже выше, чем вслед-
ствие умышленных сливов конфиденциальных дан-
ных, говорится в исследовании «Ростелеком-Солар». 

Лишь треть госслужащих полагает, что большин-
ство утечек из госорганов всегда носят злой умысел, 
каждый второй уверен, что органы государственной 
власти в равной мере подвержены как случайным, так 
и умышленным утечкам конфиденциальной инфор-
мации.

Почти в 60% случаев из госорганов непреднаме-
ренно утекают служебные документы и внутренняя 
конфиденциальная переписка, вследствие их пере-
сылки госслужащими на личную электронную почту. 
А почти в каждом пятом случае источником потенци-
альных утечек названы обсуждения с третьими лица-
ми позиции руководства по рабочим вопросам и со-
держания внутренних служебных документов.

Чаще всего (в 51% случаев) чувствительная ин-
формация случайно покидает периметр государст-
венных организа-
ций через различ-
ные интернет-кана-
лы — соцсети, внеш-
ние облачные хра-
нилища, интернет-
почту и т.п. В топ на-
иболее частых ка-
налов неумышлен-
ных утечек также 
входит служебная 
электронная почта 
(более 23% случа-
ев) и мессенджеры 
(в 17% случаев).

«Сотрудники, 
действительно, ча-
сто становятся самым слабым звеном в защите любой 
организации, — говорит Константин Игнатьев, руко-
водитель направления по работе с государственными 
структурами в «Лаборатории Касперского». — При-
чем ущерб от действий тех, кто неосознанно наруша-
ет правила кибербезопасности, может быть очень су-
щественным. Из-за низкой цифровой грамотности 
сотрудники могут открыть вредоносное вложение, 
перейти по фишинговой ссылке, использовать слиш-
ком простые пароли, поддаться методам социальной 
инженерии и разгласить конфиденциальную инфор-
мацию».

Для того чтобы свести к минимуму вероятность 
утечки конфиденциальной информации, нужно про-
водить обучение сотрудников основам информацион-
ной безопасности, в том числе объяснять, как переда-
вать данные, добавляет Яна Юракова, аналитик иссле-
довательской группы Positive Technologies. «Еще нуж-
но сделать так, чтобы у сотрудников не возникало по-
требности в отправке рабочих документов на личную 
почту, например, чтобы впоследствии пересылать их 
контрагентам. Кроме того, необходимо установить 
порядок хранения и передачи конфиденциальной ин-
формации», — заключает она.  

НАДЗОР Генпрокурор Игорь Краснов обсудил с коллегами 
из ОАЭ вопросы выдачи преступников и правовой помощи

Вернут беглые активы
Иван Егоров 

В
о время двухдневного 
визита в Объединен-
ные Арабские Эми-
раты Генпрокурор 
Игорь Краснов обсу-
дил с эмиратскими 
коллегами широкий 
круг вопросов право-
вого сотрудничества. 

В частности, на встрече с ми-
нистром юстиции страны Аб-
даллой Бен Султаном Бен Ава-
дом Аль-Нуйэми Краснов отме-
тил активное взаимодействие 
России и ОАЭ. Также Генпро-
курор России выразил уверен-
ность, что их личная встреча 
придаст дополнительный им-
пульс сотрудничеству в уголов-
но-правовой сфере в рамках 
подписанных в 2014 году дого-
воров о выдаче и взаимной пра-
вовой помощи.

«Для этого есть как объек-
тивные предпосылки, связан-
ные с перераспределением пол-
номочий между российскими 
органами прокуратуры и юсти-
ции, так и субъективная при-
чина — настрой на дружеские 
отношения с моими коллегами 
в этой стране», — подчеркнул 
Краснов. Он также рассказал 
министру юстиции, что с это-
го года прокуратура России на-
делена полномочиями по пред-
ставительству интересов стра-
ны в международных судах и 
арбитражах.

Во время переговоров с ге-
неральным прокурором ОАЭ 
Хамадом Сейфом Аль-Шамси, 
глава российского надзорного 
ведомства обсудил те вызовы, 
с которыми сталкивается весь 
мир, и которые определяют 
приоритеты работы российских 
прокуроров. В частности, по его 
словам — это противодействие 
киберпреступности, незакон-
ному обороту криптовалют, ле-
гализации преступных доходов, 
финансированию терроризма, 
незаконной миграции, контра-
банде наркотиков.

«Говоря о киберпреступно-
сти, я имею в виду самое широ-
кое толкование этой группы де-
яний: не только использование 
вирусов-вымогателей, но также 
рост активности экстремист-
ских и террористических орга-
низаций в интернете, включая 
Даркнет, распространение кон-

тента, негативно влияющего на 
молодое поколение», — отметил 
Краснов.

Он пояснил, что именно та-
кой широкий, всеобъемлющий 
подход применялся при раз-
работке проекта конвенции о 
противодействии информаци-
онной преступности, который 

был внесен в спецкомитет ООН. 
По словам Краснова, он был бы 
признателен за поддержку рос-
сийской инициативы по линии 
уполномоченного ведомства 
ОАЭ. Итогом встречи двух про-
куроров стало подписание ме-
морандума о взаимопонимании 
между Генеральными прокура-
турами ОАЭ и России. Документ 
предусматривает взаимодейст-
вие между ведомствами двух 
стран в целях обмена опытом и 
укрепления сотрудничества.

Прежде всего сотрудничест-
во будет осуществляться в та-
ких областях, как борьба с на-
иболее серьезными преступле-
ниями организованного харак-
тера. Речь идет о борьбе с пре-
ступлениями с использовани-

ем IT-технологий, с цифровой 
валютой и финансовыми акти-
вами. Борьбе с терроризмом и 
экстремизмом, легализацией 
доходов, полученных преступ-
ным путем, незаконным обо-
ротом оружия, взрывчатых ве-
ществ, наркотических средств 
и психотропных веществ, тор-
говлей людьми, человеческими 
органами и тканями. 

Также предметом сотрудни-
чества станут борьба с престу-
плениями, связанными с ис-
пользованием природных ре-
сурсов и в сфере окружающей 
среды, и возврат активов, полу-
ченных преступным путем.  

А К Ц Е Н Т

Генпрокурор РФ попросил коллег из ОАЭ 
поддержать в ООН российский проект 
конвенции о противодействии 
информационной преступности

КРИМИНАЛ 

Разоблачена 
банда, 
обиравшая 
пенсионеров 
по всей стране

ОХОТА 
НА СТАРИКОВ
Иван Петров

Полицейские провели мас-
штабные задержания сразу в 
нескольких российских горо-
дах — наручники надели на чле-
нов банды, выбиравших в каче-
стве жертв исключительно пен-
сионеров. 

Как сообщила официаль-
ный представитель МВД Рос-
сии Ирина Волк, злоумышлен-
ники звонили пожилым людям 
и сообщали, что в связи с про-
водимой денежной реформой 
им необходимо заменить име-
ющиеся на руках купюры. «За-
тем к доверчивым пенсионерам 
приезжали курьеры — так назы-
ваемые дропы — и забирали их 
сбережения. Соучастники ис-
пользовали и другие схемы об-
мана. Например, рассказывали 
гражданам о якобы положен-
ной им компенсации за сана-
торно-курортное лечение, для 
получения которой требуется 
заплатить определенный взнос. 
Переданные потерпевшими 
деньги аферисты похищали», — 
рассказала Волк.

Использовали задержанные 
и еще одну криминальную схе-
му — под видом соцработников 
проникали в квартиры пенсио-
неров, затем, пока один отвле-
кал хозяина, другой похищал 
деньги и ценности. 

Наконец, одна из участниц 
группы также подозревается 
в хищении денежных средств 
со счетов клиентов банка. Ис-
пользуя копии паспортов тре-
тьих лиц, она обманным путем 
оформляла кредиты и обнали-
чивала деньги. 

Пока задержаны трое подо-
зреваемых — в Москве и в Смо-
ленской области. Они заключе-
ны под стражу. Злоумышленни-
кам вменяются статьи УК  «мо-
шенничество» и «кража». По-
лицейские предполагают, что 
задержанные могут быть при-
частны к десяткам фактов про-
тивоправных деяний, ущерб от 
которых составляет несколько 
миллионов рублей.  

МВД В России 
сократилось 
число 
преступлений

УЛИЦЫ СТАЛИ 
СПОКОЙНЕЕ
Михаил Фалалеев

Преступность в России за 
11 месяцев снизилась на 2 про-
цента в сравнении с теми же 
месяцами прошлого года. В 
МВД России сообщили, что за-
регистрировано на 5,7 процен-
та меньше убийств и покуше-
ний на убийство, на 10,8 про-
цента — фактов умышленно-
го причинения тяжкого вреда 
здоровью. 

Полицейская статистика 
свидетельствует о том, что на-
иболее массовые и социально 
опасные преступления, зна-
чительно влияющие на общую 
криминогенную ситуацию, ста-
ли происходить намного реже. 
Так, уменьшилось число раз-
боев — на 16,5 процента и гра-
бежей — на 18,6 процента. На 
2,3 процента сократилось коли-
чество краж, в том числе квар-
тирных — на 16,8 процента. 

Безопаснее стало в общест-
венных местах. На 7,4 процента 
снизилось число уличных пре-
ступлений. В парках, скверах и 
на улицах населенных пунктов 
совершено на 22,7 процента 
меньше грабежей, на 4,3 про-
цента — краж, на 17,8 процен-
та — разбойных нападений, на 
14,8 процента — фактов умыш-
ленного причинения тяжкого 
вреда здоровью. 

На 15,4 процента сократи-
лось количество уголовно на-
казуемых преступлений, со-
вершенных детьми и подрост-
ками или при их соучастии. 
Сказалась профилактическая 
работа участковых уполномо-
ченных и подразделений по 
работе с несовершеннолетни-
ми. Лицами в состоянии ал-
когольного опьянения совер-
шено на 8,1 процента меньше 
преступлений, в состоянии 
наркотического опьянения — 
на 9,2 процента. 

Темпы роста преступлений 
с использованием информаци-
онно-телекоммуникационных 
технологий замедлились. Если 
по итогам шести месяцев при-
рост составил 20,3 процента, то 
за 11 месяцев — 7,1 процента.   

Из госорганов 
непреднамеренно 
утекают 
служебные 
документы 
и конфиденциаль-
ная переписка

Цель исков 
по липовым долгам 
— получить «закон-
ные» основания 
вывода денег 
со счетов фирмы

Игорь Краснов рассказал министру 
юстиции ОАЭ о новых функциях 
прокуроров в международных судах.
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СЛЕДСТВИЕ Следственный комитет 
предупредил об опасности сосулек

С крыши прилетело
Наталья Козлова 

С 
необычным предостере-
жением для граждан вы-
ступило ведомство Алек-

сандра Бастрыкина. Следствен-
ный комитет попросил россиян 
быть внимательнее, когда они 
идут рядом со зданиями, с ко-
торых могут упасть сосульки. 
А чиновникам, ответственным 
за неубранные крыши, пообе-
щал свидание со следователями.

— Ежегодно следователи СК 
России сталкиваются в своей 
работе со случаями тяжелого 
травмирования детей и взро-
слых, в том числе смертельных, 
из-за падения наледи с неочи-
щенных вовремя крыш — сказа-
ли в ведомстве.

СК России напомнил о про-
стых правилах безопасности: 
держаться на расстоянии от 
зданий, если заметны снежно-
ледяные глыбы на крыше и бал-
конах, обязательно обсуждать 
с детьми опасность выхода на 
хрупкий лед водоемов.

В СК подчеркнули, что каж-
дый факт гибели и травмирова-
ния проверяется следователя-
ми и «при наличии оснований» 
возбуждаются уголовные дела. 

За последние дни в Санкт-
Петербурге участились такие 
несчастные случаи. Так, 13 де-
кабря с кровли одного из до-
мов на набережной реки Мойки 
в Санкт-Петербурге женщина 
1998 года рождения попала под 
вал смерзшегося снега с крыши. 

В тяжелом состоянии ее отвезли 
в больницу. Возбуждено уголов-
ное дело. Также было возбужде-
но дело и по факту госпитализа-
ции мужчины 1961 года рожде-
ния. На него упал снег с крыши 
дома на 3-й Советской улице. 
Идут проверки еще двух несча-
стий — 15 декабря пострадала 

женщина 1989 года рождения 
после падения наледи с кров-
ли дома по улице Рубинштейна. 
И в тот же день получил травмы 
мужчина 1989 года рождения 
из-за падения снега с крыши 
дома по Большому проспекту.

В подобных случаях следова-
тели выясняют обстоятельства 
ЧП и обязательно устанавлива-
ют ответственных за своевре-
менную очистку крыш.

СК напомнил организациям 
жилищно-коммунальной сфе-
ры и региональным органам 
власти, что халтура в очистке 
крыш заканчивается уголов-
ным делом. Недавно суд в Ка-
релии по материалам следст-
вия вынес приговор директору 
управляющей компании. Из-за 
его халатности в марте этого 
года погиб прохожий от удара 
глыбы льда с крыши. 

А в Самаре суд признал ви-
новным начальника участка об-
щеремонтных работ одного из 
муниципальных предприятий 
города. У этого руководителя в 
марте на головы прохожих рух-
нула лавина с крыши. Одна жен-
щина погибла, вторая серьезно 
пострадала.

В начале декабря в Саратове 
СК отправил в суд дело против 
собственницы одной из квар-
тир, которая, установила ко-
зырек на балконе. А снег с него 
не чистила. В итоге наледь и со-
сульки рухнули на 12-летнего 
подростка. Мальчик погиб.

Следственное ведомство пре-
дупредило и о рисках катания со 
склонов и горок на тюбингах. Се-
годня это самое травмоопасное 
занятие. Совсем недавно — 11 де-
кабря 5-летняя девочка каталась 
с родителями с горки на тюбинге 
в Московской области. При нае-
зде на бугор тюбинг изменил на-
правление движения и поехал в 
сторону железнодорожных пу-
тей. Ребенок получил травмы го-
ловы, ударившись о колесо пое-
зда, и попал в больницу. По это-
му факту сейчас расследуется 
уголовное дело.    

ПРОЕКТ Нарушение правил 
выгула собак смогут выявлять 
по видеокамерам

Посадят на цепь

Владислав Куликов

В Госдуму внесен законопро-
ект, вводящий в КоАП санкции 
за несоблюдение требований к 
содержанию домашних живот-
ных. Под действие предлагае-
мых норм попадут также нару-
шители правила выгула собак. 

С инициативой выступила 
Московская областная Дума. 
Как поясняют разработчики 
проекта, выявлять нарушите-
лей планируется в том числе с 
помощью видеокамер.

«В настоящее время на терри-
тории Московской области на-
чала функционировать система 
«Безопасный регион», позволя-
ющая эффективно отслеживать 
нарушения гражданами правил 
выгула животных», — подчерки-
вается в пояснительной записке.

Поправки в КоАП предла-
гают ввести для нарушителей 
правил содержания животных 
штраф от 500 до 1,5 тысячи ру-
блей. Авторы проекта напоми-
нают, что еще в 2018 году был 
принят Закон «Об ответствен-
ном обращении с животными». 
В нем установлены общие тре-
бования к содержанию и выгу-
лу домашних животных. Напри-
мер, при выгуле надо убирать 
за любимцем плоды его жизне-
деятельности (если выражаться 
официальным языком). 

Владельцу надлежит «исклю-
чать возможность свободного, 
неконтролируемого передви-

жения животного при пересе-
чении проезжей части автомо-
бильной дороги... во дворах до-
мов, на детских и спортивных 
площадках». И так далее.

«Вместе с тем администра-
тивная ответственность за на-
рушения содержания живот-
ных в КоАП РФ отсутствует, что 
исключает фактическое приме-
нение норм закона в части при-
влечения к ответственности не-
добросовестных владельцев жи-
вотных», — говорится в поясни-
тельной записке.

«В России долго шли к новым 
для страны законам в области 
защиты прав животных и вот на-
конец их начали принимать, — 
говорит руководитель Феде-
ральной горячей линии по защи-
те животных Татьяна Бондарен-
ко. — Закон, касающийся выгула 
домашних собак в специально 
отведенных для этого местах, 
полезен не только самим соба-
кам и их владельцам, но и всем 
окружающим. Кучки, остающи-
еся после прогулки с собакой, 
которые часто оказываются ве-
сной на тротуарах и детских 
площадках, вызывают раздра-
жение и споры между соседями. 
Теперь важно, чтобы в регионах 
начали появляться специализи-
рованные места для прогулок с 
собаками. Потому что в ситуа-
ции, когда в областном центре 
такая площадка всего одна, как, 
например, в Курске, исполнение 
закона невозможно».   

А К Ц Е Н Т

СК напомнил: халтура в очистке крыш 
заканчивается уголовным делом
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О КОМ ГОВОРЯТ Что ждет Чили при самом молодом президенте

Левый без фанатизма
Юрий Когалов

Г
абриэль Борич стал са-
мым молодым президен-
том в истории Чили, ему 

всего 35 лет. Кандидат от левых 
сил одержал победу во втором 
туре выборов главы государст-
ва, набрав почти 56 процентов 
голосов. Его соперник от пра-
вых Хосе Антонио Каст смог за-
ручиться поддержкой только 44 
процентов избирателей. О том, 
что далее ждет Чили и Латин-
скую Америку, рассказал «РГ» 
доктор политических наук, ру-
ководитель Центра политиче-
ских исследований ИЛА РАН 
Збигнев Ивановский:

— Если рассматривать ситу-
ацию в Латинской Америке в 
целом, я бы назвал ее перефор-
матированием политического 
ландшафта из-за неоднозначно-
сти ситуации — в одних странах 
выигрывают правые, в других — 
левые, от умеренных до ради-
кальных. При этом происходит 
крайняя поляризация полити-
ческих сил. Если взять в качест-
ве примера Чили, то мы видим, 
что страна расколота (то же са-
мое наблюдается и на регио-
нальном уровне). Кстати, в пер-
вом туре ультраправый канди-

дат Каст опережал Борича (27,9 
процента против 25,7), а боль-
шинству избирателей не импо-
нировал ни один из кандидатов. 
Во втором туре многие выбира-
ли меньшее зло. Страна получи-
ла прививку от диктатуры, по-
этому крайне правый кандидат 
в итоге оказался неприемлем 
для большей части общества. В 

то же время стало ясно, что цен-
тристские партии — социалисты 
и христианские демократы, ко-
торые находились у власти по-
сле восстановления демокра-
тии, утратили свою популяр-
ность. В результате президен-
том стал кандидат от левых сил.

Судя по избирательной кам-
пании, после прихода в прези-

дентский дворец Ла-Монеда Бо-
рич, скорее всего, займет более 
умеренные позиции и сдвинет-
ся к центру, поскольку в Наци-
ональном конгрессе (парламен-
те Чили) левые не обладают пар-
ламентским большинством. Тем 
не менее победа кандидата лево-
го толка показывает, что стра-
на нуждается в переменах. Для 
большинства избирателей ока-
зались привлекательными при-
зывы Борича повысить налоги 
на состоятельных граждан, из-
менить пенсионную систему, 
обеспечить бесплатное образо-
вание и здравоохранение, учи-
тывать интересы индейского 
населения, отказаться от тради-
ционных ценностей и расследо-
вать нарушения прав человека 
при военной диктатуре. Чили — 
одна из самых успешных стран 
региона, но социальные пробле-
мы там не решены. Борич, кста-
ти, был одним из лидеров сту-
денческих протестов, что также 
сыграло свою роль в его победе 
на выборах. Что касается опа-
сений, что Борич станет новым 
Сальвадором Альенде, то такие 
перспективы крайне маловеро-
ятны. Для Чили приход к власти 
как крайне левых, так и крайне 
правых не принес ничего хоро-

шего. Поэтому не  случайно в 
течение последних 30 лет стра-
ну возглавляли сменявшие друг 
друга умеренные левые и уме-
ренные правые. Но, видимо, об-
щество ждет перемен, вот и бро-
силось в крайности, выбрав для 
второго тура президентских вы-
боров полярных кандидатов, ко-
торые для привлечения во вто-
ром туре умеренного электора-
та изменили свои предвыбор-
ные программы, отказавшись 
от наиболее радикальных ло-
зунгов. В частности, Борич от-
казался от планов масштабной 
национализации, от резкого по-
вышения налогов и т.д.

Победа в Чили кандидата 
от левых сил показывает, что 
их позиции и в других странах 
достаточно сильны. Самыми 
показательными будут итоги 
предстоящих в следующем году 
выборов в Бразилии, где за кре-
сло президента будут бороть-
ся экс-глава государства Луис 
Инасиу Лула да Силва, пред-
ставляющий левые силы, и ны-
нешний лидер Жаир Болсона-
ру, кандидат от крайне правых. 
Согласно последним опросам, 
Лула да Силва опережает Бол-
сонару, рейтинги последнего 
снижаются.  

СКАНДАЛ Суд по делу о катастрофе малазийского «Боинга» 
в Нидерландах начался с игнорирования свидетеля

«Бук» без буквы закона

Петр Лихоманов

В
чера голландские су-
дьи начали заслуши-
вать обвинительный 
акт местной прокура-
туры по делу о круше-
нии малайзийского 
«Боинга-777» над Ук-
раиной в июле 2014 
года. Уже в начале слу-

шаний стало понятно, что дово-
ды защиты и предоставленные 
российской стороной материа-
лы, включая данные объектив-
ного контроля, не были приняты 
во внимание, в отличие от явных 
и давно разоблаченных фейков, 
навязываемых следствию укра-
инской стороной.

Так, судья Хендрик Стейн-
хейс сразу отклонил ходатайст-
во адвоката одного из обвиняе-
мых о включении в досье пока-
заний свидетеля, утверждающе-
го, что самолет не мог быть сбит 
российским зенитно-ракетным 
комплексом (ЗРК) «Бук», как на 
этом настаивает сторона обви-
нения. В целом досье обвинения 
строится на показании неких 
анонимных свидетелей, у кото-
рых якобы имеются «неоспори-
мые» доказательства вины обви-
няемых: трех россиян и одного 
гражданина Украины. Раскрыть 
их имена — а у прессы и сторо-
ны защиты есть основания по-

лагать, что это ангажированные 
агенты украинских спецслужб, 
— суд настойчиво отказывается.

Также не было принято во 
внимание специальное рассле-
дование о происхождении зенит-
ной ракеты, фрагменты которой 
были найдены в районе круше-
ния лайнера и которой, как ут-
верждает сторона обвинения, 
тот был сбит. Напомним, что, от-
талкиваясь от показанного сле-
дователями номера на обломках 
— 886847349, — на основе воен-
ных архивов было установлено, 
что ракета сделана в 1986 году в 
Долгопрудном, а после отправ-
лена в 223-ю зенитно-ракетную 
бригаду, дислоцировавшуюся в 
городе Теребовля Тернопольской 
области Украинской ССР и вхо-
дившую на тот момент в состав 
Карпатского военного округа. 
После распада Советского Сою-
за названная часть перешла в со-
став Вооруженных сил Украины 
(ВСУ) и после перебазирования в 
город Стрый Львовской области 
стала называться 223-й зенитно-
ракетный Стрыйский полк. С ве-
сны 2014 года это подразделение 
принимало участие в боевых дей-
ствиях на Донбассе. 

По словам российских во-
енных, ракета с указанными 
номерами не могла в принци-
пе попасть на территорию Рос-
сии, равно как ее нет среди тех 

ЗРК «Бук», которые остались в 
Крыму после его присоедине-
ния, о чем российская сторо-
на предоставила следствию до-
кументальные подтверждения. 
Что касается рассуждений о за-
хвате украинского комплекса 
«Бук» ополченцами, то ранее 
такую возможность официаль-
но и категорически отвергли 
сами украинские военные. Тем 
не менее подтверждаемые архи-
вными документами данные не 

были учтены стороной обвине-
ния. Она предпочла им показа-
ния анонимных «свидетелей» и 
видеоролики с очевидными при-
знаками фальсификации и при-
мерно такого же качества аудио-
записи, предоставленные не раз 
пойманной на лжи и подтасов-
ках СБУ.

Нужно ли в этой связи напо-
минать, что Украина, не сделав-
шая выводов из потери на Дон-
бассе части своих ВВС и не за-
крывшая небо над зоной боевых 

действий, выступает в этом про-
цессе заинтересованной сторо-
ной. В том числе потому, что ка-
тастрофа была ею использована 
в собственных пропагандист-
ских и военных целях. Однако, 
несмотря на это, именно из Ки-
ева прокуроры получили почти 
всю «доказательную» базу, во-
шедшую в досье, а украинские 
представители входили в сов-
местную следственную группу. 
К деятельности которой, к слову, 

у малайзийских властей в свое 
время возникли серьезные во-
просы, а также сомнения в ее до-
бросовестности и желании уста-
новить настоящие причины и 
виновников трагедии.       

Примечательно и то, что, де-
кларируя на словах полную от-
крытость, украинская сторона 
не предоставила следствию дан-
ных от трех работавших в рай-
оне радаров — они все, со слов 
представителей Киева, очень во-
время оказались в нерабочем со-

стоянии. В свою очередь США, 
ранее заявившие о якобы нали-
чии у них спутниковых снимков 
трагедии, наотрез отказались оз-
накомить с ними следователей. 
Наконец, бесследно исчезли за-
писи переговоров диспетчеров 
Днепропетровского аэропорта, 
которые вели борт по террито-
рии Украины, и более того, ме-
стонахождение самих диспетче-
ров сегодня неизвестно, что де-
лает невозможным их привлече-
ние в качестве свидетелей.

Сомнения и контраргумен-
ты есть практически к каждому 
пункту озвучиваемых в Нидер-
ландах обвинений. Другое дело, 
что перед судом, похоже, не сто-
ит задача установления истины, 
зато существует и ясно просле-
живается намерение возложить 
на Россию вину за эту кровавую 
провокацию. По крайней мере, 
именно Россию уже назначили 
виновницей трагедии западные 
СМИ. Тем не менее процесс толь-
ко начался, сейчас выслушива-
ется сторона обвинения, а уже в 
марте следующего года слово по-
лучит защита. Возможно, тогда 
суд выслушает иную, куда более 
логичную и подтвержденную 
объективными данными версию 
случившегося.  

Голландские судьи охотно принима-
ют в качестве доказательства укра-
инские фейки о крушении «Боинга».

А К Ц Е Н Т

Украина, не закрывшая небо над зоной 
боевых действий, выступает в этом 
процессе заинтересованной стороной

ПРОЕКТЫ 
СОТРУДНИЧЕСТВА 
Владимир Кузьмин

Торгово-экономическое сотрудничество России и Ка-
захстана развивается очень динамично, считает пре-
мьер-министр Михаил Мишустин. «Товарооборот вер-
нулся на траекторию роста, и, соответственно, в янва-
ре—октябре его объем увеличился на треть, превысил 
20,5 миллиарда долларов», — заявил вчера он на пере-
говорах с премьер-министром республики Аскаром 
Маминым. Хорошие результаты достигнуты в инвести-
ционном сотрудничестве. Российский бизнес участву-
ет более чем в 30 крупных проектах в Казахстане об-
щим объемом около 36 миллиардов долларов. По ито-
гам очередной встречи стороны договорились о новых 
направлениях для сотрудничества.  

СТАТУС ПОД КОЖЕЙ

Диана Ковалева

Шведы стали массово вживлять себе микрочипы с дан-
ными о своем коронавирусном статусе. Это произош-
ло после того, как местные власти обязали жителей 
постоянно иметь при себе сертификат о вакцинации 
для посещения мероприятий на 100 и более человек. 
На самом деле подобными мини-имплантами шве-
ды пользуются уже давно: кто-то вживляет под кожу 
свой паспорт, кто-то — абонемент в спортзал, клю-
чи или проездной. К 2020 году микрочипы поставили 
себе уже около шести тысяч жителей этой скандинав-
ской страны, заявила исследовательница Моа Петер-
сен. На вид эти устройства не больше зернышка риса. 
Вживляют их обычно под кожу между большим и ука-
зательным пальцем руки. Чтобы считать информа-
цию о коронавирусном статусе владельца импланта, 
достаточно прислонить к этому месту телефон, и все 
необходимые данные высветятся на экране. Швеция — 
далеко не единственная страна, где люди используют 
микрочипы. Уже к 2018 году, по подсчетам компании 
Dangerous Things, такие импланты вживили себе от 50 
до 100 тысяч человек по всей планете. Например, в ав-
густе 2017-го технологическая компания Three Square 
Market предложила сотрудникам «чипироваться». С 
помощью этих устройств сотрудники могут откры-
вать двери в офисе, оплачивать еду, пользоваться ксе-
роксом, заходить в систему на компьютере и т.д. Бель-
гийская компания NewFusion пошла по аналогичному 
пути, предложив работникам вживить микрочипы и 
использовать их вместо идентификационных карт при 
доступе в штаб-квартиру и к IT-системе.  

РОБОТАМ ДОВЕРЯТ 
ФРЕСКИ
Нива Миракян, Российская газета, Рим

Уникальные фрески и мозаики из знаменитого архео-
логического парка Помпеи, которые оказались сильно 
повреждены или расколоты на мелкие фрагменты в 79 
году н.э. во время извержения Везувия, обретут вторую 
жизнь благодаря новейшим технологиям. В рамках эк-
спериментального проекта RePair, появившегося на свет 
благодаря усилиям венецианского университета Ка-Фо-
скари, впервые в истории с помощью робототехники и 
искусственного интеллекта будут восстановлены важ-
нейшие археологические артефакты, возрождение кото-
рых вручную по сей день заканчивалось полным фиаско. 
По этой причине осколки фресок и мозаик долгое время 
оставались в музейных хранилищах. Как поясняют уче-
ные, задействованные в проекте, благодаря гиперспек-
тральным технологиям можно воссоздать изначальный 
рисунок на фрагментах, где он был полностью стерт. Ты-
сячи осколков, похожих на маленькие кусочки голово-
ломки, будут переставлены с помощью роботизирован-
ной инфраструктуры, оснащенной механическими ру-
ками с датчиками, способными сканировать фрагмен-
ты, распознавать их с помощью системы трехмерной 
оцифровки и аккуратно расставлять в нужном порядке. 
В частности, роботы попытаются собрать воедино фре-
ски со стен и потолка «Дома художников за работой», 
который сначала был поврежден во время извержения 
Везувия, а затем, в ходе бомбардировок во времена Вто-
рой мировой войны, и вовсе превратился в гору оскол-
ков. Также они возьмутся за воссоздание поврежденных 
фрагментов фресок из «Школы доспехов».  

ГРОМКОЕ ДЕЛО 

Поляки вышли 
на протесты 
против новой 
редакции 
закона о СМИ

ВЕЩАТЕЛЯМ 
ПРОПИСАЛИ 
ПОПРАВКИ
Екатерина Забродина

По десяткам городов Польши 
прокатилась волна протестов на 
фоне решения сейма, одобрив-
шего нашумевшие поправки к 
закону о теле- и радиовещании. 
Они запрещают деятельность 
любых медиаресурсов, которые 
контролируются инвесторами 
из стран за пределами Евросою-
за. Законопроект, отправивший-
ся на подпись к президенту Ан-
джею Дуде, грозит не на шутку 
осложнить отношения Варшавы 
с главным стратегическим со-
юзником — Вашингтоном. Ведь 
под ударом оказался оппозици-
онный телеканал TVN, принад-
лежащий американскому биз-
несу. Недаром посольство США 
в Варшаве выразило недоволь-
ство в связи с исходом голосо-
вания. 

Дело в том, что в августе поль-
ский сейм уже голосовал за те 
же самые поправки, внесенные 
правящей партией «Право и 
справедливость», что вызвало 
ровное такие же протесты сре-
ди поляков (и возмущение гос-
депа США). Тогда польский се-
нат (верхняя палата парламента 
республики) наложил на зако-
нопроект вето. «Однако сейчас 
депутаты без какого-либо уве-
домления вернули документ 
обратно, и нижняя палата отме-
нила вето сената», — сообщает 
Euronews об этих запутанных 
перипетиях. Этот маневр произ-
вел в Польше настоящую поли-

тическую бурю. Тысячи проте-
стующих собрались перед прези-
дентским дворцом в центре Вар-
шавы с лозунгами «Свободные 
СМИ, свободные люди, свобод-
ная Польша!» и «Нам нужна сво-
бода слова!». Они требовали от 
Дуды не подписывать документ, 
который угрожает заблокиро-
вать работу главного в стране оп-
позиционного телеканала. Мас-
штабные акции прошли и в дру-
гих городах, в том числе в Крако-
ве, Гданьске, Познани, Щецине. 

Как писала «РГ», после побе-
ды партии «ПиС» на выборах в 
2019 году сотни журналистов 
из государственных СМИ были 
уволены или вынуждены напи-
сать заявления об уходе «по соб-
ственному желанию». Многие 
из них затем нашли работу на 
TVN. В эту медиагруппу входят 
14 каналов, включая информа-
ционный TVN24. Формально 
ею управляет компания Polish 
Television Holding BV, которая 
зарегистрирована в Нидерлан-
дах, то есть на территории ЕС. 
Однако владеет медиахолдин-
гом американский инвестор — 
компания Discovery. Такой рас-
клад входит в противоречие с 
новой редакцией закона, кото-
рый разрешает неевропейским 
акционерам иметь долю собст-
венности не более 49 процен-
тов. Ирония состоит в том, что 
польские законодатели обосно-
вали необходимость поправок 
противодействием «угрозе нац-
безопасности», которая, согла-
сно их логике, исходит от амери-
канских партнеров. Таким обра-
зом, президент Дуда, которому 
предстоит поставить точку в 
этом деле, оказался меж двух ог-
ней. «США глубоко обеспокое-
ны принятием в Польше закона, 
который подорвет свободу вы-
ражения мнений и уверенность 
инвесторов в своих правах соб-
ственности и неприкосновен-
ности контрактов в Польше», — 
заявил пресс-секретарь госде-
партамента Нед Прайс. В амери-
канском посольстве в Варшаве 
ожидают, что Дуда «будет дейст-
вовать в соответствии с преды-
дущими декларациями».  
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Под ударом 
оказался 
оппозиционный 
телеканал TVN, 
принадлежащий 
американскому 
бизнесу

Планы Габриэля Борича повысить налоги для богачей и обеспечить бесплат-
ные образование и медицину поддержали большинство чилийцев.
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ДАВОС УХОДИТ В ЛЕТО 

Александр Гасюк

Самая гламурная и разрекламированная площадка для 
обсуждения судеб мировой экономики — швейцарский 
Давос — не примет высокопоставленных политиков, 
бизнесменов и прочих VIP-гостей в следующем меся-
це. Как стало известно, запланированный здесь к про-
ведению на 17—21 января следующего года Всемирный 
экономический форум (ВЭФ) не состоится из-за стре-
мительного распространения в мире нового штамма 
COVID-19.

«ВЭФ перенесет проведение своей ежегодной 
встречи в Давосе в свете неопределенности по поводу 
омикрон-штамма, — говорится в сообщении органи-
заторов форума. — Теперь она планируется на начало 
лета».

Устроители ВЭФ констатировали, что в нынешних 
условиях из-за пандемии коронавируса стало «крайне 
трудно проводить встречи с личным присутствием». 
Хотя в отношении январской встречи в Давосе плани-
ровалось обеспечить строгое соблюдение санитарных 
требований, тем не менее, как отмечается в письме, 
«высокая заразность омикрон-штамма и его воздейст-
вие на поездки и мобильность сделали необходимым 
перенос встречи».

Вместо отложенного офлайн-мероприятия «гло-
бальным лидерам» предложено присоединяться к вир-
туальной встрече State of the World (в переводе на рус-
ский — «Положение в мире»). В ходе онлайн-сессий у 
них будет возможность «сосредоточить внимание на 
выработке решений в отношении наиболее неотлож-
ных мировых проблем».

Напомним, что в 2021 году форум в виде исключе-
ния планировалось провести в Сингапуре 17—20 авгу-
ста. Однако из-за очередной волны заболеваемости ко-
ронавирусом в мире ВЭФ-2021 отменили.  
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
разъяснил, в каких случаях 
наследник может ничего 
не получить

Земля без права 
передачи

Наталья Козлова

Очередную острую тему в наследственном споре разъ-
яснил Верховный суд РФ. Для наших судов наследст-
венная тематика  — одна из важных и частых. Сложных 
житейских коллизий при решении вопросов наследст-
ва — огромное количество. И уже среди таких споров 
— тяжбы о недвижимости, которую человек при жизни 
не смог или не успел «привести в порядок», — одни из  
лидеров. 

В нашей ситуации женщина несколько лет пыталась 
оформить в собственность государственную землю. 
Но регистрация затянулась из-за незаконного отказа 
чиновников. И в это время гражданка умерла.  У жен-
щины единственным наследником был сын. Вот он и 
решил, что как наследник имеет полное право сам за 
мать завершить сделку. Точнее —  унаследовать право 
на завершение оформления земли. 

Местные суды по разному посмотрели на такое на-
следство. Первая инстанция сказала, что сын не может 
за мать закончить оформление, а следующие инстан-
ции с этим не согла-
сились. В резуль-
тате спор дошел до 
Верховного суда.

Ну, а теперь рас-
скажем подробно-
сти. У жительницы 
Крыма была мечта 
—  организовать ту-
ристический центр.   
В  начале  2010 года 
местная админи-
страция разрешила 
ей составить проект 
землеустройства 
«по отводу участ-
ка», чтобы уста-
новить его границы. По решению местных чиновни-
ков гражданке бесплатно выделили два гектара земли. 
Правда, разрешение на оформление действовало лишь 
до 1 декабря 2010-го. Потом разрешение продлили до 
мая 2013 года. И вроде все складывалось нормально — 
гражданка готовила техническую документацию и по-
дала заявление о предоставлении участка в министер-
ство имущественных и земельных отношений Кры-
ма. Но здесь она «споткнулась». В феврале 2016 года 
из министерства пришел отказ. Чиновники сообщили 
причину отказа —  срок действия распоряжения адми-
нистрации истек. 

Пришлось просительнице идти в суд и подавать иск 
к министерству. А кроме оспаривания чиновничьего 
отказа, гражданка  просила «частично признать не-
законным распоряжение администрации», которая 
установила сроки на разработку проекта отвода. Она 
настаивала, что временное ограничение не предусма-
тривали нормы действовавшего на тот период украин-
ского законодательства.  Суд с такими доводами согла-
сился и признал незаконным пункт распоряжения, где 
устанавливались сроки его действия и отказное реше-
ние министерства. 

Завершить оформление участка она не успела, в на-
чале 2018-го она умерла. Ее наследник — сын — решил, 
что может унаследовать землю. Чтобы это доказать, он 
обратился в суд к министерству с иском о признании 
права завершить оформление участка, которое начи-
нала мать. Суд в своем решении заявил, что и право на 
завершение оформления участка неразрывно связа-
но с личностью наследодателя. Ведь землю мать истца 
могла получить бесплатно по распоряжению район-

ной администрации. Значит, правопреемство в этом 
случае не допускается. Так решила первая инстанция 
и отказала сыну. Суд сослался на ст. 1112 ГК — «Наслед-
ство». Там сказано, что в состав наследства не входят 
права, неразрывно связанные с личностью наследода-
теля. К таковым относятся права на алименты, возме-
щение вреда, причиненного жизни или здоровью гра-
жданина, и те, «переход которых в порядке наследова-
ния не допускается настоящим Кодексом или другими 
законами». Апелляция с этим не согласилась. 

В итоге дело дошло до Верховного суда Крыма. А он 
заявил, что при жизни мать истца подала заявление о 
предоставлении участка в собственность. Но не смогла 
оформить землю «по независящим от нее причинам». 
То есть потому, что ей отказало министерство. Правда, 
женщина смогла добиться решения суда, что такой от-
вет — незаконен. В таком случае право на завершение 
оформления участка можно унаследовать. 

В итоге  сыну разрешили унаследовать право мате-
ри. Тогда  уже министерство обратилось в Верховный 
суд РФ.  И он напомнил про решение Конституционно-
го суда по похожему делу. В нем отец заявительницы 
при жизни начал оформлять документы по приватиза-
ции  соток, но закончить не успел. КС объяснил — в на-
следственную массу можно включить только те объ-
екты, принадлежность которых наследодателю над-
лежащим образом юридически подтверждена. Кроме 
того, ВС РФ напомнил, что Совет министров Крыма 
выпустил постановление. В нем был порядок перео-
формления прав или завершения оформления прав на 
местные земли.  Там не предусмотрено, что наследник 
может завершить оформление участка на основании 
разрешения на разработку документации по землеу-
стройству. 

Поэтому ВС сказал, что выводы апелляции и касса-
ции незаконны. Ведь распоряжение администрации  не 
порождает для наследника каких-либо юридически зна-
чимых последствий. Так что Верховный суд оставил в 
силе только решение районного суда — сыну отказано.  

ПРЕЦЕДЕНТ Чиновников обязали проводить дорогу, даже если в деревне живет 
один человек

Избавили от одиночества
Владислав Куликов

С
уд в Псковской области 
обязал чиновников про-
вести дороги в две дерев-

ни. В каждой из них прописано 
по одному жителю. Но в жаркий 
летний сезон население порой 
вырастает аж до десяти человек.

Без преувеличения: суд при-
нял решение государственной 
важности. Фактически он обя-
зал чиновников радикально из-
менить образ мыслей и начать 
ценить каждого человека.

Да: пока дело касается толь-
ко чиновников Дедовичского 
района области. Однако хочет-
ся верить, что подобные право-
вые позиции поддержат суды 
страны.

Добилась же наставления 
столоначальников на правиль-
ный путь прокуратура. Именно 
она обратилась с иском в суд. И 
это тоже крайне важно: у оди-
ноких людей в деревнях появ-
ляется мощная поддержка на 
государственном уровне.

«В обоснование иска было 
указано, что прокуратурой 
проведена проверка исполне-
ния законодательства в сфе-
рах безопасности дорожного 
движения, об автомобильных 
дорогах и дорожной деятель-
ности, — рассказывают в объе-
диненной пресс-службе судов 
Псковской области. — В ходе 
данной проверки в деятельнос-
ти администрации Дедович-
ского района выявлены нару-

шения требований федераль-
ного законодательства».

Нарушения заключались 
в том, что целый ряд местных 
дорог оказался в плохом со-
стоянии. Отговорки чиновни-
ков были типичные: нет денег. 
А еще граждане начальники 
были искренне уверены, что 
нет никакого смысла тратить 
государственные деньги на ма-
ленькие деревни.

«Работы по ремонту дорог и 
их обустройству являются до-
рогостоящими и администра-
ция района не может выделить 
достаточно денежных средств 
на их ремонт и содержание 
ввиду дефицита бюджета, — ци-
тируют в суде доводы ответчи-
ка. — Кроме того, в д. Хлопото-
во и д. Алешино зарегистриро-
ваны по 1 человеку, в летний 
период в деревнях проживают 
менее 10 дачников и обустра-
ивать дорогу в соответствии с 
ГОСТом является нецелесоо-
бразным».

За этим «нецелесообразно» 
стоит целая чиновничья фило-
софия. Мол, человек — это зву-
чит недостаточно гордо. Ко-
нечно, если это простой чело-
век, а не какой-нибудь началь-
ник. Согласно данной логике, 
конкретные простые люди не 
важны, а важны общественные 
масштабы. 

Как-то так получилось, что 
многие люди на ответственных 

постах стали путать государст-
венное мышление с коммерче-
ским. Даже появился термин 
— оптимизация. Будто бы му-
ниципальная администрация — 
это коммерческая фирма, для 
которой забота о людях — это 
непрофильная деятельность, 
ведущая к убыткам. Потому в 
небольших поселках закрыва-
ются больницы. Затем школы. 
Еще что-то. И так постепенно из 
селения уходит жизнь. А потом 
оказывается, что и дорога туда 
не нужна. Так администрация 
«оптимизирует» жизнь на вве-
ренной территории. 

Таких историй масса по 
всей стране. Но с коммерче-
ской логикой чиновникам надо 
заканчивать. Повсеместно. Суд 
в Псковской области это под-
твердил.

«Выслушав стороны и ис-
следовав письменные мате-
риалы дела, суд удовлетворил 
требования прокурора, обязав 
администрацию Дедовичского 
района в срок до 30 июня 2022 
года произвести ремонт и об-
устройство этих автомобиль-
ных дорог в соответствии с тре-
бованиями законодательства о 
безопасности дорожного дви-
жения», — сообщили в объе-
диненной пресс-службе судов 
Псковской области.

Аналогичные новости при-
ходят и из других регионов. На-
пример, в Пермском крае про-

куратура в судебном порядке 
обязала чиновников занять-
ся ремонтом подтопляемого 
участка дороги, ведущей в ма-
ленькую деревню.

«Установлено, что вдоль бе-
рега реки Сылва, располага-
ется участок автомобильной 
дороги общего пользования с. 
Меча — д. Лопаиха Кишертско-
го округа, который ежегодно 
в период весеннего половодья 
подвергается затоплению, — 
сообщается на официальном 
сайте прокуратуры Пермско-
го края. — Вместе с тем адми-
нистрацией округа действен-
ные меры для исключения слу-
чаев его затопления не прини-
мались, в связи с чем прокурор 
обратился в суд с заявлением 
о возложении обязанности на 
орган местного самоуправле-
ния произвести ремонт участ-
ка автодороги, поднять уро-
вень дорожного полотна. Кун-
гурский городской суд Перм-
ского края исковые требова-
ния прокурора удовлетворил». 

Согласно открытым дан-
ным, в деревне Лопаиха жи-
вут 11 человек. Каждый из 
них — ценен. Так что решения в 
Псковской области, Пермском 
крае не случайность, а новая 
практика.  

РЕШЕНИЕ Суд 
не позволил 
покупателю 
отказаться 
от сгоревшей 
дачи

ПОГОРЕЛ 
НА ПОКУПКЕ
Владислав Куликов

Суд в Тюменской области не по-
зволил покупателю дачи оста-
новить регистрацию сделки 
из-за того, что все сгорело. Фак-
тически человек купил пепе-
лище по цене благоустроенной 
усадьбы.

Как рассказывают в объеди-
ненной пресс-службе судебной 
системы Тюменской области, 
13 мая этого года Вадим К. по 
договору купли-продажи при-
обрел за 2,5 миллиона рублей 
у Олега Т.  земельный участок в 
садоводческом товариществе 
СНТ «Солнышко». 

«В тот же день мужчины со-
ставили передаточный акт на 
объект недвижимости и пода-
ли через МФЦ заявление о ре-
гистрации перехода права соб-
ственности на земельный уча-
сток. Чтобы Олег не вывез уже 
проданную с домом мебель, они 
составили акт приема-переда-
чи имущества», — продолжают 
в пресс-службе.

Дальше новый владелец 
участка уехал с хорошим на-
строением в командировку. А 
в дачном поселке случился по-
жар. Ровно через четыре дня по-
сле подачи документов в Росре-
естр — 17 мая — огонь уничто-
жил в СНТ «Солнышко» 25 
домов. 

«В том числе полностью вы-
горели и на  только что куплен-
ном Вадимом земельном участ-
ке дом, гараж и надворные по-
стройки. Пожар уничтожил все 
имущество и даже земля при-
шла в негодность. Сгорели и не-
вывезенные прежним хозяином 
(Олегом) строительные матери-
алы и вещи», — рассказывают в 
объединенной пресс-службе.

Вряд ли кого удивит, что ра-
дость покупателя внезапно уга-
сла. На следующий день после 
пожара Вадим К. подал заявле-
ние в управление Росреестра по 
Тюменской области с просьбой 
приостановить регистрацию 
права собственности на этот 
земельный участок, посколь-
ку «в результате его выгорания 
вместе с имуществом он не по-
лучил ожидаемый результат — 
возможность заниматься садо-
водством и огородничеством». 

Покупатель и продавец со-
шлись у судебного барьера. 
Продавец настаивал на реги-
страции сделки. Покупатель 
требовал признать договор ку-
пли-продажи недействитель-
ным и вернуть ему деньги.

Спор имел принципиальное 
значение. Люди уже успели уда-
рить по рукам, но все формаль-
ности еще не были заверше-
ны. Так в чей дом пришла беда? 
Имеет ли покупатель право ра-
зорвать практически состояв-
шуюся сделку из-за того, что 
покупать вдруг стало нечего?

Люди в мантиях поддержали 
продавца. Ведь он  передал дом 
по акту. Так что де-юре его день-
ги в огне не сгорели.

«Тюменский районный суд 
удовлетворил исковые требо-
вания Олега Т. к Вадиму К. и 
обязал Управление Росреестра 
произвести государственную 
регистрацию перехода права 
собственности на земельный 
участок от Олега Т. к Вадиму 
К., — сообщают в объединенной 
пресс-службе судебной систе-
мы Тюменской области. — Суд 
отказал во встречном иске Ва-
диму К. о признании передаточ-
ного акта недействительным, 
признании договора купли-
продажи земельного участка 
незаключенным и взыскании 
денежных средств».

Адвокат Вячеслав Голенев 
пояснил, что раз вины продав-
ца в пожаре не обнаружено, то 
юридических оснований при-
знать сделку недействительной 
не было.  

На чужом колесе 

Но в этой истории все 
проще. Некий авто-
мобилист установил 

на машину низкопрофильные 
шины, а также прямоточный 
глушитель, и регистрацию его 
автомобиля аннулировали. Но 
он посчитал, что сотрудники 
Госавтоинспекции превысили 
свои полномочия этим решени-
ем. Суд первой инстанции иск 
отклонил. 

Однако апелляционный суд 
посчитал, что основанием для 
прекращения регистрации 
транспортного средства могут 
быть только изменения, внесен-
ные в конструкцию транспор-
тного средства, которые влия-
ют на безопасность дорожного 
движения. ГИБДД не представи-
ло доказательств, что выхлоп-
ная система и шины, не предус-
мотренные заводом-изготови-
телем, влияют на безопасность 
дорожного движения. В мате-
риалах дела нет сведений о том, 
что в отношении транспортного 
средства проводились экспер-
тизы, которыми был бы под-
твержден факт внесения изме-
нений в конструкцию. Он обя-
зал ГИБДД восстановить реги-
страцию автомобиля.

Однако первый кассацион-
ный суд с таким решением не 
согласился. Он напомнил, что 
автомобильная техника, изго-
товленная в России, а также вво-
зимая на таможенную ее терри-
торию, должна соответствовать 
техническим нормативам, уста-
новленным Техническим регла-
ментом Таможенного союза. 
В регламенте определено, что 
исключение предусмотренных 
или установка не предусмотрен-
ных конструкцией конкретного 
транспортного средства состав-
ных частей и предметов обору-
дования, выполненные после 
выпуска транспортного средст-
ва в обращение и влияющие на 
безопасность дорожного движе-

ния, является внесением изме-
нений в конструкцию транспор-
тного средства.

Требования к безопасно-
сти в эксплуатации колесных 
транспортных средств опреде-
лены «ГОСТ 33997-2016. Меж-
государственный стандарт. Ко-
лесные транспортные средст-
ва. Требования к безопасности 
в эксплуатации и методы про-
верки».

К неисправностям и услови-
ям, при которых запрещается 
эксплуатация, отнесены и та-
кие, как превышение допусти-
мого уровня шума, установлен-
ного изготовителем. Также ав-
томобиль должен быть уком-
плектован шинами согласно эк-

сплуатационной документации 
изготовителя. Каждая установ-
ленная шина должна соответ-
ствовать по размерности реко-
мендациям эксплуатационной 
документации и размерности 
колеса, на котором она смонти-
рована.

В перечне неисправностей и 
условий, при которых запреща-
ется эксплуатация транспор-
тных средств, прописан и такой 
вариант, когда шины по размеру 
или допустимой нагрузке не со-
ответствуют модели транспор-
тного средства.

Согласно закону о регистра-
ции транспортных средств, учет 
транспортного средства прекра-
щается при выявлении внесения 
изменений в конструкцию.

Таким образом, регистрация 
транспортного средства может 
быть аннулирована регистраци-
онным подразделением Госавто-
инспекции в связи с внесением 
в конструкцию транспортного 
средства изменений, не соот-
ветствующих требованиям за-
конодательства Российской Фе-
дерации в области обеспечения 
безопасности дорожного движе-
ния, указал Первый кассацион-
ный суд.

В данном случае заводом-
изготовителем на транспор-
тное средство «Тойота Се-
лика» (1996—1998 гг.), купе 
3-дверное, размер шин предус-
мотрен 205/55 R15. Фактиче-
ски эксплуатировались шины 
225/45 R16.

Замер шумометром пределов 
допустимого уровня шума пока-
зал свыше 96 ДЦБ, при разре-
шенных 74.

Сведений о том, что выше-
указанные изменения в кон-
струкцию принадлежащего ад-
министративному истцу тран-
спортного средства, внесены с 
получением соответствующего 
разрешения ГИБДД МВД России 
или иных органов, определяе-
мых правительством Россий-
ской Федерации, не имеется. По 
этой причине Первый кассаци-
онный суд направил дело на но-
вое рассмотрение в апелляцион-
ную инстанцию.

Примечательно, что поме-
нять колеса и глушитель гораздо 
проще, быстрее и дешевле, чем 
решать нерешаемое через все 
судебные инстанции.  

Не рекомендованные производите-
лем шины лучше поменять, 
чтобы не остаться без регистрации.

Чтобы дачники наперегонки поехали заселять деревню, туда нужно 
провести хорошую дорогу.

А К Ц Е Н Т

Дорога должна соответствовать ГОСТу, 
даже если она ведет в малонаселенную 
деревню

А К Ц Е Н Т

Некий автомобилист установил 
на машину низкопрофильные шины, 
а также прямоточный глушитель, 
и регистрацию его автомобиля 
аннулировали

Покупатель и про-
давец заключили 
договор и соста-
вили акт передачи 
дома. Документы 
были направлены 
на регистрацию 
в Росреестр. В это 
время дача сгоре-
ла. Но разрывать 
сделку было 
уже поздно

Право на оформление недвижимости по наследству 
не передается.

Наследник 
не может 
оформлять 
участок по разре-
шению на оформ-
ление документов 
о земле

МЕЖДУ ТЕМ

Малонаселенные пункты нельзя 

также оставлять без связи. В прош-

лом году был принят закон, предус-

матривающий обеспечение мало-

населенных пунктов (с населением 

100—500 человек) точками досту-

па к сети интернет и услугам мо-

бильной связи. По словам экспер-

тов, жаловаться в прокуратуру 

можно, даже если скорость интер-

нета ниже нормативной.

— Постановления и разъяснения Верховного Суда РФ
rg.ru/sujet/2605 
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ПРОЕКТ Из мебели и книг Иосифа Бродского составили «Натюрморт»

С Ахматовой по соседству
Мария Голубкова,
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

В 
Санкт-Петербурге готовит-
ся к открытию новый му-
зей поэта Иосифа Бродско-

го. Экспозиция, в которой будут 
представлены только подлинные 
мемориальные предметы, свя-
занные с жизнью и бытом Нобе-
левского лауреата, разместится 
в пространстве, где он никогда не 
был, — музее Анны Ахматовой в 
Фонтанном Доме. Но связь этих 
двух величайших фигур русской 
поэзии ХХ века очевидна.

В 2005 году в Фонтанном 
Доме появилась первая в России 
музейная экспозиция, связан-
ная с Бродским, — его «Американ-
ский кабинет», где поэт написал 
эссе о своей коммуналке «Полто-
ры комнаты». Хотя коллекция на-
чала формироваться в 1990 году, 
когда с согласия самого Бродско-
го его друг историк Яков Гордин 
передал в музей вещи из ленин-

градской квартиры поэта. Пред-
меты и книги из небольшого го-
родка Саут-Хедли отправила в 
Петербург вдова поэта Мария 
Соццани. Параллельно — и труд-
но — шло превращение в музей 
тех самых «полутора комнат» в 
коммунальной квартире в Доме 
Мурузи. Сегодня концепция это-
го пространства — подлинная пу-
стота. «…обстановка и имущест-
во… утрачено и никогда не вер-
нется», — писал сам Бродский. 

А вот в Фонтанном Доме на-
считывается более четырех ты-
сяч единиц хранения, связанных 
с биографией поэта. И, по словам 
директора музея Анны Соколо-
вой, новая экспозиция под на-
званием «Иосиф Бродский. На-
тюрморт» — это попытка иного 
осмысления и всего собрания ме-
морий Бродского, и результатов 
многолетних исследований, и но-
вых форм музейной работы. В ее 
основу положен популярный се-
годня принцип «вещи рассказы-
вают историю», а девизом можно 

считать строку из одноименного 
стихотворения: «Вещь есть про-
странство, вне коего вещи нет». 

— В поэтическом языке Брод-
ского, в его текстах вещи занима-
ют особое место, имеют ключе-
вое значение, — поясняет Соколо-
ва. — И вещами мы иллюстриру-
ем его поэтический рассказ, его 
биографию. Принципиальная 
позиция — только подлинными.

Композиционно это натюр-
морт в искусствоведческом смы-
сле, собрание предметов. Его 
придумали художник Сергей 
Падалко и историк Павел Кот-
ляр, который участвовал в созда-
нии негосударственного музея в 
Доме Мурузи и стал хранителем 
новой экспозиции в Фонтанном 
Доме. В Американском кабине-
те вещи были расставлены в не-
коем подобии пространства для 
жизни, в «Натюрморте» диван, 
секретер, степлер, открытки, фо-
тографии и даже корзинка для 
бумаг в совокупности представ-
ляют собой художественное вы-

сказывание. Которое дополнят 
не привычные музейные этикет-
ки, а томики со стихами Брод-
ского — бери и читай. Подлинные 
автографы и рукописи, которые 
нельзя постоянно выставлять в 
витринах, выложат на специаль-
ном сайте. 

— Когда умерли родители, я 
оказался неформальным душе-
приказчиком семьи в том, что ка-
сается творческого и мемориаль-
ного наследия Бродского, — рас-
сказывает Яков Гордин. — Алек-
сандр Иванович просил меня по-
заботиться об архиве. Но это ведь 
не только рукописи. Это книги, 
автографы, фотографии, открыт-
ки со всего света — для советско-
го глаза необычайной красоты. 
Бродский любил украшать этим 
свой стол — это то, что он держал 
в руках, что было для него цен-
но. То есть все это — не мемори-
альное, другое, но очень вырази-
тельное.

Погрузиться в новое музей-
ное пространство можно будет с 

22 декабря. Специально для него 
пришлось освободить директор-
ский кабинет на третьем этаже. 
По новой «лестнице Бродско-
го», которая раньше была слу-
жебной, теперь можно попасть 
сразу на две абсолютно разные 
по форме литературные экспо-
зиции: подлинное мемориаль-
ное пространство — квартира 
Анны Ахматовой и собрание ве-
щей, привязанных не к месту, но 
к его духу. Поразительно, но сло-
ва Deus conservat omnia («Бог со-
храняет все»), начертанные на 
воротах Шереметевского двор-
ца — Фонтанного дома, имевшие 
особое значение и для Ахмато-
вой, и для Бродского, ставшие 
началом его посвящения Ах-
матовой, сбылись в биографии 
обоих. 

Два петербургских музея 
Бродского отныне будут сосуще-
ствовать по соседству: от Дома 
Мурузи до Фонтанного Дома — 10 
минут неспешным шагом по Ли-
тейному проспекту.  

Пишущая машинка, книги и сигареты: «кабинет» Бродского в Норинской воссоздан по рассказам его друзей.

МЕЖДУ ТЕМ

В деревне Норинской Архангельской области в доме ссылки Иосифа Бродско-

го подготовили зимнюю туристическую программу по местам ссылки поэта.

Напомним, Дом-музей Бродского в одной из деревенских изб Норинской 

был открыт шесть лет назад — именно в ней поэт жил во время ссылки «за ту-

неядство» с 1964-го по 1965 год. К слову, дом в Норинской, где Бродский на-

писал около ста стихотворений, остается пока единственным в мире дейст-

вующим музеем нобелевского лауреата. Не так давно он получил статус го-

сударственного и вошел в состав Вельского краеведческого музея. «Россий-

ская газета» выступает информационным партнером проектов дома-музея.

Среди уникальных экспонатов — «Приказ №5 принять на работу в бригаду 

№3 Бродского Иосифа Александровича в качестве рабочего с 10 апреля 

1964 года», крышка от посылочного ящика, отправленного в Норинскую от-

цом поэта, велосипед, на котором знаменитый «тунеядец» ездил на работу в 

Коношский комбинат бытового обслуживания (устроиться в КБО фотогра-

фом ему помогли друзья). Кстати, снимки, сделанные разъездным фотогра-

фом Бродским в середине 60-х, и сегодня хранятся в семейных альбомах 

жителей района, а часть они передали в музей.

Гостям деревни показывают также дом телятницы Таисии Пестеревой, у ко-

торой поэт снимал койку в первые недели после прибытия в Норинскую, 

избу, из которой он звонил в Ленинград друзьям, а в Коноше водят по ме-

стам, где ссыльный появлялся чаще всего, — это КБО, библиотека, районная 

газета, в которой вышли его первые взрослые стихи. 

Планируется, что дом ссылки поэта станет частью большого туристического 

маршрута по юго-западу Архангельской области. 

Подготовила Татьяна Сухановская, Архангельская область
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По программе 
реновации 
в этом году 
построили 
77 домов

МИЛЛИОН 
ДЛЯ 
НОВОСЕЛОВ
Любовь Проценко

Московские строители, несмо-
тря на пандемию, в этом году 
ни на один день не прекраща-
ли строить и реконструировать 
столицу. О результатах работы 
в 2021 году и планах на 2022 
год вчера журналистам расска-
зал на пресс-конференции ру-
ководитель департамента стро-
ительства Москвы Рафик За-
грутдинов. 

Отвечая на вопрос, как ска-
залось на бюджетных стройках 
подорожание строительных ма-
териалов, он напомнил, что адре-
сно-инвестиционной програм-
мой развития города на бюджет-
ные стройки в 2021 году было за-
ложено 700 миллиардов рублей. 
Но из-за скачка цен на материа-
лы годовая программа обошлась 
столичному бюджету примерно 
на 20—30 миллиардов дороже. 
«Компании-застройщики опаса-
лись, что будут вынуждены рабо-
тать себе в убыток, — продолжал 
Загрутдинов. — Но чтобы не оста-
новить строительство нужных 
городу объектов, мэр Сергей Се-
менович Собянин еще в августе 
подписал постановление об ин-
дексации стоимости контрактов. 
В результате все работы идут по 
плану, за их выполнение бюджет 
заплатит по реальной стоимо-
сти материалов». В результате 
за счет бюджетных средств уже 
введено в строй 138 объектов 
недвижимости площадью 2 мил-
лиона 386 тысяч квадратных 
метров или вдвое больше, чем в 
2020-м. В частности, для участ-
ников программы реновации с 
начала года построено 77 жилых 
домов. Благодаря этому новосе-
лья справили 8,5 тысячи семей. 
С этого года, подчеркнул Рафик 
Загрутдинов, по программе ре-
новации город начинает ежегод-
но строить не менее миллиона 
квадратных метров жилья. Но 
строятся не только квартиры. 
Активно развивается вся город-
ская инфраструктура. Построе-
но семь объектов образования, 
пять спорткомплексов и другие 
значимые сооружения.  

ТРАНСПОРТ 

Определен 
перевозчик 
по Москве-
реке

ФЛОТ 
БУДУЩЕГО
Сергей Бабкин

На Москве-реке появится но-
вый перевозчик. Компания 
«Пассажирский порт» будет 
обслуживать регулярные рей-
сы судов в пределах города, со-
общили в пресс-службе депар-
тамента транспорта.

Как уже писала «РГ», в сле-
дующем году на Москве-реке 
должны запустить регулярное 
пассажирское движение. Это 
будут не туристические про-
гулки, а полноценные перевоз-
ки по установленным маршру-
там и по расписанию. Контракт 
заключили сразу на 15 лет. За 
это время компания соберет и 
поставит на маршруты 21 элек-
трическое судно. По условиям 
контракта будут также постро-
ены 23 причала и 6 зарядных 
станций. В дептрансе уже пред-
ставили рендеры будущих го-
родских портов. Это будут не 
просто каменные причалы у 
стенок, к которым мы все при-
выкли, а настоящие мини-во-
кзалы с крытыми зонами ожи-
дания и кафе для пассажиров. В 
них, как и во всех вокзалах го-
рода, предусмотрены бесплат-
ный Wi-Fi, зарядки, комфор-
тные кресла для пассажиров.

Вскоре начнется подготовка 
к старту движения. В дептран-
се заявляют, что первые девять 
электрических судов прибудут 
в Москву в 2022 году. Первые 
два маршрута свяжут причалы 
«Фили» и «Киевский вокзал» и 
«Печатники» с «Автозаводским 
мостом». У каждого судна будет 
ледовый класс. Таким образом, 
в Москве заработает первый в 
мире электрический водный 
транспорт, который обслужи-
вает пассажиров круглый год. 
При любой зиме дорогу судам 
освободит ледокол, который 
уже строится по заказу «Мос-
гортранса». Проезд в речных 
трамвайчиках можно будет 
оплачивать «Тройкой».  

РАКУРС В Москве открылись новогодние базары 

Елки и палки

Сергей Жуков

В 
столице  открылись 
238 елочных базаров, 
где можно приобре-
сти хвойные деревья 
из регионов России и 
из-за рубежа. В про-
даже имеются и буке-
ты из веток. Торговые 
точки работают до 31 

декабря. 
Как рассказал глава столич-

ного департамента торговли и 
услуг Алексей Немерюк, боль-
ше всего базаров открыто на 
западе города. «Я надеюсь, что 
елок завезено достаточно, и 
каждый желающий, кто хочет 
поставить живое дерево у себя 
дома, сможет это сделать», — от-
метил он. По словам Немерю-
ка, в столицу привезли отечест-
венные ели из Пермского края и 

Пензенской области, сосны из 
Ульяновской и Саратовской об-
ластей, а также импортные елки 
из Дании. Ценники в этом году 
начинаются от тысячи рублей 
за метр отечественного дерева, 
а импортное обойдется в 3—3,5 
тысячи рублей за метр. Сосна 
оценена в 1200—1400 рублей за 
метр. Главный атрибут зимних 
праздников, заметил Немерюк, 
дешевле всего покупать неза-
долго до Нового года, когда рас-
продаются остатки. На базарах 
также можно приобрести пих-
ту, лапник и саженцы хвойных 

деревьев для дачного участка. 
Имеются в продаже и букеты из 
веток — цена на них стартует от 
100 рублей.

Легальные елочные базары в 
Москве огорожены, освещены 
и оформлены в едином стиле. 
На вывеске должны быть ука-
заны юридический адрес орга-
низации, информация о режи-
ме работы, прайс-лист и теле-
фоны органов государственно-
го контроля и надзора (управы 
района, префектуры админи-
стративного округа, Управле-
ния Роспотребнадзора по Мо-

скве). Продавец должен иметь 
при себе кассовый аппарат, кни-
гу отзывов и предложений, мер-
ную линейку, упаковочный ма-
териал и огнетушители. 

После праздников горожане 
смогут сдать новогоднее дерево 
в пункты  «Елочного круговоро-
та» — в разных районах откроет-
ся более 500 точек. Акция про-
длится по 20 февраля 2022 года. 
Деревья принимаются бесплат-
но. Перед сдачей их нужно обя-
зательно освободить от празд-

ничных украшений и мишуры. 
Собранные ели и сосны отпра-
вят на переработку. Из них сде-
лают щепу, которую использу-
ют для подсыпки в вольерных 
комплексах и обустройства 
экологических троп. В прошлом 
сезоне больше всего елок сдали 
жители Южного администра-
тивного округа Москвы  —  более 
семи тысяч деревьев.   

Натуральную пушистую зеленую 
красавицу в этом году многие смо-
гут купить недалеко от своего дома.

А К Ц Е Н Т

В этом году купить можно ели из Дании 
или отечественные хвойные деревья

НАГРАДЫ Художники 
и музыканты 
получили награды 
за создание образа 
Александра Невского 

Святой 
политик, воин 
и дипломат

Елена Яковлева

Святой воин, искусный дипломат, умный политик — 
весь год молодые художники, скульпторы, музыканты, 
иконописцы, хоровики искали новые художественные 
образы великого князя Александра Невского. В год его 
800-летия был объявлен всероссийский творческий 
конкурс, вчера жюри подвело его итоги в Историче-
ском парке «Россия — Моя история» на ВДНХ.

Конкурсантам пришлось вписывать свои работы в 
громкий образный ряд юбилейного года — с участием 
президента и патриарха был открыт памятник на Чуд-
ском озере, в рамках просветительского марафона гла-
ва РВИО Владимир Мединский прочитал о великом го-
сударственном деятеле лекцию, в Третьяковке показа-
ли диораму «Ледовое побоище». 

— Мне кажется, что этот конкурс как раз возрождает 
хорошую традицию творческого заказа для деятелей 
культуры и твор-
цов произведений, 
посвященных тем 
или иным историче-
ским деятелям или 
событиям, — сказал, 
открывая церемо-
нию награждения 
победителей кон-
курса глава Россий-
ского военно-исто-
рического общест-
ва (РВИО) Влади-
мир Мединский.

 Председатель 
РВИО выразил бла-
годарность за вни-
мание к конкурсу Патриаршему совету по культуре и 
его председателю, митрополиту Псковскому и Порхов-
скому Тихону (Шевкунову). 

— Надеюсь, что для финалистов конкурс станет оче-
редным шагом к признанию. Пусть они молоды, но, ду-
маю, что они в будущем станут известными,  — добавил 
Владимир Мединский.

Участниками конкурса стали более 250 человек в 
возрасте от 18 до 35 лет из 51 субъекта РФ. В пяти но-
минациях — «гимнографическое произведение», «жи-
вопись», «икона», «скульптура» и «хоровое произве-
дение» — были определены 15 победителей.

—Это прекрасная традиция, которую возрожда-
ет Российское военно-историческое общество… Мы 
должны гордиться, что первыми оказались на этом 
пути после долгого перерыва, — сказала, обращаясь к 
победителям, член жюри, председатель Наблюдатель-
ного совета фонда содействия возрождению традиций 
милосердия и благотворительности «Елисаветинско-
Сергиевское просветительское общество» Анна Гро-
мова. — Хотела бы поблагодарить всех участников кон-
курса. Вы рискнули и по-хорошему дерзновенно при-
ступили к этой потрясающей и многогранной теме.

Победителями конкурса стали: в номинации «жи-
вопись» — Татьяна Бодрова (Пермский край, работа 
«Великий князь, полководец, святой, защитник земли 
Русской Александр Невский»); в номинации «скуль-
птура» — Дарья Бердник (г. Сочи, работа «Святой за-
щитник»); в номинации «икона» — Екатерина Коно-
плева (г. Санкт-Петербург, работа «Святой Александр 
Невский — выбор России»); в номинации «гимногра-
фическое произведение» — Рафаил Османов (г. Санкт-
Петербург, работа «Тропарь Александру Невскому»); в 
номинации «хоровое произведение» — Алексей Черняк 
(г. Екатеринбург, работа «В Городце»). Более 100 луч-
ших работ об Александре Невском представлены на 
выставке в Историческом парке «Россия — Моя исто-
рия».  

Надеюсь, что 
для финалистов 
этот конкурс ста-
нет шагом в боль-
шое искусство, 
сказал Владимир 
Мединский

Владимир Мединский: возрождается традиция творческого 
заказа для художников самых разных жанров.

Медиацентр сообщает
КАКИМ БУДЕТ ВЕКТОР РАЗВИТИЯ ИММУНОПРОФИЛАКТИКИ 
В РОССИИ В 2022 ГОДУ
22 декабря 2021 года в 12.00 на площадке «Российской газеты» Всероссийский союз 
пациентов проведет экспертную онлайн-дискуссию с участием ведущих россий-
ских иммунологов.  На мероприятии состоится подведение итогов экспертной рабо-
ты, которая велась Всероссийским союзом пациентов в течение года с участием 
органов власти, ведущих российских иммунологов, ученых и экспертов. Будут даны 
оценки реализации предложений, вошедших в «дорожную карту», разработанную 
пациентским сообществом, а также прогнозы дальнейшего развития Националь-
ного календаря прививок РФ, сформулированы ожидания экспертного сообщест-
ва к системе планирования и исполнения мероприятий иммунопрофилактики.  
Онлайн-трансляция мероприятия будет доступна на сайте mc.rg.ru 22 декабря 2021 г. 
с 12.00. 
Аккредитация СМИ для участия в круглом столе в ZOOM — по электронной 
почте mc@rg.ru или по телефону +7 (903) 171-81-99 до 21 декабря 18.00 мск. 
При публикации материалов и цитировании участников ссылка на мероприятие 
и «Российскую газету» как организатора — обязательна.

Андрей Юрьевич Бочкарев,
заместитель мэра Москвы 

по вопросам градостроительной 

политики и строительства

 ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ В СРЕДУ 22 ДЕКАБРЯ С 08.00 ДО 09.00 ПО МОСКОВСКО-

МУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8 (800) 200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ 

РОССИИ) ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU. 

Кстати

Посмотреть адреса, где в Москве продают новогодние деревья, можно 

на портале открытых данных — data.mos.ru. Живую ель или сосну горо-

жане также могут заказать онлайн с помощью ресурсов elki-eli.com, 

«Елки.ру», Eurotree Delivery, elka.me, sadovod.org, а также на сайтах сете-

вых магазинов.

Д
М

И
Т

Р
И

Й
 А

Л
Е

К
С

Е
Е

В
 /

 П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 Р

О
С

С
И

Й
С

К
О

Г
О

 В
О

Е
Н

Н
О

-И
С

Т
О

Р
И

Ч
Е

С
К

О
Г

О
 

О
Б

Щ
Е

С
Т

В
А

А
Р

К
А

Д
И

Й
 К

О
Л

Ы
Б

А
Л

О
В



9Образование
edu.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
21 декабря 2021
вторник № 289 (8640 )

ОбразованиеFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

INSTAGRAM.COM /online_rg

TWITTER.COM /rgrus

T.ME /rgrunews

VK.COM /rgru

А КАК У НИХ 
Лауреаты 
Международного 
Пушкинского конкурса 
рассказывают, как учить 
русскому в пандемию 

Зумчилка 
и дистантофил

Елена Новоселова

«Каждый урок превращался в открытый. За монито-
ром вместе с первоклассниками оказались их родите-
ли». Так написала в своем эссе лауреат Международ-
ного Пушкинского конкурса для учителей русского 
языка «Русский онлайн в пандемию: испытание или 
шанс?». Сегодня вместе с другими победителями мы 
встречаем ее в редакции «Российской газеты».

Ольга Голота, Сирия:
— Даже в самом глухом месте, где нет хороших школ 

и университетов, изучение русского языка стало ре-
альностью. Расскажу вам и о Сирии. Чтобы постоянно 
повышать мотивацию школьников, мы организовыва-
ем национальные и участвуем в международных кон-
курсах. Только благодаря формату онлайн мои школь-
ники смогли принять участие в «Живой классике», 
Пушкинских чтениях, в конкурсе «Расскажи о наци-
ональных промыслах» и многих других. Да, они были 
на вынужденных каникулах, но все равно занимались 
русским онлайн. Дистанционно мы поздравили наших 
друзей в России с Новым 2021 годом, а космонавтам 
смогли отправить поздравления ко Дню космонавтики. 
Институт Пушкина порадовал ребят онлайн-занятия-
ми по русскому языку и культуре. Послы русского язы-
ка рассказали о хохломе, гжели и дымковской игруш-
ке. Дистанционное обучение убирает дистанции меж-
ду друзьями. Самоизоляция объединила людей.

Алиева Нигора Эркинжановна, Узбекистан:
— С сентября 2020 года начали транслировать теле-

уроки по двум каналам государственного телевидения.  
Были задействованы учителя, отличники народного 
образования. Все ученики, не выходя из дома, сидя у 
телевизоров, слушали объяснения учителей по всем 
предметам. Родители контролировали их, помогали 
при необходимости. А учителя проверяли детей в груп-
пах по интернету. Да, тяжело пришлось учителям, ког-
да интернет зависает, скорость слабая, нет высокоско-
ростного интернета, а если и есть, то плата за него ог-
ромная. Тут еще появился ролик, где учитель в надежде 
поймать связь целый день сидит на крыше дома под па-
лящим солнцем. Это было и смешно, и обидно. 

Маазат Чаринова, Болгария:
— Большим открытием онлайна оказались интро-

верты: то ли родные стены их поддерживали, но имен-
но здесь удалось услышать их и оценить по достоинст-
ву. А в категорию «настоящее чудо» запишем неожи-
данно заучившихся лодырей: за их спинами находи-
лись карантинированные родители или приставлен-
ные к ним дедушки-бабушки — и из нерадивых учени-
ков они превратились в преуспевающих.

Елена Эрор, Венгрия:
— Мы в этот онлайн просто «нырнули», набрав по-

больше воздуха и зажмурившись. Сначала родители 
сидели рядом с дошкольниками и первоклассниками, 
но постепенно стало заметно, что все чаще дети оста-
ются одни на уроке. Мне поверили. И правда, я ощуща-
ла, что как будто незримо держу ребят за руку через 
монитор. И никто не сползал под стол и не убегал на ди-
ван. С первоклассниками мы иногда даже задержива-
лись на целый урок просто чтобы пообщаться и поиг-
рать в «Море волнуется раз...». Ребята показывали до-
машних питомцев и делали все, чтобы я не выключила 
сессию. Это было очень трогательно.

Дауренбек Нуртуган, Монголия:
— Всякая трудность стимулирует на что-то еще 

большее. Для меня это создание русско-монгольского 
онлайн-словаря. Для обучения детей устной русской 
речи и тренировки речевого аппарата требуется опре-
деленный словарный запас. Поэтому, в первую оче-
редь, нужно усвоить минимум русских слов.

Мы живем в эпоху стремительного развития науч-
ных технологий. Сам лично интересуюсь ими, особен-
но профессиональным программным обеспечением. 
Например: Adobe Photoshop, Adobe Premiere, Adobe 
illustrator, Corel. Для пользы своей педагогической де-
ятельности изучал, как создаются электронные слова-
ри. Но потерпел фиаско. Оказалось, что само програм-
мирование требует такого тонкого профессионализ-
ма, что мне, обычному учителю, это было не по силу. 
Обратился к нескольким коммерческим организаци-
ям за помощью во благо продвижения русского языка 
в стране — отказались помочь бесплатно. Обратился к 
нескольким фондам — опять отказали. Пусть это звучит 
странно и смешно, но я уже подумываю о кредите для 
создания онлайн-словаря.

Алла Чикаленко, Приднестровье:
— Над проектом «Новейший словарь COVIDных 

слов» ученики работали целый год. Им это так пон-
равилось и так их вдохновило, что они продолжают и 
ныне собирать новые слова и дополнять свой словарь. 
Вот некоторые из слов, которые мы нашли: вируспру-
денция — ежедневные сводки о пандемии; гречкохайп 
— нездоровый ажиотаж, связанный с массовой закуп-
кой гречки; дистантофил — ученики, которым нравит-
ся учиться удаленно; зависанцы — ученики, которые не 
выходят на связь; зумчилка — учительница; изо — изо-
ляция; карантец — обозначение для какой-то непри-
ятной ситуации; карантикулы — то ли каникулы, то ли 
карантин; карантье — владельцы собак, сдающие их в 
аренду для прогулок; карантэ — умение владеть собой в 
самоизоляции...  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Названы лучшие школьные столовые 
и повара в России

Право есть

Мария Агранович  

П
очки заячьи верче-
ные, головы щучьи 
с чесноком, икра 
черная, икра кра-
сная, икра замор-
ская баклажанная… 
Эти слова из клас-
сики отечественно-
го кино про Ивана 

Васильевича вполне подошли 
бы для описания выставки, где 
свое мастерство представляли 
лучшие повара школьных сто-
ловых. В Москве прошел финал 
Всероссийского конкурса «Луч-
шая школьная столовая», кото-
рый проводят Министерство 
просвещения РФ и Всероссий-
ское педагогическое собрание.

От поля до тарелки 
Школьное питание — тема 

острая и давно уже «на контр-
оле» у министерства просве-
щения. Сегодня почти 7 мил-
лионов учеников начальных 
классов полностью обеспече-
ны горячими завтраками за 
счет государства. Льготники 
получают и обеды. Цена обеда 
для обычных ребят — в районе 
100-200 рублей. На эту сумму 
они получают суп, второе, на-
питок, хлеб, где-то еще и салат. 
А на днях президент поручил 
минэкономразвития подклю-
чить к организации бесплатно-
го горячего питания в школах 
бизнес — создавать комплексы 
«от поля до стола, до тарелки». 
Но, как ни крути, главные от-
ветственные за вкусный суп 
и  кашу —  школьные пова-

ра. На конкурсе стало ясно: 
свои лидеры есть и в сель-
ских, и в городских школах. 
Первое место в номинации 
«Лучшая столовая сельской 
школы» получила школа № 27 
из села Мысхако, Новороссийск. 
— Наш топ, как ни странно, тво-
рожная запеканка, — расска-
зывает директор школы  Ната-
лья Полянская. — А вот манную 

кашу почти не едят. Но мы при-
думали лайфхак: слоеный пирог 
с кремом из манки. В тесто кла-
дем не заварной крем, а крем 
из манной крупы. Дети рты от 
удивления открывают, когда уз-
нают, что по сути ели манную 
кашу.

Школа № 27 рассчитана на 
четыреста человек, а учится в 
ней в три раза больше — таковы 
реалии сельской жизни. 1200 ре-
бят обслуживают на кухне шесть 
поваров. Мало? По словам Ната-
льи Полянской, для того, чтобы 
только готовить еду, — в самый 
раз. Загвоздка в том, что пова-
рам приходится и накрывать на 
столы и убирать их после завтра-
ков и обедов.  Из-за этого време-
ни иногда не хватает.

Сосиски по науке
По словам научного руко-

водителя Федерального центра 
мониторинга питания обучаю-
щихся, заместителя председа-
теля организационного комите-
та конкурса, председателя ВПС, 
члена Общественного совета 
при минпросвещения Вален-
тины Ивановой, сейчас начи-
нается новая страница в рабо-

те по улучшению организации 
школьного питания: использо-
вание научных исследований, 
программ отслеживания про-
дукции, родительский контр-
оль — все это только принесет 
пользу. 

 — В детском возрасте закла-
дывается здоровье человека, и 
мы, понимая это, разрабаты-
ваем множество продуктов для 
разных детей, с разным здоро-
вьем. Ведь психологически го-
раздо легче съесть паштет или 
йогурт, чем таблетку, особенно 
если мы говорим о детях, — от-
метила директор Федерального 
научного центра пищевых си-
стем им. Горбатова РАН Оксана 
Кузнецова, выступая на закры-
тии конкурса.

По мнению эксперта, ситуа-
ция, когда из школьного рациона 
убираются продукты промыш-
ленного производства, не очень 
верная. «Эти продукты — соси-
ски, йогурты, сметана — прохо-
дят более жесткий контроль, 
специально обогащаются ми-
кроэлементами, и мы понимаем, 
сколько витаминов в них и что 
они сохраняются до конца срока 
годности», — сказала Кузнецова. 
И анонсировала новинку: «Ско-
ро мы сможем представить вам и 
хит всех детей — сосиски! Но не 
простые, а «научно обоснован-
ные», в которых есть все нужные 
ребенку микроэлементы».

Оценка от мамы
Федеральный центр мони-

торинга питания обучающих-
ся ИВФ РАО вместе с минпрос-
вещения и Общественной пала-
той разработали методические 
рекомендации по участию ро-
дителей в контроле школьного 
питания. 

«Важнейший аспект роди-
тельского контроля — выявле-
ние степени удовлетворенно-
сти детей и их родителей каче-
ством организации питания об-
учающихся, — говорится в до-
кументе, который согласован 
с Роспотребнадзором и уже ра-
зослан во все регионы России. 
Там прописано, в частности, что 
школьники могут и вправе де-
лать фото и снимать видео того, 
как выглядит еда в школьной 
столовой. 

Любой родитель, который 
хочет проверить, как и чем кор-
мят его ребенка в школьной сто-

ловой, может поучаствовать в 
мониторниге. Для этого нужно 
заранее сообщить об этом ди-
ректору школы — письменно 
или в электронной форме, вой-
ти в состав комиссии по контр-
олю за организацией питания 
или договориться о разовом 
участии в составе комиссии. А 
можно просто согласовать свой 
индивидуальный визит в столо-
вую.  

Конечно, в условиях коро-
навируса родителям необходи-
мо будет надевать бахилы или 
сменную обувь, специальную 
санитарную одежду (халаты) 
и маски. Все это должна предо-
ставить школа. 

 — Мы говорим «родитель-
ский контроль, но по идее это 
совместная работа мам и пап, 
учителей, администрации шко-
лы, самих учеников, — говорит 
ззаместитель председателя Ко-
миссии по экспертизе общест-
венно значимых законопроек-
тов и иных правовых инициатив 
Общественной палаты РФ Свет-
лана Казаченок. — Очень хорошо 
работает онлайн-контроль, ког-
да школьник пишет маме, что 
ему что-то не нравится: блюдо 
холодное, невкусное, несвежее... 
Родитель тут же отправляет 
фото на сайт школы или лично 
директору — оттуда информация 
попадает к оператору школьно-
го питания. Так мы вместе смо-
жем сделать школьные завтраки 
и обеды по-настоящему вкусны-
ми и полезными.  

Школьное питание — тема острая 
и давно на контроле у министерства 
просвещения. 

Свое мастерство в финале Всероссийского конкурса, который проводят 
минпросвящения и Всероссийское педагогическое собрание, 
показали лучшие повара столовых российских школ.

А К Ц Е Н Т

Любой родитель, который хочет прове-
рить, как и чем кормят его ребенка 
в школьной столовой, может поучаство-
вать в мониторинге

РАКУРС 

Школьники 
решат сами, 
в чем ходить 
на уроки

БЫТЬ 
В ФОРМЕ 
Елена Решетникова

Стартовал проект «Министер-
ство школьной моды» Россий-
ского движения школьников 
(РДШ). Это конкурс школьных 
дизайнеров — для подростков, 
которым не безразлично, в чем 
ходить. 

В конкурсе четыре номи-
нации. «Сам себе стилист» и 
«Конструктор школьной фор-
мы РДШ» — для юных стили-
стов, а  «Апсайклинг» (по-рус-
ски говоря, повторное исполь-
зование вещей в новой функци-
ональности) и «Платье мечты 
для ковровой дорожки» — для 
будущих дизайнеров. 

— Наш проект для тех, кто 
когда-то варил джинсы, а сей-
час режет футболки и штампу-
ет на них оригинальные прин-
ты, — пошутила исполнитель-
ный директор РДШ Ирина Пле-
щева, представляя номинации 
конкурса. Приз победителям 
— участие в Неделе моды в Мо-
скве: самые удачные модели, 
воплощенные профессионала-
ми, продемонстрируют звезды 
эстрады.

Но, прежде чем начнется 
модный баттл, всех участников 
ждет увлекательный образо-
вательный курс из 56 уроков, 
автор которого — стилист Лина 
Дембикова. Она считает, что 
эти знания помогут школьни-
кам не только красиво и умест-
но одеваться, но и снимут на-
пряжение между детьми и ро-
дителями, которые не всегда 
способны по достоинству оце-
нить особенности молодежной 
моды. К слову, стилем и дизай-
ном интересуются не только 

подростки. РДШ провели экспе-
римент: на прошедший недавно 
форум классных руководите-
лей пригласили мастеров мод-
ного макияжа. Именно к ним 
выстроилась самая длинная 
очередь из учителей.

Вокруг конкурса уже насто-
ящий ажиотаж. Как рассказала 
Плещева, подано больше 1500 
заявок из 79 регионов России. А 
Лина Дембикова придумала два 
варианта костюма-мерч в розо-
вых тонах — специально для Рос-
сийского движения школьников. 

«Идея проекта рождалась в 
нескольких направлениях од-
новременно. Есть дети, кото-
рые сами хотят придумывать, 
что надевать, как выглядеть и 
задавать стиль, а есть те, кто хо-
чет понимать, как им хорошо 
одеваться — недорого, но стиль-
но, — отметила Ирина Плеще-
ва. — Мы понимаем, что пробле-
ма всевозможных комплексов 
зависит, в первую очередь, от 
того, как ты себя ощущаешь в 
коллективе. Чаще всего, конеч-
но, пытаешься доказать свое 
лидерство умом, но было бы 
неплохо при этом и хорошо вы-
глядеть». 

«Наконец-то будет что-то, 
что позволит нашим мальчи-
кам, девочкам не просто выгля-
деть красиво и стильно, но при 
этом соблюдать нормы школь-
ной формы. Я лично считаю, 
что школьная форма нужна, 
— прокомментировал историк 
моды Анатоль Вовк.  — Школь-
ники в Российской империи 
всегда носили форму. К приме-
ру, еще при Екатерине II смо-
лянки (учащиеся знаменитого 
Смольного института для дево-
чек) носили форму в зависимо-
сти от класса — разных цветов. 
Она могла быть коричневой и 
даже белой… В нашей стране 
школьная форма всегда была в 
ранге государственного атри-
бута. Это статус школьника».

Имена 53 победителей кон-
курса будут опубликованы 
9 февраля.  

«Российская газета» принимает лауреатов Международного 
Пушкинского конкурса русистов 2020 и 2021 года. 

ЧТО ДАЮТ? 

ШКОЛА № 27, 
НОВОРОССИЙСК, 
С. МЫСХАКО
1—4 КЛАССЫ 
(МЕНЮ НА16.12.2021)
Завтрак
1. Запеканка из творога с молоком сгущенным

2. Кофейный напиток

3. Сыр порциями (Костромской)

4. Хлеб пшеничный

5. Фрукты свежие (яблоко)

Обед 
1. Суп молочный с лапшой

2. Запеканка из творога с молоком сгущенным

3. Кофейный напиток

4. Сыр порциями (Костромской)

5. Хлеб пшеничный

6. Хлеб ржаной

ЛИЦЕЙ №4, 
Г. РУЗАЕВКА, 
РЕСПУБЛИКА МОРДОВИЯ
5—11 КЛАССЫ 
(МЕНЮ НА 17.12.2021)
Завтрак
1. Сыр порционный

2. Каша молочная «Дружба»

3. Кофейный напиток

4. Батон йодированный

Обед
1. Салат из белокочанной капусты

2. Суп картофельный с горохом

3. Котлеты рубленные из мяса

4. Каша гречневая вязкая

5. Компот ассорти

6. Хлеб пшеничный

7. Хлеб ржаной

8. Кислота аскорбиновая

ШКОЛА №1288 
ИМ. ГЕРОЯ 
СОВЕТСКОГО СОЮЗА 
Н.В. ТРОЯН, Г. МОСКВА
1-4 КЛАССЫ
(МЕНЮ НА 20.12.2021)

Завтрак
1. Макароны, 

 запеченые с сыром

2. Чай с лимоном

3. Яблоки

4. Хлеб из пшеничной муки

Обед
1. Суп куриный

2. Пельмени отварные

3. Напиток вишневый

4. Хлеб пшеничный

5. Хлеб ржано-пшеничный

Юные дизайнеры и стилисты — 
победители конкурса — смогут 
поучаствовать в Московской 
неделе моды.

О
Л

Е
С

Я
 К

У
Р

П
Я

Е
В

А

М
И

Н
И

С
Т

Е
Р

С
Т

В
О

 П
Р

О
С

В
Е

Щ
Е

Н
И

Я
 Р

Ф

М
И

Н
И

С
Т

Е
Р

С
Т

В
О

 П
Р

О
С

В
Е

Щ
Е

Н
И

Я
 Р

Ф

Победители конкурса «Лучшая школьная столовая»

 — «Лучший повар школьной столовой»: 

Александр Лавринов, школа №5 имени Юрия Гагари-

на, г. Тамбов, Екатерина Симонова, школа №1288 

им. Героя Советского Союза Н.В. Троян, г. Москва;

 — «Лучшая столовая сельской школы»: 

школа №27 г. Новороссийска, село Мысхако, 

Краснодарский край;

 — «Лучшая столовая городской школы»: 

лицей №4 г. Рузаевка, 

Республика Мордовия;

 — «Лучшая школьная столовая города-

миллионника»: школа №1288 

имени Героя Советского Союза Н.В. Троян, 

г. Москва.
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ПРОЕКТЫ Руководство 
МЧС сообщило: 
безопасность зданий 
предложено проверять 
еще до начала стройки

Спасение-2021

Тимофей Борисов

Надзор МЧС добивается функции проверки строитель-
ства зданий на стадии проектирования. И шансы на это 
у Госпожнадзора, по мнению и.о. главы МЧС России 
Александра Чуприяна,  — хорошие. Он также считает, 
что у осужденных по делу о «Зимней вишне» пожар-
ных Генина и Бурсина  есть все шансы на отмену при-
говора. 

В преддверии профессионального  праздника — Дня 
спасателя —  27 декабря  Александр Чуприян заявил 
журналистам РБК, что: «Парламентарии вышли с зако-
нодательной инициативой о частичном возврате отме-
ненных в 2008 году нормативов и пытаются подклю-
чить наших специалистов на стадии проектирования. 
Думаю, что теперь в проектах будет меньше ошибок, 
способных привести к трагическим случаям».

 И.о. главы МЧС также напомнил, что свыше 11 ты-
сяч  объектов, принятых в эксплуатацию после 2007 
года, в 80 процентах случаев имеют нарушения требо-
ваний противопожарной безопасности.

При этом речь идет не о недочетах, которые воз-
можно устранить косметическими мерами. Некото-
рые недостатки, такие как, например, неверное проек-
тирование эвакуационных путей, неверные расчеты 
вентиляционных шахт, можно исправить только путем 
глубокой реконструкции, а то и полного сноса здания. 

В  профильном 
департаменте МЧС 
ранее уже не еди-
ножды говорили 
о необходимости 
вернуть Госпож-
надзору функцию 
контроля, чтобы та-
ких проблем не воз-
никало. 

Законопроект о 
возврате МЧС этих 
функций был вне-
сен в Госдуму после 
пожара в торгово-
развлекательном центре «Зимняя вишня» и принят в 
первом чтении в декабре 2018 года. Но потом законо-
проект отложили и во втором основном чтении он  при-
нят не был. Глава надзорного департамента МЧС Ринат 
Еникеев потом говорил, что  его ведомство пытается 
согласовать позиции с минстроем и снять вопросы. И 
вот теперь, судя по словам Александра Чуприяна, эти 
вопросы сняты, и инспекторам Госпожнадзора вернут 
утраченные функции. 

А вот собственникам старых зданий в МЧС хотят 
предложить самим разрабатывать меры пожарной 
безопасности. О таком нововведении ранее заявлял 
замдиректора департамента надзорной деятельности 
МЧС Сергей Воронов.

«В большинстве своем для старых зданий, которые 
представляют историческое наследие, проектной до-
кументации нет по факту. Возникает вопрос, в соот-
ветствии с чем и на основании каких документов осу-
ществлять контроль таких домов? Поэтому на осно-
вании Закона «О пожарной безопасности» наиболее 
целесообразным видится обязанность собственников 
и арендаторов разрабатывать для своих зданий ком-
плекс мер, который включал бы в себя и декларацию 
пожарной безопасности», — так впервые Сергей Воро-
нов заявил о насущной проблеме, которая ранее никог-
да на такой уровень обсуждения не поднималась.

В МЧС убеждены, что инспектору достаточно бу-
дет в ходе профилактического визита оценить доста-
точность предложенных собственником историческо-
го здания мер. Владелец «нестандартного» здания сам 
лучше знает специфику своего объекта.

Еще одна проблема, которая остро стоит перед 
МЧС, —  это число погибающих от огня.  Увы, статисти-
ка, тут не в нашу пользу.

«Мы на первом месте по количеству смертей при 
пожарах — 5,8 погибших на 100 тысяч. человек. Это 
выше, чем в странах постсоветского пространства, а 
также выше, чем в развитых странах, например, США 
и Германии», — сказал Александр Чуприян.

По его данным, в России каждую минуту происхо-
дит пожар, а каждый час один человек  там гибнет и 
один получает ожоги. Кстати, эта проблема также за-
старелая. По словам Александра Чуприяна, большая 
часть пожаров происходит в тех зданиях, которые 
МЧС законодательно не может проверять. Это, прежде 
всего,  жилье, транспорт или неэксплуатируемые зда-
ния. Но как раз именно в жилье возникает 76 процен-
тов всех возгораний. И именно там в жилом секторе и 
гибнут почти все люди.

Помимо этого, Александр Чуприян, впервые про-
комментировал обвинительный приговор двум своим 
подчиненным, осужденных на днях за халатность при 
тушении торгового цента «Зимняя вишня».

   По его мнению, пожарные не должны нести ответ-
ственность за тех людей, кого они не смогли спасти при 
пожаре. 

«Всех спасти мы не можем по определению. И ни 
одна страна мира, кстати, этого не может. Но из трех 
мы спасаем двоих. Обвините нас в том, что мы двоих 
спасаем. Обвините, что не трех. Ответственность, по-
вторю, должна касаться не рядовых пожарных, кото-
рые первыми приезжают на вызов и действуют согла-
сно регламентам и планам, ответственность должна 
касаться собственников», — сказал Александр Чупри-
ян, выразив уверенность, что у них хорошие шансы на 
обжалование приговора.  

СОБЫТИЕ С МКС вернулись двое космических туристов

Когда все дома
Наталия Ячменникова

В
ыбираясь из спускаемой 
капсулы корабля «Союз 
МС-20», японский косми-

ческий турист  Юсаку Маэдза-
ва воскликнул: «Вот я и на Зем-
ле!» Он вернулся с МКС вместе 
со своим помощником  Ёдзи Хи-
рано и космонавтом Героем Рос-
сии Александром Мисуркиным. 
На видеокадрах приземления 
хорошо видно: все — улыбающи-
еся, все — Ок. 

Правда, погода на месте при-
земления оказалась хуже не-
куда. Поэтому из обугленного 
спускаемого аппарата спасате-
ли помогали экипажу эвакуи-
роваться сразу на специальные 
машины, а не на вертолеты, как 

обычно... Потом на Ми-8 из чи-
сла авиационной поисково-спа-
сательной группы космонавтов 
доставили в город Жезказган.

Теперь впереди — курс реа-
билитации в Центре подготовки 
космонавтов. Он займет от 14 
до 21 дня. Напомним: этот по-
лет «любителей» на российском 
«Союзе» — первый за последние 
двенадцать лет. И первый, ког-
да на борту их  оказалось сразу 
двое. Прежде на МКС побыва-
ли семь космических туристов, 
выложивших из собственного 
кармана миллионы долларов 
за удовольствие посмотреть на 
Землю с высоты 400 км. 

 Юсаку Маэдзава стал пер-
вым космическим туристом из 
Японии. Интересный нюанс: ра-

нее он сообщал о планах обле-
теть Луну в 2023 году на кора-
бле Starship компании SpaceX. 
Если все остается в силе, то 
опыт японец приобрел, прямо 
скажем, бесценный.

Маэдзава выложил в YouTube-
канале несколько видеороликов 
о своем пребывании на станции: 
как перемещается в невесомо-
сти, как фотографирует Землю из 
космоса и даже как чистит зубы… 
Это, так сказать, чисто «картин-
ки-зарисовки» звездного путе-
шественника. А вообще туристы 
стали участниками нескольких 
серьезных экспериментов, ко-
торые проходили на борту МКС 
в рамках научной программы. В 
частности, медицинского иссле-
дования микроциркуляции кро-

ви в условиях микрогравитации. 
Его результаты в дальнейшем по-
могут при разработке профилак-
тических средств для полетов в 
дальний космос. 

Но, пожалуй, самые громкие 
в прямом смысле слова эмоции 
были связаны с символическим 
матчем по бадминтону, кото-
рый прошел в звездной комму-
налке. Как рассказали в «Ро-
скосмосе», инициатором матча 
стал Александр Мисуркин. Игра 
проходила по особым правилам. 
В частности, без сетки. 

Кстати, впервые турнир по 
бадминтону состоялся на МКС 
еще в январе 2018 года: тогда 
тот же Мисуркин вместе с  Ан-
тоном Шкаплеровым сыграли 
с коллегами из NASA и JAXA. По 
словам Мисуркина, сыграть в 
бадминтон за пределами Земли 
для него было все равно что по-
ставить флаг на Марсе…

Главная идея матча — популя-
ризация  активного образа жиз-
ни. Как говорится, на Земле и 
за ее пределами. Но бадминтон 

был выбран еще и как самый 
«космический» вид спорта: ока-
зывается, еще в 1960 году его 
включил в систему физической 
подготовки космонавтов лично 
Главный конструктор Сергей 
Королев.  

Юсаку Маэдзава захотел 
вернуть с Международной кос-
мической станции бадминтон-
ные ракетки. Об этом сообща-
ло РИА Новости, ссылаясь на 
переговоры экипажа МКС с 
Землей, которые транслиру-
ет НАСА. Как следует из пере-
говоров, специалисты  сначала 
были против, так как ракетки 
довольно большие и при этом 
хрупкие, но затем рекомен-
довали посоветоваться с ко-
мандиром корабля. Командир 
Александр Мисуркин ответил, 
что на 95% уверен,  что уло-
жить ракетки в корабле перед 
возвращением получится.  

ФЛОТ В боевой состав принимают ракетоносец «Князь Олег» 
и многоцелевую АПЛ «Новосибирск»

В подводном тандеме

Александр Емельяненков

С
разу две АПЛ чет-
вертого поколения 
— стратегический 
ракетоносец серии 
«Борей-А» и много-
целевой подводный 
охотник из семейст-
ва «Ясень-М» — пе-
редают сегодня в бо-

евой состав ВМФ России.
Подписание приемо-сдаточ-

ных документов, оглашение 
приказа о зачислении новых ко-
раблей в состав подводных сил 
России и церемония подъема 
Андреевского флага на ракетном 
крейсере «Князь Олег» и много-
целевой АПЛ «Новосибирск» 
пройдут в Северодвинске. Неко-
торое время назад это событие 
анонсировал на совещании в ми-
нобороны министр Сергей Шой-
гу. «В декабре планируется пере-
дача первых серийных атомных 
крейсеров «Князь Олег» и «Но-
восибирск», — заявил он тогда. 

У этих кораблей разное пред-
назначение, и спроектирова-
ны они в разных конструктор-
ских бюро: «Князь Олег» — в 
ЦКБ «Рубин», «Новосибирск» 
— в Санкт-Петербургском МБМ 
«Малахит». А роднит и сближа-
ет эти подлодки тот факт, что 
строились они как первые се-
рийные «Борей-А» и «Ясень-
М». И обе отнесены к четверто-
му поколению атомных субма-

рин — по типу и возможностям 
энергодвигательной установки, 
по вооружению, системам бо-
евого управления, навигации, 
связи, целеуказания, средствам 
гидроакустического и радиоэ-
лектронного противодействия, 
уровню физических полей и об-
щей подводной скрытности.

Головные корабли, что шли 
перед ними, поступили на флот 
совсем недавно. К-561 «Казань» 
(первая в линейке многоцеле-
вых АПЛ проекта «Ясень-М») 
зачислена в боевой состав пе-
ред Днем Победы — 7 мая 2021 
года. К-549 «Князь Владимир» 
(первенец в стратегической се-
рии «Борей-А») поднял Андре-
евский флаг 12 июня 2020 года 
— в День России. 

А до этого, как и положено 
головным кораблям, «Князь 
Владимир» и «Казань» были 
подвергнуты расширенной про-
грамме заводских и государст-
венных испытаний. В случае с 
«Казанью» на это ушло четыре 

года (с апреля 2017-го по май 
2021-го, если считать от спуска 
на воду до подписания прием-
ного акта). У «Князя Владими-
ра» — два с половиной года, что 
тоже немало. 

Точные даты привожу созна-
тельно, чтобы показать, какие 
за этим разительные переме-
ны. «Князь Олег» на испытания 
в море впервые вышел 30 мая 
2021-го. В октябре произвел 
успешный пуск МБР «Булава». А 
сейчас уже «на выданье». С «Но-
восибирском» еще интереснее. 
В Белое море на ЗХИ экипаж и 
сдаточная команда вывели этот 
корабль 2 июля 2021-го. То есть 
всего шесть месяцев назад, даже 
меньше…

Получается, что морской 
этап испытаний первых серий-
ных АПЛ проекта «Борей-А» и 
«Ясень-М» уложили в одну на-
вигацию. Как такое удалось? За 
комментариями «РГ» обрати-
лась в конструкторское бюро и 
к строителям корабля.  

Рядом с такими причалами на Северном флоте и в обновленной базе ВМФ на Камчатке уже готовы места для новых ракетоносцев «Борей-А» и многоцелевых подводных лодок  «Ясень-М». 

Юсаку Маэдзава, как и все члены «туристического» экипажа, при спуске с орбиты испытал штатные перегрузки 
около 4g. 

А К Ц Е Н Т

Морской этап заводских 
и государственных испытаний 
для кораблей серийной постройки
 уложили в одну навигацию 

Прямая речь 

Игорь Вильнит, генеральный директор ЦКБ «Рубин»: 
— Заводские ходовые и государственные испытания — это финальная 

стадия проверок корабля. До этого крейсер проходил швартовные ис-

пытания, а еще раньше заводские специалисты совместно с сотрудни-

ками «Рубина» и госзаказчиком закрывали построечные удостовере-

ния. В ходе этих работ проверялось функционирование всего оборудо-

вания АПЛ. Кроме того, в ходе гидравлических испытаний были под-

тверждены характеристики корпуса и его герметичность. К началу хо-

довых испытаний у проектанта и завода-строителя не было никаких 

сомнений относительно качества построенного крейсера. А программа 

испытаний серийного корабля, утвержденная госзаказчиком, обеспе-

чивает все необходимые проверки в течение одной навигации, что и 

было реализовано в ходе испытаний «Князя Олега». 

Владимир Дорофеев, генеральный директор 
Санкт-Петербургского МБМ «Малахит»:
— Чтобы сдать серийный корабль в срок и провести его испытания в 

сжатое время, от всех участников кооперации и от конструкторов «Ма-

лахита», в частности, требовалась эффективная работа на протяжении 

всего цикла создания АПЛ. Благодаря внедрению новых подходов к 

проектированию и строительству, это удалось. И мы смогли в короткий 

срок провести заводские ходовые и государственные испытания. А 

сама их программа совместно с представителями заказчика и госко-

миссией была глубоко проработана и оптимизирована. Считаю это важ-

нейшей победой сегодня, заделом под строительство всей серии крей-

серов «Ясень-М» и проектирование перспективных. 

Михаил Будниченко, генеральный директор ПО «Севмаш»: 
— Промышленность набрала обороты и демонстрирует высокий темп. 

Кооперация предприятий, которая была нарушена в 90-е годы, вновь 

собрана и нацелена на результат. Мы вышли на новый уровень строи-

тельства АПЛ. В создании современных кораблей проектов «Ясень-М» 

и «Борей-А» задействованы не только корабелы «Севмаша» и специа-

листы конструкторских бюро. Стоит отметить тесное взаимодействие с 

Военным представительством 1059, БелВМБ и многочисленными 

контрагентскими организациями.

В России самая 
большая смерт-
ность на пожарах: 
5,8 погибших  
на 100 тысяч 
человек

— Фото и видео смотрите 
на сайте
rg.ru/art/2232905

МЕЖДУ ТЕМ 

Гендиректор «Роскосмоса» Дмитрий Рогозин поручил РКК «Энергия» пред-

ставить план наращивания производства пилотируемых кораблей серии 

«Союз МС» для развития космического туризма. В последние годы здесь де-

лали по четыре «Союза МС» в год: два по Федеральной космической про-

грамме и два по международным контрактам.  После того как начали летать 

американские пилотники, с России были сняты обязательства по доставке 

зарубежных астронавтов на МКС. «Мы получили возможность отправки на 

станцию экипажей из трех российских космонавтов. Первый такой экипаж 

из профессиональных космо-

навтов полетит на МКС весной. 

Недавно мы возобновили пра-

ктику космического туризма. 

Эта услуга приносит нам живые 

деньги, которые идут на модер-

низацию ракетно-космической 

отрасли», — подчеркнул Рогозин. 

«Роскосмос» 
разместил видео 
космического  
матча: как на 
МКС сыграли 
в бадминтон
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СООБЩЕНИЕ ОБ ИЗМЕНЕНИИ УСЛОВИЙ  
ОТКРЫТОГО ПУБЛИЧНОГО ПРЕДЛОЖЕНИЯ  

по продаже принадлежащей ПАО «Газпром» части 
административного здания, расположенного 
по адресу: г. Москва, ул. Радио, д. 14, стр. 1

ПАО «Газпром» сообщает об изменении даты окончания 
приема заявок, даты рассмотрения заявок и даты проведения 
открытого публичного предложения по продаже принадлежа-
щей ПАО «Газпром» части административного здания, располо-
женного по адресу: г. Москва, ул. Радио, д. 14, стр. 1, сообщение 
о проведении которого было опубликовано в «Российской газе-
те» № 257 (8608) от 12.11.2021.

Д а т а  п р о в е д е н и я  п у б л и ч н о г о  п р е д л о ж е н и я : 
29.12.2021 в 12.00 МСК.

Дата окончания приема заявок: 27.12.2021 до 18.00 МСК.
Дата рассмотрения заявок: 28.12.2021 до 18.00 МСК. 
Полная информация об условиях публичного предло-

жения размещена на официальном сайте Организа-
тора (https://etp.gpb.ru) и на сайте Продавца (https://
www. gazpromnoncoreassets.ru).

Продавец: ПАО «Газпром», тел.: (812) 609-7614, (812) 
609-7622, e-mail: inf@adm.gazprom.ru.

Организатор открытого публичного предложе-
ния: ООО ЭТП ГПБ, тел.: 8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51 
(доб. №№ 421, 422), e-mail: v.lysenin@etpgpb.ru, a.kuznecova@
etpgpb.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПЕРСПЕКТИВА 

Дешевая связь 
упростит 
трудовую 
миграцию

ТАРИФ
«ДОМАШНИЙ»
Олег Капранов

К 2025 году внутри Евразий-
ского экономического союза 
(ЕАЭС), в который входят Рос-
сия, Беларусь, Армения, Казах-
стан, Киргизия, практически 
исчезнет роуминг. Ожидается, 
что эта мера будет способство-
вать увеличению миграции и 
развитию экономических свя-
зей между государствами.

По словам министра по кон-
куренции и антимонопольно-
му регулированию Евразий-
ской экономической комис-
сии (ЕЭК) Армана Шаккалие-
ва, речь идет о «максимальном 
приближении тарифов на роу-
минг к домашнему тарифу на 
связь», как это было реализова-
но в России и Беларуси. «Чтобы 
заблуждений не было — не нуле-
вой будет роуминг, а тарифы в 
роуминге будут максимально 
приближены к домашним», — 
заявил Шаккалиев белорусско-
му каналу СТВ.

Решение роумингового во-
проса между Россией и Бела-
русью снизило тарифы между 
этими странами в 3,5—4 раза, 
параллельно вырос трафик. 
Точно так же, как в Европей-
ском союзе после внедрения 
правила «Роуминг как дома» 
объем потребления мобильно-
го интернета вырос почти в 5,5 
раза, а объем звонков — почти 
в 2,5 раза. «В случае союзного 

проекта снижение мы ожидаем 
максимально приближенным к 
домашнему тарифу. Тариф «как 
дома» в рамках союза — основа 
свободного общения, а значит, 
ключевое условие для переме-
щения трудовых ресурсов, для 
предпринимателей. Выравни-
вание домашних и роуминго-
вых тарифов — объективная 
тенденция, которую нам нужно 
реализовать через договорен-
ности сотовых операторов и 
регуляторов пяти стран Евра-
зийского союза», — заявил Шак-
калиев.

По словам главы агентства 
Telecom Daily Дениса Кускова, 
снижение тарифов на роуминг 
внутри ЕАЭС может способст-
вовать росту трудовой мигра-
ции. «Эта тема давно обсужда-
ется, постепенно эти процессы 
происходят между конкретны-
ми странами, такими как Рос-
сия и Беларусь, Россия и Казах-
стан», — сообщил Кусков. Как 
считает эксперт, больше в отме-
не роуминга заинтересованы 
граждане других государств, 
входящих в ЕАЭС, так как пото-
ки миграции направлены в Рос-
сию, а не из нее.

Как отметил руководи-
тель аналитического агентст-
ва Content Review Сергей По-
ловников, чтобы отменить или 
снизить роуминговые тарифы, 
нужно привести регуляторное 
законодательство всех стран к 
единой позиции.

«Сейчас с учетом того, что 
россиян в странах ЕАЭС в ро-
уминге существенно меньше, 
чем граждан стран ЕАЭС в роу-
минге в России, система не сба-
лансирована. В результате все 
выглядит так, что именно рос-
сийские операторы связи долж-
ны понести убытки, которые 
кто-то должен будет им ком-
пенсировать», — заявил Полов-
ников «РГ».

О планах отменить роуминг 
в ЕАЭС известно с 2018 года, в 
октябре 2021 года Совет ЕЭК 
утвердил план мероприятий. 
В рамках плана будет реализо-
ван комплекс мер, направлен-
ных на обеспечение прямого 
взаимодействия операторов 
связи при пропуске междуна-
родного роумингового трафи-
ка, проработку возможности 
организации прямых стыков 
между сетями операторов свя-
зи и другие.

Ранее директор департамен-
та трудовой миграции и соци-
альной защиты ЕЭК Алтынай 
Омурбекова заявила, что поток 
трудовых мигрантов из стран 
ЕАЭС в Россию в 2021 году вы-
рос в три раза по сравнению с 
2020 годом.  

Решение
роумингового 
вопроса
между Россией 
и Беларусью
снизило тарифы 
между этими
странами
в 3,5—4 раза
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КОНЦЕРТЫ В Московской 
филармонии — марафон 
современной музыки

Территория 
непознанного

Ирина Муравьева

За два вечера в  Зале Чайковского были сыграны четыре 
программы современной музыки. Одну из них в абоне-
менте «Новая музыка: диалог цивилизаций» исполнил 
Российский национальный молодежный симфониче-
ский оркестр (РНМСО) с Валентином Урюпиным — со-
чинения Циммермана и Локшина. Три программы были 
сыграны в концертном марафоне фестиваля «Другое 
пространство» — корпус сочинений европейского и со-
ветского авангарда: Ноно, Булез, Берио, Шельси, Шар-
рино, Рославец, Волконский и др. — в исполнении  соли-
стов и ансамбля Questa Musica Филиппа Чижевского. 

Оба концерта стали стартом новых абонементов, ко-
торые Московская филармония запустила в юбилейном 
сотом сезоне. И «Диалог цивилизаций», где дирижеры 
представляют со своими комментариями знаковые пар-
титуры ХХ—ХХI веков, и фестиваль «Другое простран-
ство», добавивший серию Weekend с обаятельным кон-
ферансом Ярослава Тимофеева, разъясняющего публи-
ке сложные структуры авангардной музыки — это части 
развернутого проекта филармонии по продвижению 
современной музыки и восполнению пробелов в ее ис-
полнении.  Учитывая, что в  советские времена авангар-
дная музыка приравнивалась к политическому вызову 
и третировалась, многие сочинения до сих пор не звуча-
ли или исполняются в первый-второй раз.  

В среде российских исполнителей есть музыканты, 
специализирующиеся на современной музыке или пос-
тоянно включающие ее в программы, — как, например, 
коллектив Филиппа Чижевского Questa Musica. На кон-
церте Weekend они 
исполнили, по сути, 
мини-энциклопе-
дию итальянского 
авангарда (Берио, 
Шаррино, Шельси), 
продемонстрировав 
в своей тончайшей 
звуковой манере, 
как авангард пре-
ломляет баховский 
(«Искусство фуги») 
или ренессансный 
(мадригал) формат 
или звучит вибра-
цией загадочной сферы с солирующей скрипкой, рас-
крывающей явление (наваждение) богини любви Анаит. 

Национальный молодежный оркестр с Валентином 
Урюпиным также представил впечатляющие интер-
претации современной музыки — в концерте «Диалога 
цивилизаций». Программа их действительно претен-
довала на диалог, поскольку композиторы Бернд Ало-
ис Циммерман и Александр Локшин ровесники (1918 и 
1920 годы рождения), пережившие в юности катастро-
фу Второй мировой войны. Они близки в понимании 
того, что такое ад на земле и полное искажение предна-
чертанного человеческой цивилизации. Оба смотрят не 
только вперед, но и вслушиваются в прошлое, создают 
звуковую материю, инкрустированную «микронами» 
Моцарта, Мусоргского, Баха, Малера. Оба входят в ми-
стерию Реквиема, в глубину трагического, ощущают 
ужас бездны, в которую втянуто  человечество. Циммер-
ман пишет Реквием по ХХ веку: на поэтические, фило-
софские тексты этого времени, в том числе на тексты 
поэтов, покончивших с собой — Маяковского, Конрада 
Байера, Есенина. У Локшина — плотный мрак Симфонии 
№ 1 («Реквиема»): тяжелый, давящий, словно гигант-
ская плита, нависшая, не дающая дышать человеку. 

На концерте прозвучали «Диалоги» Циммермана 
для двух фортепиано и большого оркестра, где солиро-
вали Пьер-Лоран Эмар (Франция)  и Тамара Стефано-
вич (Румыния). Рассадка оркестра была экзотическая — 
рядами, подобно хору, без группировки по инструмен-

тальным секциям. От этого — специфическая оркестро-
вая акустика. В исполнении «Диалогов» страстные, 
резкие монологи роялей врезались в звуковые обвалы 
оркестра, в сложные слоистые фактуры партитуры, где 
тонкие переливы маримб, инструментальные соло, пер-
куссия внезапно приходят в движение. Мощные звуко-
вые массивы сталкивались между собой, словно гигант-
ские глыбы. При этом оркестр звучал с такой структур-
ной ясностью, что слышны были не только отдельные 
инструменты, но и сложные коллажи цитат, как, напри-
мер, во второй части, где на тему католического гимна 
Veni  Сreator Spiritus накладывались рассыпающиеся у 
маримбы пассажи из 21-го Концерта Моцарта и пряные 
переливы из «Игр» Дебюсси. Это был оммаж прошлому, 
обрывавшийся в финале звуковым взрывом, кричащим 
рояльным кластером. Апокалипсисом. 

Отдельным событием этих вечеров было исполнение 
Симфонии № 1 Локшина (1957). Созданная во време-
на обструкции, которой подвергли коллеги оклеветан-
ного Локшина, музыка симфонии — квинтэссенция его 
тяжелых душевных переживаний, обретающих очерта-
ние Реквиема. В оркестре трагическое напряжение воз-
никает с первых же звуков: однообразное движение ви-
олончели, качающиеся «фоны», мрачная экспрессия и 
страшный разбег тутти с «канонадным» звуком. И тут 
же — обрыв в пустоту и малеровская красота кантилены. 
Но Урюпин трактует здесь не просветленный конец пер-
вой части, а переход в заупокойный Реквием с аскетич-
ными и чеканными линиями хора  («Мастера  хорового 
пения» под управлением Льва Конторовича). Латынь, 
фуга, саксофоны и восходящая, как по ступеням, медь, 
тихая скорбь женских голосов и пронзительные скрип-
ки — звучание этой части в исполнении РНМСО напомни-
ло баховские «Страсти», открывая глубинные коллизии 
локшинской музыки. Хотелось бы в перспективе услы-
шать от Валентина Урюпина и РНМСО цикл «Симфонии 
Локшина». Это был бы благородный жест по отношению 
к композитору, которого отвергали при жизни и которо-
го Шостакович и Юдина считали гением.  

ТЕАТР Вахтанговцы представили документальную премьеру

Сулер вернулся
Ольга Штраус

С
пектакль «С художника 
спросится» — абсолютно 
документальное произве-

дение. Постановщики (режиссер 
Ася Князева, автор сценической 
композиции Елена Дунаева, идея 
Маргариты Литвин) подчеркива-
ют: в тексте, звучащем со сцены, 
нет ни одного выдуманного сло-
ва, все реплики — цитаты из пи-
сем, воспоминаний, дневников, 
так или иначе связанных с име-
нем Леопольда Сулержицкого. 
Видный театральный деятель, ре-
жиссер, педагог, он по праву дол-
жен бы стоять в одном ряду со 
Станиславским и Немировичем-
Данченко. Без него, утверждают 
специалисты, не было бы ни си-
стемы Станиславского, ни Вах-

танговской студии. В этом смы-
сле новая постановка — акт вос-
становления исторической спра-
ведливости.

Синий занавес, синие костю-
мы актеров — цвет, выбранный 
художником Максимом Обрез-
ковым, отсылает то ли к любимой 
морской фуфайке Сулера (так на-
зывали его друзья и коллеги), то 
ли к «Синей птице» — образу вы-
сокой мечты. Кстати, соавтором 
той легендарной мхатовской по-
становки был именно Сулержиц-
кий. Но кто кроме специалистов 
сегодня помнит об этом?

Наверное, в том, что широ-
кая публика не сохранила в па-
мяти его имя, отчасти виноват 
он сам — слишком был нетще-
славен, по-детски открыт миру, 
начисто лишен умения навязы-

вать себя аудитории. Хотя сре-
ди почитателей Сулержицко-
го — величайшие умы России. Им 
восхищался Лев Толстой: «Ну 
какой он толстовец? Он просто — 
«Три мушкетера», не один, а все 
трое!» И дарил ему свои фото  — 
«Льву Сулержицкому от Льва 
Толстого», подчеркивая тем са-
мым отсутствие дистанции. Ев-
гений Вахтангов считал его сво-
им учителем и признавался, что 
без педагогического влияния 
Сулера он не смог бы создать 
своего театра. Максим Горь-
кий и Антон Чехов обожали Ле-
опольда Антоновича — без его 
легкого, жизнелюбивого нрава, 
обаятельного юмора и сердеч-
ной теплоты, похоже, многие 
бы увяли в декадентской мерих-
люндии…

Сегодня Сулера назвали бы 
необычайно харизматичной лич-
ностью — стоило ему появиться в 
любом помещении, все взоры 
сразу обращались к нему, хотя ни 
особенной статью, ни вызываю-
щим поведением он не отличался. 
Но… Авторы спектакля тщатель-
но стараются разгадать секрет 
его обаяния. Наблюдательность, 
юмор? Конечно. Невозможно, 
например, забыть, как описыва-
ет он свое пребывание у посте-
ли тяжело захворавшего Толсто-
го. Когда писатель поправился, 
Сулеру больше всего понрави-
лось, что он с дочерьми уславли-
вался о системе знаков, которые 
подаст им в последний час, если 
поймет, что разуверился в сво-
ей философии. Кстати, сам Су-
лер, будучи пацифистом, серьез-
но пострадал за свои убеждения: 
вместо армии загремел в тюрь-
му, а после в психушку. Но весе-
лость никогда не отказывала ему. 
Например, на пару с Чеховым 
он всерьез разыгрывал сцену в 
образе таракана, который умер 
с голоду, попав из крестьянской 
избы в дом статского советника. 
Однако юмор Сулера никогда не 
был насмешливым — душевную 
чуткость он ценил превыше все-
го. Михаил Чехов, получивший 
повестку в армию, вспоминал: он 
был поражен, как Сулер в жуткий 
дождливый день проводил его до 
призывного пункта и целый день 
ждал его там, у ворот, чтобы уз-
нать решение комиссии.

«Уметь любить — значит уметь 
все», — писал Толстой о Сулер-
жицком. Но благостным его жи-
тие не назовешь. И спектакль 
откровенно повествует о бедах 
и обидах, зачастую наносимых 
Сулержицкому самыми близ-
кими людьми. Зритель узнает о 
конфликте английского режис-

сера Крэга и Станиславского, не 
сошедшихся в трактовке «Гамле-
та», где крайним оказался Сулер. 
О трениях в первой студии МХА-
Та, столь заботливо пестуемой 
Сулержицким. О вечной неудов-
летворенности мастера, так исто-
во и наивно пытающегося защи-
тить святое искусство театра от 
мерзостей окружающей жизни.

Пошлость и хамство он нена-
видел больше всего. Но противо-
поставить им «холодную отстра-
ненность» можно только где-ни-
будь в банке или на железной до-
роге, размышлял он. В театре не-
обходимо общение душ, а про-
биться к чужой душе можно толь-
ко, обнажая свою…

Постановщики очень поста-
рались сделать так, чтобы рас-
сказанная со сцены история не 
превратилась в литературный 
театр. Шестеро актеров то и дело 
перевоплощаются в персонажей, 
о которых идет речь: тут и Вах-
тангов, и Серафима Бирман с Ли-
дией Дейкун, и Крэг, и руководи-
тель частной театральной школы 
Адашев и многие, многие другие. 
Временами документальное по-
вествование прерывается сцена-
ми спектакля «Принцесса Туран-
дот», на заднике возникают фото 
из семейных альбомов и цитаты 
из дневников. И щемящая нота 
совершенства, к которому так 
рвется душа мастера, слышится 
в отзвуках музыки. Кстати, тоже 
документальной — в спектакле 
звучит вальс, написанный Су-
лержицким к спектаклю «Сосед 
и соседка».

Остается добавить, что в пред-
стоящем году исполнится 150 лет 
со дня рождения Леопольда Анто-
новича Сулержицкого. А премье-
ра в Вахтанговском театре прош-
ла тоже в памятную дату — 105 
лет со дня ухода мастера.  

КНИГИ 

В Литмузее 
прописали 
Платонова 

КУДА ТЕЧЕТ 
ПОТУДАНЬ
Андрей Васянин

Изучать жизнь писателя по 
комнатам — библиотеке, каби-
нету, детской — предложил Вик-
тор Шкловский. Музей истории 
российской литературы име-
ни Даля развил идею критика. 
ГМИРЛИ в своем главном зда-
нии на Зубовском бульваре те-
перь селит писателей — в ново-
созданном Музее истории рос-
сийской литературы ХХ века. 
Селит каждого в комнаты-эк-
спозиции, помогая посетителю 
создать образ жильца, предста-
вив его в жизни и в творчестве.

Если в экспозиции «Улица 
Мандельштама: Осип и Над-
ежда», мы шли по улице-кори-
дору с плакатами 20-х к камор-
ке с диваном, на котором спал 
поэт, приезжая из Воронежа, 
то экспозиция «Андрей Пла-
тонов: в поисках будущего» 
начинается с плота. «Голубая 
глубина», «Епифанские шлю-
зы», «Река Потудань», втекшая 
потом в «Ювенильное море»: 
книжки Платонова в первом 
зале стоят на полочках-лодках, 
словно несомые потоком. Ге-
рои писателя управляли водой, 
всматривались в ее «укромные 
потоки», искали ее под иссох-
шей степью — как сам Платонов 
искал слова, сидя за вот этим 
столом-бюро или на диване из 
квартиры на Тверском, пере-
данными музею еще в 50-х вдо-
вой писателя. 

— Он всегда начинал с назва-
ния, но почти никогда не остав-
лял самое первое, — мы с авто-
ром книг о Платонове Ниной 
Малыгиной рассматриваем ру-
копись повести «Сокровенный 
человек», которая сначала на-
зывалась «Страна философов», 
потом — «Бедность-аномалия»… 
Похоже, автор любил править 
карандашом. 

Авторы экспозиции плывут 
вслед Платонову, стремивше-
муся прорваться к сути вещей 
и явлений, выразить механику 
жизни, понять, как вода, пропу-
щенная через турбину, может 
давать свет. В рассказе «Родина 
электричества» от мотора-элек-
тростанции «горит лампа, ос-
вещая день», в «Котловане» «от 
душевного смысла улучшается 
производительность», а в пове-
сти «Счастливая жизнь» работ-
ник конторы «Мерило труда» 
считает весы «инструментом 
чести и справедливости». Под 
стеклом — чертеж со схемой пье-
зоэлектрических кристалличе-
ских весов и подпись «инженер 
А. Платонов». Молнии сталин-
ского гнева в адрес автора пове-
сти «Впрок» (они здесь — копии 
страниц «Красной нови», испи-
санные рукой вождя: «агент на-
ших врагов!», «балбес!» «пош-
ляк!») закрыли перед Плато-
новым двери редакций — но не 
помешали его, автора множе-
ства изобретений, строителя 
электростанций и мелиоратора, 
работе старшим инженером-
конструктором в тресте «Мос-
метровес». 

Инженер-конструктор чув-
ствовал, как звучит «неясный 
тонкий голос изнутри механиз-
ма», и свои ощущения пытался 
передать окружающему. Во вто-
рой комнате своего музейно-
го жилища Платонов предстает 
корреспондентом «Воронеж-
ской коммуны», пишущим об 
улучшении климата, и публи-
цистом, пробующим путешест-
вовать путем Радищева из Ле-
нинграда в Москву, и литкрити-
ком, высоко ставящим Николая 
Островского и Хэмингуэя...

Зал называется «Эфирный 
тракт», по названию фантасти-
ческой повести. Ее герой, уче-
ный, пытаясь ускорить жизнь 
вселенной, выясняет, что са-
мым действенным тут будет 
подключить силу мысли. В эк-
спозиции есть даже платонов-
ский набросок схемы движения 
этой мысли, подписаны «мо-
тор», «рельса», указано «рабо-
чее напряжение в сети». А на 
обороте чертежа — рукопись. 
У Платонова изобретения почти 
тут же попадали в тексты — не-
редко столь же фантастические, 
как и его идеи.  

ВЫСТАВКА «Новый Иерусалим» представил «Азбуку шедевра»

Взгляд в кубе

Наталья Соколова 

В 
русской азбуке 33 
буквы. Полотен в «Аз-
буке шедевра» гора-
здо больше — 123. В 
подмосковный му-
зей «Новый Иеруса-
лим» привезли рабо-
ты восьми десятков 
мастеров из 30 регио-

нальных музеев от Калинингра-
да до Владивостока. Собрать их 
вместе — большая удача: некото-
рые полотна никогда не покида-
ли стены родных музеев. Вот и 
гуашь Марка Шагала «Портрет 
брата Давида с мандолиной» из 
Приморской галереи на выстав-
ке погостит лишь три месяца: 
потомки художника беспокоят-
ся — гуашь нанесена на картон, а 
это материал капризный. 

Выставка «Азбука шедев-
ра» — игра, калейдоскоп и даже 
квест: что может быть общего, к 
примеру, у авангардиста Мале-
вича и пейзажиста Левитана. И 
таких загадок — 33, по числу ку-
бов, которые рассыпали по му-
зею. Не залы, а кубы. Как куби-
ки с буквами, по которым дети 
учат азбуку. Внутри — ребусы: 
картины разных эпох и течений 
неожиданно объединяются под 
одним термином, философским 
понятием, категорией. Курато-
ры отмечают: они составили не 
энциклопедию, но свою азбу-
ку, которая приоткрывает свя-

зи между шедеврами самых раз-
ных времен. Складывать куби-
ки, перемещаясь по залам,  мож-
но в свободном порядке.

«Что есть шедевр?» — зада-
ют вопрос кураторы выстав-
ки, искусствовед Елена Пап-
ченко, креативный продюсер 
Ксения Новохатько и научный 
консультант Андрей Сарабья-
нов. Ответ — в кубе с буквой «Ш» 
(«шедевр»), который наполнен 
привычными музейными шу-
мами — разговорами, детскими 
голосами, цоканьем каблучков. 
Внутри — красная банкетка и ог-
ромная пустая картинная рама. 
Надо только сесть на банкетку и 
мысленно набросать эскиз бу-
дущего шедевра.

Вся выставка с ее полифо-
нией аудио, видео — как иллю-
страция к словам Василия Кан-
динского: «Открытый глаз и 
открытое ухо превращают ни-
чтожные волнения в огромные 
события. Со всех сторон несут-
ся голоса, и мир звучит».

В кубе «Жанр» окутывает 
зной жаркого летнего полудня — 
поют птицы, скрипит калитка, 
журчит чай из самовара — так 
«звучит» картина Бориса Кус-
тодиева «На террасе». К семей-
ной идиллии чаепития примы-
кает его же «Сирень», а с ними 
спорят «Новые хозяева» Нико-
лая Богданова-Бельского. До ма-
нифеста 1861 года далеко, у кре-
стьян сменились господа — не-
ловкая пауза, усталые лица за 
общим столом. 

В кубе с буквой «Е» — «Есте-
стве» — обнаженная натура от 
Ильи Машкова из «Бубнового 
валета» не мешает ню соцреали-
ста Григория Шегаля: сюжеты, 
позы и палитры будто зарифмо-
ваны. Еще одно сближение: дев-
чушка в белоснежном платьице 
с картины «На террасе» — дочь 
Кустодиева Ирина — вырастет 
и станет «Русской Венерой». 
Эта работа тоже — в кубе «Есте-
ство».

Куб «А» — автопортрет. Это 

сегодня — селфи, камеры у всех. 
Чтобы написать себя, худож-
ники прошлого использовали 
зеркала. Здесь собраны авто-
портреты-манифесты и авто-
портреты-исследования. Над-
менный Дейнека; страдающий 
от зубной боли, с перевязанной 
щекой Элий Белютин; изящная 
Зинаида Серебрякова. 

«Д» — детектив, или тонкости 
музейной кухни. Все, что скры-
то от глаз зрителей. В 2015 году, 
когда пейзаж Константина Гор-
батова приехал на выставку в 
Третьяковку, оказалось, что под 
Венецией скрыт древний Псков 
—  музей провел экспертизу. 
Картина написана в 1931 году 
в Берлине, а первый слой так и 
не удалось датировать. Горбатов 
много рисовал по старым эски-
зам. Вероятно, ему не хватило 
холстов. Чем не детектив…

Буква «Ь» — это «хранитель». 
Мы видим только его рабочее 
место — стул: можно присесть 
и, скажем, сделать селфи. По-
чувствовать себя в роли стро-
гого смотрителя. Кстати, эта 
должность в музее появилась 
во времена Екатерины II — ее за-
нимали только мужчины, «смо-
тревшие» за реставрацией ра-
бот. Дежурить в залах смотрите-
ли (как правило, отставные во-
енные) стали с конца XIX века.

Торжество кубизма — трапе-
циевидный «Косарь» Малевича, 
лубочные «Бабы с граблями» 

Гончаровой, хрестоматийная 
кустодиевская «Купчиха, пью-
щая чай», мрачная малявин-
ская «Голова крестьянина» и 
лентуловский «Вид Нового Ие-
русалима» — все это «Р», «Русь».

Три куба:  «беспредмет-
ность», «воздух» и «глубина» 
вступают в спор. Малевич про-
тив пейзажистов-реалистов, Ле-
витана с Шишкиным. Амазонка 
авангарда Ольга Розанова счи-
тала главными врагами живо-
писи воздушную глубину, фор-
му, объем и фактуру предметов. 
А для Саврасова, наоборот, воз-
дух — главное: сколько березок 
или елей ни сажай, а если воздух 
не напишешь — выйдет не пей-
заж, а дрянь.

То, что авангардисты прини-
мали за архаику, казалось рево-
люционным за полвека до них. 
Потом и новые авангардисты 
стали классиками. Художники 
продолжают спорить друг с дру-
гом, несмотря на разделяющие 
их века. Из бесконечных стол-
кновений и взаимных притяже-
ний рождалась живопись. Сла-
галась азбука шедевров.

Выставка открыта по 19 
июня 2022 года.  

В залах — кубы, в кубах — ребусы: 
открываются связи между творени-
ями художников разных эпох.

Все диалоги спектакля — реальные цитаты из дневников, писем, воспоминаний...

А К Ц Е Н Т

Несмотря на разделяющие их века, 
художники продолжают спорить друг 
с другом. Из столкновений и притяжений 
рождается «азбука шедевров»

На рукописях, на страницах книг — 
везде следы творческой мысли, 
ни на миг не прекращавшей работу.

Современная 
музыка всегда 
была не в чести. 
Филармония вос-
полняет пробелы 
в ее исполнении

Валентин Урюпин с Российским национальным молодежным 
оркестром сыграли программу «Диалог цивилизаций».

— Фоторепортаж с выставки 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н

А
Р

К
А

Д
И

Й
 К

О
Л

Ы
Б

А
Л

О
В

Т
Е

А
Т

Р
 И

М
Е

Н
И

 Е
В

Г
Е

Н
И

Я
 В

А
Х

Т
А

Н
Г

О
В

А
 

П
Р

Е
Д

О
С

Т
А

В
Л

Е
Н

О
 П

Р
Е

С
С

-С
Л

У
Ж

Б
О

Й
 М

О
С

К
О

В
С

К
О

Й
 Ф

И
Л

А
Р

М
О

Н
И

И
.



12 Спорт
sport.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
21 декабря 2021
вторник № 289 ( 8640 )

Спорт FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

INSTAGRAM.COM /online_rg

TWITTER.COM /rgrus

T.ME /rgrunews

VK.COM /rgru

СКЕЙТБОРДИНГ Новый 
олимпийский вид спорта 
почти наверняка войдет 
и в программу Игр-2028

На доске — 
в Лос-Анджелес

Илья Трисвятский

В декабре исполком Международного олимпийского 
комитета (МОК) предложил включить скейтбординг 
в список 28 основных видов спорта летних Игр-2028 в 
Лос-Анджелесе. Осталось утвердить предложение на 
февральской сессии МОК в Пекине. Таким образом, со-
ревнования в Калифорнии будут для скейтбординга, 
дебютировавшего на Играх минувшим летом в Токио, 
уже третьей подряд Олимпиадой. Эта новость и стала 
поводом для разговора с президентом Федерации скей-
тбординга России Ильей Вдовиным, находившимся во 
время беседы с корреспондентом «РГ» в Нижнем Нов-
городе на Международном форум-фестивале новых 
олимпийских видов спорта Grand Skate Tour.

Предложение исполкома МОК по поводу скейтбордин-
га стало для вас неожиданным?

ИЛЬЯ ВДОВИН: Напротив, в нашем сообществе оно было 
ожидаемым. И я, радуясь с коллегами, считаю его аб-
солютно логичным. Неожиданность это скорее для 
скептиков, которые говорили, что скейтбординг надо-
лго в программе Игр не задержится. В последние годы 
МОК в своей стратегической политике ориентирован 
прежде всего на мо-
лодежную аудито-
рию, заинтересо-
ван во внимании к 
олимпийским ви-
дам через такие ме-
диаплощадки, как 
социальные сети, 
телеграм-каналы и 
контент, предостав-
ляемый на мобиль-
ных устройствах. А 
недавние маркетин-
говые исследова-
ния показали такой 
результат: в соцсетях и digital-пространстве из десят-
ки самых популярных спортсменов — участников то-
кийской Олимпиады сразу трое — скейтбордисты с со-
вокупной аудиторией 210 миллионов человек. Россия 
тоже в этом тренде, есть большой потенциал. У одной 
нашей спортсменки более 1,3 млн подписчиков. 

До Лос-Анджелеса далековато, а в Париж-2024 россия-
не поедут? Какие перспективы?

ИЛЬЯ ВДОВИН: Надеюсь, что после успешного и зрелищно-
го олимпийского дебюта скейтбординга, да еще и с уче-
том последних новостей от МОК, внимание к нашему 
виду спорта в России с разных сторон значительно вы-
растет. Да и сами наши спортсмены, несмотря на объ-
ективные трудности с подготовкой, на месте не топ-
чутся, прогрессируют. Вот почему по поводу участия в 
Париже я настроен оптимистично.

Расскажите о прошедшем в Нижнем Новгороде форуме 
Grand Skate Tour. Помнится, здесь же Россия с успехом 
организовала чемпионат Европы-2019.  

ИЛЬЯ ВДОВИН: Да, два года назад у нас был серьезный, 
даже, можно сказать, триумфальный прорыв в попу-
ляризации вида спорта. Континентальное первенство 
проходило в Нижнем Новгороде в дни форума «Рос-
сия — спортивная держава», мы успешно представи-
ли скейтбординг. Присутствовало много почетных го-
стей самого высокого уровня. Президент World Skate 
итальянец Сабатино Араку тогда восхищенно сказал: 
«Оказывается, турниры высшего уровня качественно 
могут проводить не только в Америке и Западной Ев-
ропе, но и в России!» Уточню, что нынешний форум-
фестиваль Grand Skate Tour прошел в скейтпарке, по-

даренном нам Фондом поддержки олимпийцев России, 
конструкции данного сооружения — разборные. Мы 
организовали мероприятие в павильоне номер 2 леген-
дарной Нижегородской ярмарки, это здание бывшего 
эллинга. На фестивале соревновались не только в скей-
тбординге, здесь еще и старты по самокатному спорту, 
выступления на роликовых коньках и лонгбординге в 
дисциплине «фристайл». А программа форума Grand 
Skate Tour была разделена на целый ряд направлений.

Сколько участников собралось в Нижнем?
ИЛЬЯ ВДОВИН: Около 500 из более двадцати стран. Орга-
низаторы, а мероприятие проходит при поддержке 
Межгосударственного фонда гуманитарного сотруд-
ничества государств — участников СНГ, обеспечили со-
ревнующимся общий призовой фонд в размере свыше 
миллиона рублей. Непосредственно в работе форума 
участвовали более 200 человек из 11 стран. Общее на-
звание нашего полуторанедельного «саммита» — пер-
вый этап Grand Skate Tour.

Какие мероприятия в программе Grand Skate Tour 
были конкретно у сообщества скейтбордистов?

ИЛЬЯ ВДОВИН: В рамках культурной программы работала 
экспозиция Музея скейтбординга СССР, организова-
ны мастер-классы, судейский и тренерский семинары, 
присутствовали член исполкома World Skate француз 
Оливье Паскаль, звезды мирового скейтбординга аме-
риканец Нестор Джадкинс, испанец Даниэль Леброн, 
латвиец Мадарс Апсе. Проводился розыгрыш Откры-
того Кубка России в дисциплине «Стрит» с участием 
приглашенных спортсменов из более чем 20 стран. 
Благодаря тому, что руководство Нижегородской об-
ласти дает нам возможность уже второй раз проводить 
столь крупные международные соревнования, мы дей-
ствительно можем показать, что Россия является ли-
дером в развитии новых олимпийских дисциплин на 
постсоветском пространстве, и поделиться опытом с 
нашими соседями, помочь им в развитии.  

ФУТБОЛ Экс-тренер нашей национальной команды Станислав Черчесов возглавил 
чемпиона Венгрии «Ференцварош»

И снова клубная жизнь
Артур Нанян

Б
ывший главный тренер 
сборной России по фут-
болу Станислав Черчесов 

снова в деле: 58-летний специ-
алист возглавил действующего 
чемпиона и лидера первенства 
Венгрии «Ференцварош». 

С момента ухода из нашей 
национальной команды летом 
этого года у Черчесова было не-
сколько предложений. Как при-
знавался сам Станислав Сала-
мович, были звонки из Турции, 
еще нескольких стран. Он рас-
сматривал также варианты с 
одной из команд, у которой есть 
шанс пробиться на чемпионат 
мира-2022 в Катар. Но в итоге 
Черчесов вернулся к клубной 
работе после пяти лет в россий-
ской сборной.

Будем откровенны: венгер-
ский чемпионат не пользуется 
большой популярностью среди 
российских фанатов. И посему 
будет не лишним познакомить 
их с командой, тренером кото-
рой стал Черчесов. «Ференцва-
рош» — самый популярный и ти-
тулованный клуб своей страны, 
32 раза выигрывал местный 
чемпионат и 23 раза — Кубок. 

Если говорить о результатах 
в еврокубках, то и здесь «зеле-
ные орлы» впереди всех кон-
курентов в Венгрии. Но если 
брать в целом, больших успе-
хов команда на евроарене дав-
ненько не добивалась. К приме-
ру, в этом году «Ференцварош» 
уступил в пяти из шести встреч 
на групповой стадии Лиги Ев-
ропы и остался без еврокубко-

вой весны. При этом в венгер-
ском первенстве новый кол-
лектив Черчесова идет на пер-
вом месте после 17 туров, опе-
режая «Варду» на одно очко и 
имея при этом один поединок 
в запасе. 

По словам владельца «Фе-
ренцвароша» Габора Кубатова, 
главные цели его клуба — ста-
бильное участие в Лиге чемпи-
онов, а также стабильный бюд-
жет. «Основная задача заклю-
чается в том, чтобы продавать 
одного футболиста каждый год. 
Мы знаем, что многие скауты 
следят за лучшими командами 
Венгрии, поэтому для нас важ-
но постоянно занимать первое 
место и успешно выступать в 
Европе», — отметил в одном из 
недавних интервью Кубатов. 

Что касается реакции Черче-
сова, то он признался, что сразу 
после поступления предложе-

ния от «Ференцвароша» он стал 
искать информацию о клубе.

— Я был немного знаком с 
историей команды, так как мне 
она приглянулась еще со времен 
выхода в финал Кубка обладате-
лей Кубков в 1975 году. Быстро 
согласился вступить в проект, 
который мне обрисовало руко-
водство, — приводит слова Чер-
чесова официальный сайт «Фе-
ренцвароша». 

В свою очередь управляющий 
директор клуба Пал Орош под-
черкнул, что они искали специа-
листа, который сможет наладить 
дисциплину в команде. «Про-
фессиональный опыт Черчесо-
ва неоспорим, как и его дости-
жения. Он сам был также заин-
тересован в этом вызове, мы бы-
стро договорились. Нам нужен 
был наставник, который сможет 
приложить к команде жесткую 
руку», — рассказал Орош.  

АВТОРИТЕТНО Двукратный олимпийский чемпион 
Борис Михайлов оценил сборную на Кубке Первого канала

Мэтр ставит «четверку»

Илья Соболев 

С
борная России не 
смогла выиграть до-
машний Кубок Пер-
вого канала. В реша-
ющем матче коман-
да Алексея Жамнова 
уступила финнам — 
2:3. Но впечатление 
игра нашей сборной 

оставила приятное. Особенно с 
учетом того, что на турнире де-
бютировал тренерский штаб во 
главе с Алексеем Жамновым, 
который и повезет сборную на 
Олимпиаду-2022 в Пекине. Во 
всяком случае, так считает ле-
генда отечественного хоккея, 
двукратный олимпийский чем-
пион Борис Михайлов, который 
специально для «РГ» подвел 
итоги турнира.

Борис Петрович, как вам 
турнир?

БОРИС МИХАЙЛОВ: По организации 
все прошло на высшем уровне. 
Но и со спортивной точки зре-
ния думаю, что и специалисты, и 
зрители остались удовлетворе-
ны. Команда была новая, новый 
тренерский штаб. Для первого 
раза играли очень и очень при-
лично, я считаю. Конечно, хоте-
лось, чтобы обыграли и сборную 
Финляндии, но игра есть игра. 

Вы уже увидели, какой хок-
кей ставит сборной Алексей 
Жамнов?

БОРИС МИХАЙЛОВ: Тренерский штаб, 
который он возглавляет, взял ли-
нию на атакующую игру. Во всех 
матчах это проявлялось. Дру-
гое дело, что в одних матчах это 
было видно более отчетливо, чем 
в других. Но должно пройти вре-
мя, чтобы игроки национальной 
сборной прониклись идеей, ко-
торую пытаются донести до них 
тренеры. Все однажды начинают. 
Понятно, что сами тренеры тоже 
должны обвыкнуться и привык-
нуть к своей роли. Тем более, 
роль очень ответственная. Нуж-
но научиться воплощать свои 
идеи, чтобы игроки их осознава-
ли, принимали заданное направ-
ление. Так или иначе, я вижу, что 
движение вперед есть.

В овертайме матча с финна-
ми тренеры пошли на риск, 
сняв вратаря, и проиграли. 
Как относитесь к такому эк-
сперименту?

БОРИС МИХАЙЛОВ: Любая идея или 
любой эксперимент должны 
быть заточены на результат. Если 

идея дает результат, то почему 
бы и нет. Если идея результата не 
дает, надо думать. Вот если гово-
рить о том моменте, который вы 
упомянули, нужно учитывать, 
кто находится на площадке, на-
сколько хорошо они контроли-
руют шайбу. Ведь любая ошиб-
ка может привести к поражению. 
Вот и все. Идея ради идеи — это 
одно, идея ради победы — совсем 
другое. Но тогда на льду должны 
находиться мастера, которые 
смогут идею воплотить.

Весь турнир сборная провела 
в ретроформе. Как вам эта 
идея?

БОРИС МИХАЙЛОВ: По поводу моти-
вации спрашивать надо не меня. 
Да, 22 декабря мы будем отме-
чать 75 лет нашего хоккея. Ко-
нечно, эта форма напомнила 
старшему да и нынешнему по-
колению, кто делал славу оте-
чественного — не хочу делить на 
советский и российский — хок-
кея. Я считаю, что получилось 
неплохо. Надеть свитер с эти-

ми четырьмя буквами — это для 
нас стоило большой чести. Ду-
маю, нынешние хоккеисты зна-
ли, что эти четыре буквы непо-
бедимы. Видно, что ребята ста-
рались, отдавали все от начала 
до конца. Понятно, где-то сопер-
ник сопротивлялся, шла борьба 
характеров. Но это естествен-
ный процесс. Где-то может не 
получаться, где-то ты можешь 
проиграть. Поэтому нужно смо-
треть в целом. В целом движе-
ние по работе, по комплекто-
ванию команды и тренерского 
штаба мне нравится. Для окон-
чательных выводов нужно вре-
мя. Оно ставит все на свои ме-
ста. А если возвращаться к Куб-
ку Первого канала, пятерку я бы 
сборной не поставил, но на че-
тыре с плюсом она наиграла.

Сейчас все обсуждают воз-
можный неприезд игроков 
НХЛ в Пекин. Вы как к этому 
относитесь?

БОРИС МИХАЙЛОВ: Конечно, было бы 
здорово, если бы НХЛ приехала. 
Хотим мы этого или нет, но НХЛ 
— ведущая лига в мире. Там со-
браны лучшие. С другой сторо-
ны, не приедут они — Олимпиа-
да все равно состоится. Ну, будут 
сборные без энхаэловцев. То, что 
они не приедут — это их пробле-
мы. В конечном счете НХЛ отни-
мет у своих игроков шанс сыг-
рать на Олимпиаде, выиграть 
медали. Они могут до седины иг-
рать в своей закрытой лиге, но 

кому от этого станет лучше? Не 
просто так профсоюз игроков 
хочет, чтобы они в Пекин поеха-
ли. Просто в НХЛ главное — биз-
нес. А Олимпийские игры — это 
не бизнес. Это гордость.

Для Овечкина пропуск Олим-
пиады станет трагедией?

БОРИС МИХАЙЛОВ: Овечкин — вели-
кий игрок. И он хочет поехать 
на Игры, выиграть медаль. Все 
остальные звания у него есть. 
Через какое-то время он побьет 
рекорд Гретцки. А олимпийской 
медали у него может и не быть? 
Правильно это со спортивной 
точки зрения? Я считаю, что не-
правильно.

Если НХЛ таки не приедет, 
на что сможет рассчиты-
вать наша команда в Пекине?

БОРИС МИХАЙЛОВ: Всегда перед на-
шей сборной на Олимпийских 
играх ставилась одна цель — зо-
лотые медали. Неважно, будет 
она составлена из игроков НХЛ 
или КХЛ, задача останется та 
же. Да и интерес будет тот же. 
Шансы? Шансы есть всегда. Это 
будет зависеть от подготовки 
команды. Но фаворитом сбор-
ная России будет всегда.  

Не исключено, что многие хоккеисты, 
сыгравшие на Кубке Первого канала, 
поедут и на Олимпиаду.

После ухода из сборной России минувшим летом Станислав Черчесов 
недолго оставался без работы.

А К Ц Е Н Т

Борис Михайлов: Думаю, надевая 
ретро-форму, хоккеисты знали, 
что эти четыре буквы были непобедимы. 
И старались соответствовать

БИАТЛОН 

Кто и где будет 
готовиться 
к январским 
этапам Кубка 
мира

СМОТРИМ 
В ПРИЦЕЛ
Анна Козина

Тренерский штаб сборной Рос-
сии по биатлону определил со-
став команд на январские эта-
пы Кубка мира. Их возглавят 
Эдуард Латыпов  и Кристина 
Резцова, завоевавшие на старте 
в Анси два серебра и бронзу со-
ответственно.

Старший тренер мужской 
сборной Юрий Каминский от-
метил, что на Кубке мира оста-
ются те, кто выполнил крите-
рии. Помимо Латыпова, это 
Александр Логинов, Карим 
Халили, Даниил Серохвостов, 
Александр Поварницын.

— К ним мы добавим хотя бы 
на один этап еще двоих, все-
го семь человек. У нас на Куб-
ке IBU ребята выступают дос-
тойно, и мы хотим с прицелом 
на Олимпиаду проверить всех 
кандидатов, — цитирует Камин-
ского пресс-служба Союза би-
атлонистов России (СБР). — По-
этому переводим на Кубок IBU 
Василия Томшина и заводим на 
этап в Оберхофе Антона Баби-
кова и Максима Цветкова. И не 
забываем о том, что у нас идет 
решающая борьба за олимпий-
ские квоты. 

Михаил Шашилов включил 
в список шесть спортсменок. 
Резцова, Ульяна Нигматуллина,  
Светлана Миронова и Ирина 
Казакевич выполнили крите-
рии отбора. Валерия Васнецова 
попала в Кубок мира тренер-
ским решением, а Анастасия 
Шевченко — по результатам ее 
выступления на Кубке IBU.

Также в СБР рассказали, где 
биатлонисты будут готовиться к 
первым гонкам в новом году. На-
помним календарь: этапы Куб-
ка мира примут немецкие Обе-
рхоф (6—9 января) и Рупольдинг 
(12—16 января), а также ита-
льянская Антерсельва (20—23 
января); этапы Кубка IBU прой-
дут в словенском Брезно-Осрб-
лье (8—9 и 12—15 января) и не-
мецком Арбере (26—30 января).

Женская сборная будет го-
товиться как раз в Антерсельве. 
Причем в расширенном составе 
(плюс Анастасия Гореева). Муж-
ская команда разделится на 
группы. Группа Юрия Камин-
ского (Латыпов, Серохвостов, 
Бабиков, Мухамедзянов) будет 
тренироваться в болгарском 
Бельмекене, группа Сергея 
Башкирова (Логинов, Поварни-
цын, Томшин, Цветков) — в ав-
стрийском Рамзау, Халили — 
в итальянском Пассо Лаваце.

После четырех кубковых 
стартов на счету сборной Рос-
сии три серебра три бронзы. Без 
побед мы занимаем восьмое ме-
сто в медальной таблице. Лиди-
руют Норвегия (8-2-6), Швеция 
(6-3-5), Франция (4-11-5).   

ПЛАВАНИЕ 
Россияне 
выиграли 
эстафетное 
золото ЧМ 

ФИНИШ 
ПОЛУЧИЛСЯ
Анна Бекетова

Мужская сборная России заво-
евала золотую медаль в комби-
нированной эстафете 4 по 50 
метров на чемпионате мира по 
плаванию на короткой воде в 
Абу-Даби.

Климент Колесников, Ки-
рилл Стрельников, Андрей Ми-
наков и Владимир Морозов, ко-
торый здорово отработал фи-
нишный этап, показали одина-
ковое время со сборной США 
(по 1.30,51 секунды) и соответ-
ственно разделили верхнюю 
ступеньку пьедестала. Третье 
место заняла сборная Италии 
с отставанием в 0,27 секунды 
(1.30,78).

Это уже вторая эстафетная 
победа для россиян на этом ЧМ. 
В первый день соревнований 
Колесников, Минаков, а также 
Владислав Гринев и Александр 
Щеголев завоевали золото в за-
плыве 4 по 100 метров вольным 
стилем, обойдя итальянцев и 
американцев.

Кроме того, вчера индиви-
дуальное серебро на дистан-
ции 400 метров комплексным 
плаванием выиграл Илья Боро-
дин. Он 0,21 секунды уступил 
японцу Дайе Сэто (3.56,26 се-
кунды). Тем не менее 18-летний 
россиянин побил европейский 
и юношеский мировой рекорды 
(3.56,47).   

В соцсетях 
из топ-10 самых 
популярных участ-
ников токийской 
Олимпиады трое — 
скейтбордисты

Соревнования по зрелищному скейтбордингу вызывают 
огромный интерес прежде всего у молодежной аудитории.
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— Фоторепортаж с матча 
смотрите на сайте
rg.ru/art/2232866

Между тем 

Один из лучших нападающих мира Килиан Мбаппе продолжает забивать: 

бомбардир «ПСЖ» оформил дубль в третьем матче подряд, отличившись 

во встрече 1/32 финала Кубка Франции на выезде против клуба «Феньи-

Ольнуа» (3:0), представляющий пятый по силе дивизион чемпионата стра-

ны. Статистика Мбаппе поражает. В уходящем году он забил 42 мяча в 

официальных матчах за парижан — таких показателей у него еще не было. 

Кроме того, в составе клуба и сборной Килиан отличился в этом году 51 

раз. Лучше цифры только у поляка Роберта Левандовски — 69 голов. 

Неудивительно, что «ПСЖ» из последних сил пытается переубедить 

Мбаппе остаться во Франции. Контракт форварда истекает уже следую-

щим летом, и все же в парижском клубе рассчитывают договориться с Ки-

лианом: по данным СМИ, руководство «ПСЖ» предложило игроку самую 

высокую зарплату в клубе, больше, чем у Месси и Неймара: порядка 42 

миллионов евро в год. Впрочем, сам Мбаппе в ближайшее время не наме-

рен принимать никаких решений о своем будущем.
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